
«МОШЕННИЦА» 
НА ПОСОБИИ
Мать-одиночка из Саратовской области 

Ольга Журавлева совершила преступление, 
которое местный суд квалифицировал как мо-
шенничество и назначил виновнице наказание 
в виде 120 часов исправительных работ. 

В чем заключалось мошенничество? По-
теряв в прошлом году работу, женщина встала 
на учет на биржу труда и стала получать по-
собие по безработице в сумме — страшно 
сказать — 4900 рублей. Однако вместо того 
чтобы тихо радоваться безбедному халявному 
существованию, неблагодарная Ольга решила 
надурить обласкавшее ее государство и время 
от времени помогала убираться в местной 
пиццерии. Работа эта была эпизодической и 
приносила женщине в основном остатки еды, 
которыми с ней делились сотрудники кафе. Но 
иногда ей доставались и реальные деньги. 

Эти деньги Журавлеву и погубили — о них 
стало известно сотрудникам полиции, которые 
усмотрели в действиях женщины состав пре-
ступления, передали дело в суд. А суд в свою 
очередь признал ее виновной в незаконном по-
лучении пособия по безработице — за полгода 
бессовестная уборщица нанесла государству 
ущерб в сумме 7040 рублей. 

Ольга просила вменить ей администра-
тивный штраф — ведь потом ее никто не возь-
мет на работу с судимостью! Но судья оказался 
неумолим, честен и неподкупен: мошенниче-
ство есть мошенничество, 
это уголовная статья — и 
точка!

Читайте 3-ю стр.
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НОМЕРЕ  

ЖУРНАЛА

 ПАВЕЛ ПРИЛУЧНЫЙ впервые выступает как ки-
нопродюсер, а еще попадает в светский детектив. 
«МК-Бульвар» встретился с Павлом, попросил проком-
ментировать слухи о семейных проблемах, обсудил 
идеальные отношения и новые татуировки.

 ОЛЬГА БУЗОВА ищет мужчину мечты в рамках 
реалити-шоу и уже готова написать научный труд 
о нравах современных мужчин. «МК-Бульвар» по-
говорил с певицей и телеведущей о тонкой талии, 
дефиците сна и мужских достоинствах.

 А ТАКЖЕ: Александр Кержаков бежит за здоровьем, 
Анна Слю удивляет нарядом, Сергей Майоров фор-
мулирует правила, по которым строится успешное 
интервью со звездой, Ирина Вилкова готовится к 
зиме и многое другое.

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

ЗЛОБА ДНЯ
Ирина 

СЕЛИВЕРСТОВА,
 редактор отдела семьи

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Матвей ШПАРО, 
член совета  
по развитию детского туризма  
при Правительстве РФ

«ПОСЛЕ МЕНЯ ХОТЬ 
УБИВАЙТЕСЬ»
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Казалось, это было вчера. А на самом 
деле почти 100 дней прошло уже. С того 
самого момента, как сборная России под 
руководством Станислава Черчесова сен-
сационно выбила из розыгрыша Кубка мира-
2018 Испанию. И мы все — и те, кто был 

в «Лужниках», и те, кто целовал в порыве 
чувств телевизор, — были невероятно, про-
сто космически счастливы.

Думали, это повторится нескоро. И вот 
еще одна грандиозная победа русского 
футбола над испанским: московский ЦСКА 

юнцами обыграл мадридский «Реал» — 1:0. 
Лучший клуб мира. Действующего облада-
теля Кубка чемпионов. Причем заканчивали 
игру армейцы в меньшинстве: был удален 
вратарь Игорь Акинфеев. Читайте 8-ю стр.

Хорошо, что так, чем никак, — при-
мерно такой оказалась обобщенная 
реакция на внесение президентом в 
Госдуму законопроекта, частично декри-
минализирующего ст. 282 УК РФ («Воз-
буждение ненависти либо вражды»). 
Теперь для «дебютантов», то есть попав-
шихся на экстремизме первый раз, пред-
полагается только административная 

ответственность. Уголовные дела пред-
полагается возбуждать в случае, если 
гражданин обвиняется в этом повторно 
в течение года. Эксперты считают по-
правки правильными, но недостаточ-
ными — волну «посадок за репосты» 
возможно удастся только сбить, но не 
остановить.

Читайте 2-ю стр.

ОДИН РАЗ — НЕ ЭКСТРЕМИСТ
После президентских поправок в УК РФ 

осужденные по ст. 282 будут реабилитированы

СТО ДНЕЙ ПОСЛЕ СЧАСТЬЯ
В ночь со вторника на среду случилась еще одна грандиозная победа  

русского футбола — и снова над испанцами

ЦСКА стал третьим клубом из 
России, которому удалось обы-
грать действующего обладате-
ля Кубка Лиги чемпионов.
В сентябре 1998 года москвичи 
под руководством Олега Роман-
цева победили триумфатора 
предыдущего сезона — «Реал», 
в «Лужниках» со счетом 2:1.

В ноябре 2000-го «Спартак» 
обыграл «Реал», ставший об-
ладателем трофея Лиги чем-
пионов в сезоне-1999/2000.

В октябре 2009 года казанский 
«Рубин» оказался сильнее «Бар-
селоны» Пепа Гвардиолы.
Примечательно, что все три до-
машние победы отечественных 
команд состоялись в столичных 
«Лужниках».

СТО ДНЕЙ ПОСЛЕ СЧАСТЬЯ

РУБЛЬ ДОЛЛАРУ 
НЕ ЗАМЕНА

Отказ от расчетов  
в американской валюте грозит 

обрушить курс российской
Россия готовит план дедолларизации отече-

ственной экономики. Как заявил глава Минэко-
номразвития Максим Орешкин, правительство 
хочет разработать механизм, совершенствующий 
использование во внешней торговле других валют. 
Население, по словам чиновников, не пострада-
ет — полного запрета хождения в стране долларов, 
как это было в СССР, не последует. Между тем под 
ударом окажется курс «деревянного». Зарубежные 
контрагенты России, которым отказ от доллара 
и переход к сделкам в национальной валюте по-
зволит накопить значительные рублевые резервы, 
в любой момент смогут выбросить эти деньги на 
свободный рынок и серьезно обвалить курс рос-
сийских денежных знаков.

Читайте 2-ю стр.
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ЗЕРНА СЧАСТЬЯ ГУЗЕЛЬ ЯХИНА 
НАШЛА В ТРАГЕДИИ
Ее книгу «Дети мои» экранизирует  
Алексей Учитель 

Дежурная бригада: Екатерина СВЕШНИКОВА, Лев СПЕРАНСКИЙ, Елена ВАСИЛЬЕНКО,  
Елена АПРЕЛЬСКАЯ, Екатерина СТЕПАНОВА и др.

НЕДОВОЛЬНОГО ПОСЕТИТЕЛЯ 
СЕКС-КЛУБА БУДУТ ЛЕЧИТЬ 

ОТ ПИРОМАНИИ В ПСИХУШКЕ
Недовольный обслужива-

нием посетитель, устроив-
ший пожар в закрытом ноч-
ном клубе на северо-востоке 
Москвы в 2015 году, будет 
лечиться в психушке — та-
кое решение вынес в среду 
Мосгорсуд. В результате ЧП 
сотрудница заведения погиб-
ла от сильнейших ожогов.

К а к  у ж е  п и с а л 
« М К » ,  с п о р т и в н о -
оздоровительный комплекс 
«Астра» (а по факту закры-
тый клуб тантрического 
секса, которым, по некото-
рым данным, руководила 
известный психолог Юлия 
Варра) в Хибинском проезде 
загорелся ранним утром 14 
октября. За час до инцидента 
посетитель этого заведения 
устроил скандал. Покидая 
клуб, мужчина пообещал 
поджечь его. Он нашел на по-
мойке старое ведро, затем 
отправился на автозаправ-
ку и налил в него бензин. 
Злоумышленник вернулся 
в ночной клуб и позвонил 
в домофон; дверь ком-
плекса, на свою беду, ему 
открыла 37-летняя бармен 
Татьяна. Мужчина ее сразу 
оттолкнул и вылил легковос-
пламеняющуюся жидкость 
на лестничный пролет, после 
чего поднес к полу зажигал-
ку. Он также успел ударить 
барменшу ведром по голо-
ве. Сотрудница клуба упала 
и потеряла сознание, когда 
вокруг нее полыхало пламя. 
А поджигатель сбежал.

Тем временем пострадав-
шая в тяжелом состоянии 
была доставлена в больни-
цу. Через шесть дней Татья-
на скончалась, не приходя 
в сознание. У нее остались 
муж и двое детей, младшему 
на тот момент исполнилось 
шесть лет. 

Следователи возбудили 
уголовное дело по статье 
«Убийство». Однако найти 
преступника сыщики смогли 
только через два года. Им ока-
зался ранее судимый за гра-
бежи уроженец Башкирии, 
безработный Нил Бадамшин. 
42-летний мужчина подраба-
тывал грузчиком и все свои 
деньги тратил на девиц лег-
кого поведения. Правда, он 
до последнего отрицал вину. 
В ходе расследования дела 
его отправили на психолого-

психиатрическую эксперти-
зу, которая признала Нила 
душевнобольным. Медики 
диагностировали у него ши-
зофрению. Уже на процес-
се Бадамшин пояснил, что 
работники клуба обошлись 
с ним грубо, несмотря на то, 
что он потратил там значи-
тельную сумму денег. «Но 
я не хотел поджигать потер-
певшую, думал, она успеет 
убежать», — заявил он в свое 
оправдание.

Однако сторона потерпев-
ших была не согласна с вер-
сией следствия. По мнению 
родной сестры погибшей, 
Марьяны, на скамье подсу-
димых оказался случайный 
человек, не истинный убий-
ца. Да и дело расследовалось 
спустя рукава. 

— Моя сестра в этом клубе 
проработала неофициально 
13 лет, — рассказала «МК» Ма-
рьяна. — Она приехала из Ки-
шинева и была на хорошем 
счету, но в последнее вре-
мя к ней стали предъявлять 
претензии другие сотрудники 
заведения. Таня собиралась 
увольняться и заняться соб-
ственным делом — открыть 
магазин детских вещей.

Родственники считают, 
что Татьяну убили, а перед 
этим пытали (у женщины от-
сутствовали все ногтевые 
пластины), и чтобы скрыть 
следы преступления, совер-
шили поджог, а потом наш-
ли этого Нила, который взял 
вину на себя.

В результате Мосгор-
суд отправил Бадамшина 
на принудительное лечение 
в психиатрическую больни-
цу. Потерпевшая не согласна 
с этим решением и намерена 
его обжаловать. 

ОГОНЬ СТРАСТИ ОБЖЕГ 
РОМАНТИКУ РУКИ

Свидание с девушкой за-
кончилось для системного 
администратора тяжелыми 
ожогами. Кавалер хотел по-
разить даму сердца, устроив 
файер-шоу, но пиротехника, 
видимо, оказалась бракован-
ной. 

Как удалось выяснить «МК», 
инцидент произошел в ночь 
на 3 октября на 4-й Новокузь-
минской улице. 29-летний ра-
ботник IT-индустрии Денис 
возвращался домой вместе 
со своей девушкой — моло-
дой человек намеревался 
продолжить свидание в бо-
лее интимной обстановке. 
Около подъезда он действо-
вал по заранее придуманно-
му плану — хотел произвести 
неизгладимое впечатление 
и, сказав красивые слова, 
достал из кармана бенгаль-
ские огни. По сценарию, Де-
нис должен был зажечь их и 
пригласить спутницу остать-
ся на ночь. Компьютерщик 
чиркнул зажигалкой — и в 
следующую секунду сразу 
несколько палочек загоре-
лись у него в руке. От неожи-
данности парень вскрикнул 
и выкинул злополучные огни, 

но было уже поздно — вся 
его левая ладонь покрылась 
волдырями. Пара подня-
лась в квартиру к романтику, 
но средства от ожогов не мог-
ли ослабить боль. Свидание 
было сорвано, Денис вызвал 
«скорую» и был госпитализи-
рован в ближайшую больни-
цу. Врачи диагностировали 
у него ожоги 1-й и 2-й степени 
и рекомендовали ближайшие 
две недели не покидать ста-
ционар. Как выяснилось поз-
же, сами бенгальские огни 
Денису отдал друг, который 
нашел их у себя во время 
переезда. 

МЛАДЕНЕЦ РАЗБИЛСЯ НАСМЕРТЬ  
ВО ВРЕМЯ ПРОГУЛКИ НА БАЛКОНЕ

Двухмесячная девочка упа-
ла вместе с люлькой на пол 
2 октября и умерла на руках 
медиков травмпункта Зеле-
нограда. Малышка расшибла 
голову, также она страдала 
от повышенного внутричереп-
ного давления, что повлияло 
на трагический исход.

Как стало известно «МК», 
беда пришла в дом многодет-
ной семьи из района Крюково. 
41-летний Вячеслав и его су-
пруга Александра были счаст-
ливыми родителями троих де-
тей — сыновей 2 и 4 лет от роду 
и дочери с двойным именем 
Анна-Мария, появившейся 
на свет 7 августа этого года. 
Вячеслав — компьютерный 
специалист, супруга — до-
мохозяйка. Они живут в двух-
комнатной квартире общей 
площадью 47 кв. м вместе 
со старшим поколением се-
мьи. В роковой вечер дома 
были все члены семьи, а также 

друг. Сначала все вместе они 
поужинали, потом Александра 
покормила дочь, одела ее, по-
ложила в люльку-переноску 
и вынесла на балкон, чтобы 
кроха поскорее уснула. 

Переноску женщина поста-
вила одним краем на объемную 
сумку, где лежали банки и зап-
части от машины, а другим — 
на старый пылесос. Позже она 
заявила, что неоднократно 
«выгуливала» дочь и старших 
детей таким образом, и все 
было в порядке.

Затем вместе с супругом 
Александра отправилась про-
вожать друга, а вернувшись 
около 21.00, стала укладывать 
сыновей спать. Прошел как ми-
нимум час, прежде чем она за-
глянула на балкон проведать 
дочь. Александра обмерла 
от ужаса — переноска упала 
(видимо, девочка перевора-
чивалась и расшатала люль-
ку), причем девочка ударилась 

головой о дощатый пол, так как 
на лице и в носу была кровь. 

Оставив домашние хлопоты, 
супруги с девочкой на руках 
побежали в травмпункт. Мла-
денец, как установили врачи, 
был на последнем издыхании. 
Врачи вызвали реанимацион-
ный автомобиль, а до его при-
бытия проводили мероприя-
тия по поддержанию жизни. 
Но девочка умерла. Причина 
смерти — тяжелая травма го-
ловы. К тому же она страдала 
от повышенного внутричереп-
ного давления, что усугубило 
ситуацию. 

Местные омбудсмены пока 
не тревожат родителей излиш-
ними расспросами. Александра 
сама занималась вопросами 
образования детей — в детский 
сад сыновья не ходили. След-
ственный комитет назначил 
проверку, но, вероятнее всего, 
ситуацию будут трактовать как 
несчастный случай.

ЗАРПЛАТЫ ПОВАРОВ 
УМЕНЬШАЮТСЯ НА ФОНЕ 
ВСЕОБЩЕГО ПОВЫШЕНИЯ

Больше всего в столице по-
лучают финансисты, а самые 
маленькие зарплаты зафик-
сированы у работников ре-
сторанов и гостиниц. 

Так, по данным Мосгор-
стата, среднемесячная 
номинальная начисленная 
заработная плата в июле 
в Москве составила 80 999 
рублей. При этом специали-
сты отмечают, что данный 
показатель снизился с июня 
на 10%, но возрос почти 
на 12% по сравнению с ана-
логичным периодом преды-
дущего года. В топ-3 самых 
оплачиваемых сфер вошли: 
страховая и финансовая 
деятельность (средняя зар-
плата равна 159 972 рубля), 
обеспечение электрической 
энергией, газом и кондицио-
нирование (104 953 рубля) 
и деятельность в области ин-
формации и связи (104 015 
рублей). Наибольший рост 
зарплат по сравнению с про-
шлым июлем показали 

должности, связанные с во-
доснабжением и утилиза-
цией отходов (89 121 рубль, 
на 34,6% больше аналогич-
ного периода прошлого года) 
и здравоохранением и соци-
альными услугами (85 622 
рубля, на 26,8% больше). 
Самое скромное жалование 
получают риелторы (49 634 
рубля) и работники гостиниц 
и предприятий обществен-
ного питания (34 644 рубля). 
При этом последние един-
ственные из списка Мосгор-
стата показали отрицатель-
ную динамику: по сравнению 
с июлем прошлого года 
их зарплата уменьшилась 
на 7%. В тройке сфер с самым 
скромным увеличением за-
платы за последний год стоят 
транспортировка и хранение 
(72 572 рубля, на 3,7% боль-
ше), строительство (51 850 
рублей, на 4,9% больше) 
и деятельность в области 
культуры и спорта (78 453, 
на 7,9% больше). 

ВЫХЛОПНАЯ ТРУБА В КАЧЕСТВЕ ГНЕЗДА 
НЕ ОПРАВДАЛА НАДЕЖДЫ ПЕРНАТОЙ ПАРЫ

Самца совы сплюшки, 
который решил обустроить 
гнездо в выхлопной трубе 
автомобиля, выхаживают 
в московском «Орнитарии». 
Возлюбленная пернатого 
хищника погибла от отравле-
ния вредными веществами, 
а ему самому предстоит курс 
лечения под присмотром 
специалистов.

Как рассказали «МК» в реа-
билитационном центре для 
птиц «Орнитарий», недавно 
к ним обратился владелец 
автомобиля, который обна-
ружил в выхлопной трубе 
гнездо двух сов. Машина 
долго стояла в гаражном 
кооперативе и не использо-
валась по назначению. Самец 
сам вылетел из укрытия на-
встречу человеку — он был 
весь измазан в саже, а на его 
голове не хватало перьев. 
Мужчина посадил сплюшку 
в коробку и в срочном поряд-
ке доставил в Сокольники, 
где располагается реаби-
литационный центр. Пере-
пачканного гостя пришлось 
долго отмывать и очищать 
от сажи и мазута. К счастью, 
вредные вещества не успели 
впитаться в организм через 

кожу, поэтому жизни самца 
ничто не угрожает. Его перна-
той подруге повезло меньше. 
Она просидела в трубе чуть 
больше времени — вскоре 
после госпитализации ноч-
ного хищника хозяин машины 
обнаружил, что в глушителе 
осталась его «супруга». Не-
смотря на то что он опера-
тивно доставил ее айболи-
там, спасти вторую сплюшку 
не удалось. У нее зафиксиро-
вали сильнейшее отравление 
нефтепродуктами, несовме-
стимое с жизнью.

Оставшуюся в живых сову 
сейчас откармливают мыша-
ми и крупными насекомыми — 
тараканами и стрекозами. 
За состоянием самца неусып-
но наблюдают специалисты. 
Когда здоровье ночной птицы 
не будет вызывать опасений, 
ее выпустят обратно в приро-
ду. Сотрудники дали новому 
питомцу имя Йода — за внеш-
нее сходство с персонажем 
«Звездных войн». 

Нет ничего удивительного 
в том, что пара сов выбрала 
в качестве места для гнезда 
выхлопную трубу. В природе 
они подыскивают для обу-
стройства семейного очага 

дупла, скворечники, щели 
под крышами. Скорее всего, 
труба глушителя показалась 
им достаточно укромным ме-
стечком, чтобы выбрать ее 
в качестве постоянного дома. 
Орнитологи предполагают, 
что птицы даже успели вы-
вести там птенцов, которые 
вовремя покинули родитель-
ский дом. А взрослые совы, 
по всей видимости, на свою 
беду, решили не покидать 
уютных апартаментов.

АКТЕР МИХАИЛ ФАТЕЕВ ИГРАЛ 
ЗАПРЕТНУЮ РОЛЬ В СОЦСЕТЯХ

Актера театра Романа Вик-
тюка задержали 2 октября 
московские оперативники 
по подозрению в совраще-
нии малолетних мальчиков. 
Следователи настаивают, что 
44-летний Михаил Фатеев от-
правлял подросткам интим-
ные фотографии и вел пере-
писку в подобном ключе.

Как стало известно «МК», 
в съемную квартиру Фатеева 
(он известен по ролям в се-
риалах «Глухарь», «Марш Ту-
рецкого») на улице Говорова 
сыщики нагрянули в ночь 
на 2 октября. Актер был дома 
в компании мужчины.

Незадолго до этого в по-
лицию поступило заявле-
ние от родителей 14-летнего 
мальчика. Недавно отпрыск 
поделился со своим одно-
классником, что взрослый 
мужчина присылает фото-
графии в стиле ню. С этим 
гражданином (им оказался 
Фатеев) паренек познако-
мился возле метро, когда 
подрабатывал на раздаче 
газет. Инициатива исходи-
ла от мужчины. Завязалась 
переписка, в ходе которой 
школьнику стали поступать 
развратные предложения. 
Один раз Фатеев встречался 
с парнем; правда, свидание 
испортил одноклассник, ко-
торый пришел за компанию. 
Этот подросток рассказал 
о пикантной ситуации своему 
спортивному тренеру, а тот 
уже поднял шум и связался 
с родителями подростка.

Оперативники изъяли ком-
пьютер и телефон Фатеева. 
Страничка актера в соцсетях 
закрыта от посторонних глаз, 
хотя в друзьях 376 человек. 
Сейчас устанавливается его 
круг общения. 

Михаил Фатеев родился 
в Узбекистане. Мама — педа-
гог, есть младший брат Вла-
димир. После развала СССР 
семья переехала в Крымск 
Краснодарского края. Ми-
хаил окончил Нижегород-
ское театральное училище, 
мастерскую заслуженного 

деятеля искусств России 
В.Ф.Богомазова. В Театр Вик-
тюка он устроился в 2002 году. 
Сам театральный режиссер 
считает, что все случившее-
ся — наговор.

— Я Мишу знаю 20 лет. Ни-
когда не замечал интереса 
к несовершеннолетним. Это 
все небылицы и происки не-
доброжелателей.

Что касается семейного 
положения, три года назад 
Михаил развелся с женой, ко-
стюмершей театра, с которой 
прожил в любви и согласии 
8 лет. Детей у Михаила нет. 
По словам родителей, он меч-
тал о наследниках, но завести 
их не получалось. 

Сам актер тем временем 
на допросах заявил, что 
с 16 лет у него нетрадицион-
ная сексуальная ориентация. 
А с мальчиком была только 
переписка. 

Мама Михаила была в ужа-
се от такого признания и во-
обще от всей этой истории. 
Из Крымска она уехала в Мо-
скву в сентябре — помогать 
младшему сыну с внуками. 
Женщина, разумеется, не ве-
рит в пристрастия старшего 
сына-актера, которым всегда 
гордилась и хвасталась перед 
соседями. 

Как сообщили в пресс-
службе ГСУ СК по Москве, 
следователи возбудили 
уголовное дело по двум ста-
тьям: «Развра тные действия» 
и «Распространение порно-
графических материалов 
с использованием СМИ».

telegram:@mk_srochno
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ПОЛТАВЧЕНКО ПОГУБИЛИ 
ИСААКИЙ И КАДЫРОВ

Губернатор Петербурга стал шестым 
отставником за неделю

Полтавченко и Беглов 
осматривают стадион 
«Зенит».

Очередная громкая 
замена произошла в гу-
бернаторском корпусе: 
вечером в среду стало 
известно, что глава Санкт-
Петербурга Георгий Пол-
тавченко отныне будет 
возглавлять Объединен-
ную судостроительную 
корпорацию, а врио губер-
натора Северной столи-
цы становится Александр 
Беглов, полпред прези-
дента в Северо-Западном 
федеральном округе. Это 
шестая отставка регио-
нальных руководителей 
за последние семь дней. 
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Парламент разобрался с выполнением 
бюджета за 2017 год и готов принимать 
проект федеральной казны на 2019‑й 
и плановый период 2020–2021 годов. 
Совет Федерации «быстро и небольно», 
по словам спикера Валентины Матвиен‑
ко, проголосовал за принятие отчета об 
исполнении бюджета, заслушал поясне‑
ния первого вице‑премьера, министра 
финансов Антона Силуанова и замечания 
главы Счетной палаты Алексея Кудрина. 
Затем сенаторы обратились к макроэко‑
номическому будущему страны, которое 
в своем выступлении в верхней палате 
спрогнозировал министр экономическо‑
го развития Максим Орешкин. Глава МЭР 
заверил парламентариев в устойчивости 
российской экономики и скором возвра‑
щении курса рубля на менее шокирую‑
щий уровень.

Традиционно правительство отчитывается 
об исполнении бюджета за период девятимесяч-
ной давности в преддверии принятия проекта на 
грядущую трехлетку. Наконец этот странный по-
рядок поменяют на более логичный. Глава Совфеда 

предложила первому вице-премьеру готовить 
отчет не к осенней сессии парламента, а к концу 
предшествующей ей весенней сессии. «В октябре, 
накануне принятия нового бюджета, рассматри-
вать итоги исполнения бюджета предыдущего года 
поздновато», — заметила Матвиенко. Силуанов 
согласился, тем более что у Минфина все необ-
ходимые данные появляются в апреле. 

Однако главная головная боль правитель-
ства, в частности Антона Силуанова, судя по 
всему, — это нацпроекты, или майские указы, 
на ближайшие шесть лет. Вице-премьер гово-
рит о них на каждом публичном выступлении, 
тем более что кабмин должен был разработать 
к 1 октября детали их выполнения. Разработки 
пока не обнародовали, зато обновилась сумма 
финансирования нацпроектов. Теперь это уже 
14 млрд рублей, как заявил Антон Германович, 
а не 13,2 трлн, как сообщало правительство ранее 
(не говоря уже о том, что изначально реализация 
указов оценивалась в 8 трлн рублей). Силуанов 
добавил, что в ближайшие три года на исполнение 
нацпроектов направят 5,6 трлн рублей, и тут же 
оценил ожидаемый «профит» от таких вложений. 
По словам вице-премьера, выполнение указов 

позволит направить на повышение экономиче-
ского роста 2,3 трлн рублей.

Тему майских указов, только прошлых, 
2012 года (один из них посвящался повышению 
зарплат), подхватил Максим Орешкин, чтобы под-
вести к прогнозу по росту реальных доходов на-
селения. «В 2018 году мы наблюдаем серьезный 
рост зарплат, а в 2019 году рост заработной платы 
превысит инфляцию на 1%», — озвучил цифры 
«впечатляющего» прироста министр. Впрочем, вы-
ступая в прошлый раз, неделю назад, в Совфеде, 
Орешкин заявил, что нельзя ждать моментального 
роста доходов: экономике потребуется несколько 
лет, чтобы восстановить потери от кризисных 
2014–2015 годов, а текущий рост доходов населе-
ния только начинает формироваться, причем не за 
счет нефтяных цен, а благодаря активному росту 
производительности труда. Этому формированию, 
правда, помешает повышение НДС с 2019 года, 
о чем глава МЭР честно предупредил, но эта мера 
лишь «временно приведет к определенным замед-
лениям темпов экономического роста».

Вообще складывается ощущение, что пра-
вительство водит нас по замкнутому кругу. Повы-
шение НДС нужно для финансирования майских 
указов, майские указы нужны для роста экономики 
и доходов, но повышение НДС снижает доходы 
и повышает инфляцию. Остается слепо верить, 
что это все и правда «временно». По оценке МЭР, 
в начале следующего года из-за повышенного 
налога инфляция в пиковом значении ускорится 
до 5% с последующей стабилизацией на уровне 
4,3–4,6%. К слову, на конец 2018 года министерство 
ждет инфляции на процент ниже — 3,4%. Орешкин 
вообще все возможные макроэкономические про-
валы 2019 года оправдывает тем, что год будет 
переходным. 

Что касается курса рубля, который также за-
ложен в прогнозе, то глава МЭР ждет возвращения 
нацвалюты к «фундаментальным значениям», то 
есть 64 рубля за доллар к концу этого года. Ве-
домство настаивает на этом уровне и сохранило 
прогноз «даже в тот момент, когда многие начали 
подвергать его большому сомнению», заметил 
министр и не без удовлетворения добавил, что, 
как он и говорил, за последние три недели «дере-
вянный» укрепился с 70,5 до 65 рублей за доллар. 
Теперь остается надеяться, что сбудутся про-
гнозы министра и на более отдаленное будущее: 
в базовом сценарии МЭР курс составит 63,9 ру-
бля за доллар в 2019 году, 63,8 рубля — в 2020-м 
и 64 рубля — в 2021 году. Правда, есть у МЭР и 
более жесткий сценарий на случай замедления 
роста мировой экономики: по нему в следующие 
три года курс будет 65,7 рубля за доллар, затем 
67,9 и 67,5 рубля в 2021-м.

Инна ДЕГОТЬКОВА.

Владимир Путин заявил, что макси‑
мальные с ноября 2014 года цены на 
нефть — это результат деятельности 
администрации США, и посоветовал 
Дональду Трампу в поисках виноватых 
почаще заглядывать в зеркало: именно 
там, считает Путин, можно найти от‑
вет на многие «доколе» и «почему». По 
словам президента, он будет рад, если 
Вашингтон как можно быстрее введет 
все возможные санкции — это позволит 
России защищаться наиболее эффек‑
тивными средствами.

Если ровно год назад ситуацию на энергети-
ческом рынке благодаря сделке ОПЕК+ называли 
сбалансированной, то на этот раз участники Рос-
сийского энергетического форума делали ставки, 
на сколько еще и в какие сроки подорожает нефть. 
Буквально накануне котировки достигли абсолют-
ного максимума с ноября 2014 года, подскочив 
до $85 за баррель. Но большинство экспертов 
уверены — это далеко не предел. Цены подогре-
вают опасения глобального дефицита сырья из-за 
санкций США против Ирана, которые должны 
вступить в силу 4 ноября, и отказа ОПЕК+ опе-
ративно нарастить добычу. Спусковым крючком 
стало решение Китая сократить закупки нефти 
у исламской республики — никто не ожидал, что 
Пекин вот так беспрекословно прислушается к 
окрикам Вашингтона. Рынок занервничал: сейчас 
мало кто сомневается, что уже в этом месяце 
стоимость нефти может достичь $100 за баррель, 
а в ноябре — пробить эту отметку. 

Казалось бы, высокие цены на основной 
экспортный товар должны наполнять радостью 
сердце Владимира Путина: это и поддержка 
рублю, и дополнительные поступления в бюджет, 
и рост резервных фондов. Однако президент на 
пленарном заседании форума умело скрывал 
свои чувства. Россию, по его словам, вполне 
устроят кровные $65–75 долларов за баррель 
— рынок при таких котировках находится в сба-
лансированном состоянии, а энергетические 
компании имеют возможность инвестировать 
в перспективные проекты. «Я бы сказал Трам-
пу: «Если ты хочешь найти виновника роста цен 
на нефть, Дональд, тебе нужно посмотреться 
в зеркало», — заявил Путин, подчеркнув, что 
считает решения США по Ирану незаконными и 
вредными для мировой экономики. «Лучше не 
вмешиваться в рыночные процессы, не пытать-
ся получить конкурентные преимущества и не 
регулировать цены, как это было в СССР. Это до 
добра не доводит», — заявил ВВП. 

От нефти плавно перекинулись к газу, и тут 
модератор сессии напомнил, что у Дональда 
Трампа есть претензии не только к высоким це-
нам на нефть, но и к трубопроводу «Северный 
поток-2», который ставит Европу в зависимость 
от России. Рядом с Путиным сидел директор 
«Шелл» Бен ван Берден, и главный вопрос был 

к нему: как западные участники проекта отреа-
гируют на возможные санкции со стороны США? 
Голландец, надо отдать ему должное, не стал 
кривить душой и придумывать уклончивые объ-
яснения. Французская «Тотал» была вынуждена 
свернуть свое сотрудничество с Ираном после 
угроз со стороны США, и другие компании в 
схожих обстоятельствах поступят так же: «Какой 
у меня будет выбор? Я не могу философствовать. 
Придется покинуть проект», — честно признался 
ван Берден. Путин поиграл желваками, но внешне 
остался абсолютно спокоен. 

— Ничего, — сказал он, — справимся и 
собственными силами. Есть вещи, добавил он, 
которые «выше политических интриг». ВВП на-
помнил, что Германия в расчете на российский газ 
решила закрыть свои атомные станции, которые 
в настоящее время обеспечивают 34% потреб-
ностей страны. Ну и чем этот вакуум они будут 
закрывать? Нехорошо бросать своих партнеров 
в беде. Тем более что покупка американского 
сжиженного газа, на которой настаивает Трамп, 
была бы для германской экономики совершенно 

невыгодна. «Он «не немножко», а на целых 30% 
дороже российского», — сказал президент. 

Когда тематические вопросы оказались ис-
черпаны, ведущий вполне предсказуемо поин-
тересовался покушением на Скрипалей — ведь 
именно это дело сейчас угрожает и «Северно-
му потоку-2», и другим крупным российским 
проектам. Путин, обычно неохотно комменти-
рующий данную тему, на этот раз был в ударе. 
«Он просто шпион. Предатель Родины — есть 
такое понятие. Вот он один из них. Он просто 
подонок», — заявил президент. Никаких дока-
зательств Великобритания до сих пор не пред-
ставила (Петрова и Боширова в Кремле, как из-
вестно, считают обычными туристами), поэтому 
скандал вокруг «дела Скрипалей», по словам 
ВВП, раздувается искусственно. «Возня между 
спецслужбами — вчера, что ли, родилась? Как 
известно, шпионаж, как и проституция, — одна 
из важнейших профессий в мире», — заключил 
президент, неожиданно приравняв сотрудников 
ГРУ к «ночным бабочкам». Что касается санкций, 
то чем скорее они будут введены — как по «делу 
Скрипалей», так и по другим столь же надуманным 
поводам, — тем будет лучше для России. «Это 
развяжет нам руки для защиты национальных 
интересов наиболее эффективными средства-
ми», — подчеркнул Путин. 

Елена ЕГОРОВА. 
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Законопроектом в Кодекс об 
административных правонару-
шениях (КоАП) будет добавлена 
статья 20.31 «Возбуждение не-

нависти либо вражды, а равно унижение чело-
веческого достоинства», а в статью 282 УК РФ 
добавят фразу, что к уголовной ответственности 
человек привлекается только «после его при-
влечения к административной ответственности 
за аналогичное деяние в течение одного года». 
Ответственность по уголовной статье осталась 
прежней. А по статье 20.31 КоАП предусмотрены 
следующие санкции: «наложение администра-
тивного штрафа на граждан в размере от десяти 
тысяч до двадцати тысяч рублей, или обяза-
тельные работы на срок до ста часов, или ад-
министративный арест на срок до пятнадцати 
суток; на юридических лиц — от двухсот пяти-
десяти тысяч до пятисот тысяч рублей».

Депутат Госдумы Сергей Шаргунов, тот 
самый, который задавал вопрос Владимиру 
Путину о декриминализации 282-й статьи в 
ходе «Прямой линии» и лоббировал процесс 
гуманизации антиэкстремистского законо-
дательства, считает, что сделан «важный шаг 
в сторону здравомыслия»:

— Я говорил все это время: давайте сни-
мем уголовку для дебютантов. Я участвовал в 
подготовке бумаг, которые легли на стол пре-
зиденту. Не все, что мы хотели, получилось. Но 
хорошо, что так, чем никак. Ведь никто не верил, 
что это вообще будет иметь последствия. Пусть 
частичные, но перемены произошли. Сделан 
важный шаг, и я буду бороться за дальнейшее 
смягчение статьи, она в целом дурная. Нужна 
вообще декриминализация всего, что связано 
с постингами, репостами, лайками. Это все 
должно быть административкой. И важно, что 
есть сигнал на места. Я очень надеюсь на пере-
смотр многих дел.

Пересмотр дел действительно произой-
дет. Когда изменения будут окончательно вне-
сены в законодательство (Совет ГД рассмотрит 
президентские поправки уже 8 октября, так 
что до конца месяца это произойдет точно), 
будет применяться обратная сила уголовного 
закона. «Возникает право на пересмотр дела 
и снятие судимости. Автоматом это не проис-
ходит — только на основании заявления лица. 
А на стадии следствия уголовные дела будут 
прекращаться и переквалифицироваться на ад-
министративную ответственность. Это должен 
делать следователь», — пояснила «МК» юрист 
и правозащитник Оксана Михалкина.

Она тоже приветствовала президентские 
поправки:

— Абсолютно правильный и последова-
тельный шаг. В сентябре, напомню, вышло разъ-
яснение пленума Верховного суда, что в делах 
об экстремизме надо в обязательном порядке 
искать умысел на подрыв конституционного 
строя, чтобы был очевиден состав преступле-
ния. Привлечение лица по статье 282 к уголов-
ной ответственности автоматически влечет 
передачу информации в Росфинмониторинг, и 
человек уже не может счет в банке открыть, те 
счета, которые есть, могут быть заблокированы. 
Потому что априори считается, что если человек 
привлечен к уголовной ответственности по 
экстремистской статье, то он может финан-
сировать экстремизм и терроризм. А выйти 
из этого списка крайне сложно.

Внесенные президентом поправки тем 
не менее многие эксперты и правозащитники 
считают недостаточными в том числе потому, 
что сам состав преступления по 282-й статье 
остался в неизменном виде: «Действия, на-
правленные на возбуждение ненависти либо 
вражды, а также на унижение достоинства 
человека либо группы лиц по признакам пола, 
расы, национальности, языка, происхождения, 
отношения к религии, а равно принадлежности 
к какой-либо социальной группе, совершен-
ные публично или с использованием средств 
массовой информации либо информационно-
телекоммуникационных сетей, в том числе сети 
Интернет». Например, член Совета при главе 
государства по правам человека Александр 
Верховский считает, что из текста статьи нужно 
убрать эту загадочную «социальную группу» — 
«никто не может понять, что это значит». А глава 
СПЧ Михаил Федотов заявил, что в дальнейшем 
необходимы сужение определения «экстре-
мистская деятельность», декриминализация 
статьи о нарушении права на свободу совести 
и вероисповеданий.

Самая же большая проблема — экспертиза 
по экстремистским делам. В подавляющем 
большинстве случаев обвинение строится 
именно на заключении экспертов.

— С экспертами сделать ничего нельзя. 
В Москве экспертизы крайне низкого каче-
ства. Эксперты не обладают необходимыми 
познаниями, у них малый экспертный стаж, они 
пользуются одним, максимум двумя источни-
ками литературы, — говорит Оксана Михал-
кина. — Но других у нас нет. А в регионах еще 
хуже. И ситуация доходит до абсурда. Сейчас 
для экспертизы используется программный 
комплекс. Если раньше эксперты вычитыва-
ли каждый текст, сверяясь с источниками и 
пользуясь методическими рекомендациями, 
то сейчас все прогоняется через программу. 
Она ищет в тексте словосочетания, и по ним 
делается вывод — есть разжигание вражды 
либо нет. Поэтому такие нелепые экспертизы 
мы и читаем.

Дмитрий ПОПОВ.

ПРЕЗИДЕНТ

ЗАКОН

c 1-й стр.
Напомним, что впервые такую про-
грамму еще в июле представил 
глава одного из крупнейших гос-
банков Андрей Костин. По его сло-

вам, постепенная дедолларизация российской 
экономики займет не менее пяти лет. Как полагает 
доктор экономических наук Михаил Делягин, это 
будет вынужденный, а не самостоятельный про-
цесс. «США готовы ввести санкции, запрещаю-
щие российским госбанкам и госхолдингам 

проводить сделки на внешнем рынке в долларах. 
Американская валюта становится токсичной. 
Использование доллара может быть запрещено 
и другим странам, с которыми контактирует Рос-
сия», — предупреждает эксперт.

По его мнению, при снижении долларовых 
расчетов Россия станет менее уязвимой в слу-
чае введения валютных санкций и получит воз-
можность быстро наладить двусторонние связи 
с другими государствами без использования 

«зеленого». Также снизится зависимость от ри-
сков глобальных экономических потрясений, 
поскольку диверсифицированная система рас-
четов менее подвержена макроэкономическим 
шокам.

Вместе с тем, как утверждают эксперты, 
процесс дедолларизации может оказаться трудо-
емким и осложниться нежеланием других стран 
уйти от доллара. Сейчас структура расчетов во 
внешней торговле России с другими государства-
ми примерно такова: в поступлениях от экспорта 
доллар занимает около 70%, евро — немногим 
более 14%, а рубль — примерно столько же. На 
остальные валюты приходится менее 2%. Плате-
жи по импорту следующие: доллар — 37%, евро — 
31%, рубль — 29%, иные валюты — менее 3%.

Статистика позволяет сделать вывод, что 
доллар остается главной валютой расчетов Рос-
сии во внешней торговле: его доля в поступлениях 
по экспорту почти вдвое выше доли платежей 
по импорту. По словам аналитика ГК «Финам» 
Алексея Коренева, расчеты в американской ва-
люте хорошо отлажены во всей мировой эконо-
мической структуре. Они дешевле, чем сделки 
в других валютах и взаимозачетах.

«Если контракт растянут во времени, то за 
счет стабильности доллара американская валюта 
гарантирует отсутствие убытков из-за курсовых 
колебаний. Даже Китай, находящийся в состоя-
нии торговой войны с США, не спешит уходить 
от долларов. По итогам 2017 года около 88% 
товарооборота между Россией и Китаем в части 
экспорта и около 74% в части импорта оплачива-
лись долларами», — отмечает эксперт.

Как полагает Делягин, еще одним риском 
отказа от доллара является высокая волатиль-
ность валют развивающихся государств. Китай-
ский юань в этом году упал на 6%. Котировки 
турецкой лиры снизились более чем на 30%. 
Для расчета с контрагентами в национальных 

валютах потребуется покупка соответствую-
щих денежных знаков. Резервные накопления в 
нестабильных валютах приведут к обесценива-
нию средств, хранящихся в денежных знаках, не 
входящих в число резервных валют мира. Даже 
если колебания будут незначительными. «Если 
умножить десятые и сотые доли процента на 
объем товарооборота, то получатся потери в 
сотни миллионов и даже миллиарды долларов», — 
предупреждает Коренев.

Кроме того, иностранным контрагентам 
России, согласным отказаться от долларовых 
сделок, придется закупать рубли для расчета 
с компаниями нашей страны. Речь может идти 
о триллионах рублей. Реализовать этот резерв 
на международном рынке будет трудно. «Даже 
дружественные России страны могут выплеснуть 
этот потенциал на свободный рынок, что приведет 
к значительному обрушению рубля», — предупре-
ждает Делягин.

Как утверждают биржевые трейдеры, ряд 
крупных отечественных компаний уже начали 
в экстренном порядке диверсифицировать ин-
вестиционные вложения. «Многие рыночные 
игроки увеличили долю евро в своих портфелях, 
рассчитывая на перевод какой-то части платежей 
на эту валюту. Только за август из трех крупней-
ших российских банков «утекло» $7,4 млрд, из 
которых $5,9 млрд пришлось на юридических 
лиц», — напоминает Коренев.

В этой связи, по мнению ведущего аналитика 
FxProа Александра Купцикевича, снижение зави-
симости экономики России от доллара — долго-
срочная стратегия, которая не будет заметным 
образом поддерживать курс рубля. «Напротив, 
такая риторика дополнительно усилит давление 
на Россию со стороны США и ускорит введение 
санкций, что негативно для российской валю-
ты», — полагает эксперт.

Николай МАКЕЕВ.
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Министры готовят страну к переходному периоду в экономике

Путин назвал Скрипаля 
«подонком», а шпионов 
сравнил с проститутками
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Дизайнер модного дома Chanel Карл Лагерфельд отправил своих моделей 
на пляж. В рамках Парижской недели моды состоялся показ модной марки в му-

зее Большой дворец французской столицы. Но вместо традиционного подиума модели вы-
шагивали по песку. Внутри музея удалось даже создать искусственные волны. 
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Бразильянка Майя Габейра попала в Книгу рекордов Гиннесса после того, как 
смогла подчинить себе волну высотой около 20 метров. По словам серфингист-

ки, она готовилась к этому опасному маневру пять лет. В 2013 году на этом же месте, не-
далеко от побережья португальского городка Назаре, Габейра чуть не утонула.  
Подвиг 31-летней спортсменки был замечен Всемирной лигой серфинга, которая присуди-
ла Майе Габейра награду Women's XXL Biggest Wave award, как так она покорила самую вы-
сокую волну в истории женского серфинга. 

КАДР

ШАХМАТЫ

ОПРОС

ОПЕРАЦИЯ

РоссийсКое пРавитеЛьство отМетиЛо засЛуГи «МК-ГеРМании» 

пРезиДентоМ FIDE 
изБРан ДвоРКович

Россияне назваЛи возРаст, посЛе КотоРоГо начинается стаРость

австРаЛийЦу пРиШиЛи БоЛьШой паЛеЦ 
ноГи на РуКу

На ХХ Всемирный кон‑
гресс русской прессы 
в Нью‑Йорк съехались 
представители русскоя‑
зычных изданий, общин, 
деятели культуры, биз‑
неса и политики из более 
чем 60 стран. Отправилась 
в Америку и главный редак-
тор Наталья Суродина, чтобы 

привезти домой заслужен-
ный трофей — издание «МК-
Германия» получило грамоту 
Правительства России за 
большой вклад в сохранение 
русской культуры и языка, 
а также в дело консолида-
ции соотечественников за 
рубежом. 
В рамках этого издатель-

ского проекта выпускается 
также популярный ежемесяч-
ник «МК-Соотечественник», 
который сегодня имеет 
более чем пятимиллионную 
читательскую аудиторию 
и является неотъемлемой 
частью жизни русскоязыч-
ных семей и общественных 
организаций.

Новый глава Между‑
народной шахматной 
федерации получил 
103 голоса. Выборы 
состоялись 3 октября в 
Грузии. На пост прези-
дента FIDE претендовали 
также вице-президент 
федерации Георгиос 
Макропулос и британский 
гроссмейстер Найджел 
Шорт. Второй снял свою 
кандидатуру в пользу 
Аркадия Дворковича за 
несколько минут до начала 
голосования. В итоге Ма-
кропулос получил 78 голо-
сов, а один голос оказался 
недействительным.

Около трети жителей 
России, 32%, считают, 
что старость начинается 
в период с 50 до 59 лет. 
Другая треть (31%) назвала 
возраст с 60 до 69 лет. 
Таковы результаты опроса, 
проведенного Всероссий‑
ским центром изучения 
общественного мнения 
(ВЦИОМ). 
О том, что старость начина-

ется в 70—79 лет, сказали 
только 16% россиян, после 80 
— лишь 6%. 4% относят людей 
к пожилым уже в возрасте 
40–49 лет. А менее процента 
респондентов и вовсе увере-
ны, что старость начинается 
даже раньше 40 лет. 
Кроме того, как показал опрос 
пожилых россиян (60+), при-
мерно половина из них прово-
дят свободное время, работая 

на дачном участке (49%) или 
за просмотром телепрограмм 
(41%). Каждый четвертый по-
жилой россиянин (26%) гуляет 
на свежем воздухе. Чтение 
газет и журналов интересно 
для 22% респондентов среди 
людей старше 60 лет. Каждый 
пятый (19%) опрошенный 
в возрасте 60 лет и старше 
проводит свободное время в 
Интернете.

Фермер из Австра‑
лии Зак Митчел при 
столкновении с быком 
потерял большой палец 
руки, он пытался при‑
способиться к жизни 
с четырьмя пальцами 
на одной руке, но это 
очень мешало мужчи‑
не работать. Тогда он 
обратился к медикам, 
планируя установить 
пластмассовый протез, 
но врачи предложили ему 
пересадку пальца с ноги. 
Специалисты уверяют, 
что, хоть такие операции и 
редкость, в случае с Заком 
все прошло успешно.

ШОК

пять поДРостКов постРаДаЛи пРи взРыве Газа в ДаГестане
Во вторник вечером в одном из помеще‑
ний ДСЮШ в селе Эбдалая в Дагестане 
произошел взрыв. Пять подростков от 14 
до 18 лет, которые в этот момент находились 
в спортзале, получили страшные ожоги — 
обгорело от 60 до 90% тела. Двоих решено 
доставить в ближайшее время спецбортом 
МЧС на лечение в Нижний Новгород, трое 
находятся в состоянии, которое не позволяет 
их транспортировать. Как сообщают в МЧС, 
причиной взрыва стала утечка газа. Она была 
выявлена на трубе, проходящей впритык к 
зданию спортзала. Газ попадал внутрь поме-
щения через трещины в стене и накапливался 
там. К ликвидации последствий взрыва были 
привлечены 32 человека и 10 единиц техники. 
Возбуждено уголовное дело по признакам 
преступления, предусмотренного п. «В» ч. 
2 ст. 238 УК РФ («Оказание услуг, не отве-

чающих требованиям безопасности жизни 
или здоровья потребителя, повлекшее по 
неосторожности причинение тяжкого вреда 
здоровью человека»). Устанавливаются вино-
вные должностные лица.
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в МосКве МоЖет появиться уЛиЦа азнавуРа
Именем умершего 1 октя‑
бря французского певца 
Шарля Азнавура могут 
назвать сквер, улицу или 
музыкальное учебное за‑
ведение в Москве. По край-
ней мере, так предлагают 
сделать армянские органи-
зации в России. «Всемирный 
армянский конгресс и Союз 
армян России направляют 
на имя мэра Москвы, на имя 
председателя Мосгорду-
мы обращение с просьбой 
увековечить память великого 
шансонье Шарля Азнавура 
в Москве. Мы считаем, что в 
Москве может быть уста-

новлен и памятник Шарлю 
Азнавуру, его именем можно 
назвать сквер, улицу, му-
зыкальное учебное заведе-
ние», — рассказала первый 
вице-президент союза Люсик 
Гукасян. 
— Шарль Азнавур был 
частым гостем в Москве и 
был любим публикой, — ком-
ментирует инициативу глава 
департамента культурного 
наследия Москвы Алексей 
Емельянов. — В случае 
поступления конкретных 
предложений о формах 
увековечения памяти этого 
выдающегося артиста 

столичные власти готовы их 
рассмотреть.  
Заметим, что по действую-
щему московскому законо-
дательству увековечивать 
память знаменитого человека 
в названиях улиц и даже в 
мемориальных досках до-
пускается не ранее чем через 
10 лет после его смерти. Од-
нако исключений набралось 
уже немало: от Ахмата Кады-
рова до Александра Солже-
ницына. Есть прецеденты и 
касающиеся иностранцев — 
географические объекты в 
Москве названы именами Уго 
Чавеса и Фиделя Кастро.
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Министр 
экономического 

развития Максим 
Орешкин.
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Собственно, о том, что Беглову 
уготована роль руководителя 
«второй российский столицы», 
заговорили сразу после его 
назначения на пост полномоч-

ного представителя в декабре 2017 года. 
К тому моменту Георгий Полтавченко, который 
вообще-то сделал для города на Неве немало, 
основательно погряз в скандале с возможной 
передачей Исаакиевского собора РПЦ. 
Кремль, поневоле втянутый в это гражданско-
церковное противостояние, потратил немало 
сил, чтобы погасить конфликт. Не так остро 
на общероссийском уровне, но довольно 
заметно в Питере отразился на имидже гу-
бернатора и скандал с футбольной командой 
«Зенит». Во-первых, фанаты клуба именно 
Полтавченко винят в том, что строительство 
«Зенит Арены» затянулось. А во-вторых, не 
могут простить выкрика «Ахмат» — сила!» 
перед матчем «Зенита» с чеченским клубом. 
Переименование одного из мостов города в 
мост имени Ахмата Кадырова — из той же 
серии. В общем, питерцы перестали считать 
Полтавченко патриотом города, хотя ему 
удалось избавить Северную столицу от такого 
«страшного явления», как сосули, террори-
зировавшие Питер при Валентине 
Матвиенко. 

И тем не менее в скорый уход Полтав-
ченко со своего поста верили немногие. Еще 
утром, когда пошли слухи, что прибывший в 
Санкт-Петербург президент Владимир Пу-
тин приехал, чтобы снять с должности главу 
города, вызывали усмешку в администрации 
Северной столицы. Пресс-секретарь Полтав-
ченко, Андрей Кибитов, разместил на своей 
странице многозначительную фотографию 
уток с подписью: «Становится уже тради-
цией публиковать в политическом октябре 
фото уток! В этом году утки более упитанные, 
но все равно утки». К вечеру этих «уток» об-
ложили гарниром и подали на стол... А ведь 
предупреждали эксперты, что награждение 
градоначальника орденом «За заслуги перед 
Отечеством» II степени — это предвестник 
скорой отставки. Не поверили. Правда, на-
граждение прошло еще в феврале. Но, ви-
димо, перед президентскими выборами и 
чемпионатом мира по футболу решили не 
рисковать и не лишать важный город управ-
ляемости. Сейчас же, видимо, пришло время 
«менять коней».

Елена ГАМАЮН.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА
Матвей ШПАРО, член координационного  
совета по развитию детского туризма  

при Правительстве РФ
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Мы — организаторы детского активного отды-
ха — становимся свидетелями нехорошей тенден-
ции: работать с детьми делается с каждым годом 
сложнее. При этом ситуация парадоксальная: 
казалось бы, прилагается (причем демонстративно 
прилагается) невероятное количество усилий, 
чтобы в стране улучшилась ситуация с детьми 
и детством. Но на деле становится все сложнее. 
Сложнее настолько, что многие предпочитают за 
организацию детского отдыха не браться. 

Поступают тревожные сигналы из разных 
регионов страны. Общая идея, под которую под-
падают все имеющиеся факты, заключается в 
том, что детский отдых, особенно все, связанное 
с выездами, путешествиями, походами и экс-
педициями, стараются зарегулировать до такой 
степени, чтобы любому организатору стало ясно: 
лучше даже не соваться. 

«Больше никто никуда не выйдет. Вот я уйду 
на пенсию, тогда хоть убивайтесь в своих походах». 
Эта фраза слишком похожа на правду. К сожа-
лению, она не зафиксирована, передана через 
третьи руки, вынесена удрученными энтузиастами 
от туризма из чиновничьих коридоров. Чиновники 
боятся. И как не бояться — если ты, например, 
глава регионального Роспотребнадзора, а твой 
коллега из соседней республики под следствием? 
Ты боишься и находишь поводы запретить, потому 
что это проще всего, а поводов — масса. Приро-
да потенциально опасна — всегда и везде. Она 
опасна для тела ребенка. Но вот ведь парадокс: 
она весьма целительна для души. 

Туризм, активные путешествия, походы — это 
целая культура, сформированная не одним поко-
лением людей. Это такое же наше достояние, как 
Академия наук или космические спутники. И о его 
сохранности, о его развитии стоит беспокоиться в 
не меньшей степени. В советское время великое 
множество людей — взрослых и детей — ходили 
в походы. Во многом это было обусловлено исто-
рическим развитием страны, ее закрытостью. 
Люди не могли выезжать за границу — что плохо, 
но они осваивали родные края — и вот это уже 
очень положительный момент. 

С уходом этой эпохи в прошлое, с появлением 
новых возможностей значение активного туризма, 
как это ни странно, не уменьшилось, а увеличилось. 
В первую очередь потому, что стремительное 
развитие благ цивилизации оказало на подрас-
тающее поколение неоднозначное влияние. Ни 
один вид деятельности не может вырвать ребенка 
из виртуальной реальности так бескомпромиссно, 
как поход. К труду и работе над собой приучают и 
спорт, и творчество, и многое что еще. Но полный 
отрыв от цивилизации с ее благами и развлече-
ниями возможен сегодня для ребенка только в 
условиях активного путешествия. 

Когда случилась страшнейшая трагедия на 
Сямозере, началась планомерная кампания по 
зажиманию активного туризма в тиски трудно-
выполнимых требований, которая в итоге может 
привести к тому, что скоро люди будут отказы-
ваться даже от семейных походов. Однако, если 
случилась авария на железной дороге, никому 
ведь не приходит в голову упразднить РЖД. Все 
ищут причину аварии, ремонтируют пути, вагоны, 
повышают квалификацию сотрудников, но никто 
не отменяет поезда по всем направлениям. А что 
с походами? Запретил, а убытков-то нет. Ничего 
страшного, осязаемого не произошло. Но это для 
людей, мягко говоря, недальновидных. Ты запре-
тил выезд группы — десять детей остались дома. 
А если ты закрыл палаточный лагерь, то речь идет 
уже не о десяти детях, а о паре сотен. При этом 
сегодня не старые добрые времена, когда эти не-
пристроенные дети гоняли бы в футбол во дворе 
или листали бы тома в отцовской библиотеке. Эти 
дети застрянут в Интернете. Ученые определяли, 
что кроме зависимости от алкоголя, наркотиков и 
табака в сегодняшнем мире существует и четвер-
тая зависимость — от Интернета, и многие считают 
именно ее самой опасной. И от нее, кстати, уже 
не спасает и обычный детский лагерь, где всегда 
можно подзарядить свой смартфон. Вырвать детей 
из лап виртуальности хотя бы на время можно 
только в режиме активного путешествия.

Чиновникам, которые принимают законопро-
екты, так или иначе касающиеся детского туризма, 
важно просчитать последствия каждого докумен-
та, распоряжения на уровне не одного-двух шагов 
вперед, а десяти. Это сложно. Но на то он и есть, 
чиновник, — он же не просто получает зарплату в 
сотни тысяч рублей, не просто ездит на машине с 
мигалкой, имеет прямую линию с президентом, он 
же решает судьбы детей. Очень легко взять под ко-
зырек, услышав слова президента, что надо разо-
браться с трагедией на Сямозере. И разобраться 
так, что не останется ни одного туристского лагеря. 
Но этого ли хотел президент? Может быть, пре-
зидент хотел совсем другого? Просчитывают ли 

чиновники, что в результате закрытия туристских 
лагерей появится, скажем, сто тысяч детей, кото-
рые будут болтаться по городам без дела целый 
месяц, и вот теперь-то они в самом деле будут 
в зоне риска? На днях детский омбудсмен Анна 
Кузнецова озвучила страшную цифру — она была 
приведена в «МК»: 492 ребенка погибли нынешнем 
летом во время неорганизованного отдыха.

Тенденция, повторяю, наблюдается весьма 
печальная. Например, появился запрет вывозить 
школьников в поисковые патриотические экспе-
диции, если во время поисков для проживания 
используются палатки. Почему всегда было можно, 
а теперь нельзя, хотя палатки стали явно лучше?

Конечно, иное закрытие может быть про-
ведено не столь грубо и прямолинейно, просто 
люди будут поставлены в условия, когда они не 
смогут работать. Например, «зооантропонозные 
инфекции» — группа заболеваний, общих для 
человека и животных. Этими болезнями люди за-
ражаются от животных, к ним относятся и клещевой 
энцефалит, и бруцеллез, и бешенство, и многие-
многие другие. И вот в целом регионе размером 
с Францию на протяжении двух лет запрещают 
проведение палаточных лагерей под предлогом 
угрозы туляремии. 

Энтузиаст и профессионал из этого региона 
задает вопрос: почему 10–15 предыдущих лет было 
можно — и никто не болел и все были счастливы, а 
вот теперь с приходом нового руководителя стало 
нельзя? И этот возмущенный человек, имеющий 
громадный стаж работы с детьми, получает такой 
простенький совет: что ты маешься, подай заявку 
на палаточный лагерь на территории соседнего 
региона — там нет этого чудовищного запрета. Тут 
замечу одну банальную истину: грызуны-то, злост-
ные разносчики туляремии, бегают из региона в 
регион без всяких запретов, им республиканский 
Роспотребнадзор до лампочки.

Впрочем, возможно, есть какие-то другие 
способы решения проблемы. Например, разумная 
профилактика. Когда в прошлом году мы водили 
детей в сказочные походы по Крыму, мы получили 
предписания крымского Роспотребнадзора по 
поводу опасности укусов клещей в регионе. После 
долгих переговоров были выработаны рекомен-
дации, среди которых: выкосить лужайку на месте 
установки палаток, носить перчатки, застегивать 
манжеты рукавов, брюки заправлять в носки и так 
далее и так далее. Многие родители согласны были 
до похода сделать прививку. Роспотребнадзор не 
стал ничего запрещать, и в результате несколько 
сотен детей прекрасно и активно отдохнули в горах 
Крыма. Кстати, каждый из дюжины пойманных 
клещей был отправлен в лабораторию в Симфе-
рополь, которая отлично работала. 

Тему и идею запрета нужно срочно перево-
дить в другое русло — в русло конструктивной 
помощи. Да-да-да, детскому активному туризму 
следует срочно помочь. Подскажите, существует 
ли единая база данных по чрезвычайным ситуа-
циям в детском организованном отдыхе? Чтобы 
организаторы могли учиться на чужих ошибках. 
Информация, объективная и проверенная, — это 
основа основ в любом деле. 

Помимо этого надо формировать позитивный 
образ детского активного туризма в противовес 
закрепившимся в сознании страхам. К сожалению, 
сейчас в СМИ действуют законы преимуществен-
ной подачи негативной информации. В сознании 
обывателя прочно закрепляется отрицательный 
образ активного путешествия как рода деятель-
ности, несущего травмы и гибель людей. Это аб-
солютно кособокая, ущербная картина, потому 
что миллионы детей получили через участие в 
походах и путешествиях здоровье, умения, на-
выки и бесценный опыт. Поэтому одна из самых 
актуальных задач для нас сейчас — не только 
стараться соответствовать высоким стандартам 
безопасности детского отдыха, но и формиро-
вать у общественности позитивное отношение к 
активному туризму.

6 июля 2018 года Д.А.Медведев подписал рас-
поряжение Правительства РФ, определяющее план 
основных мероприятий до 2020 года, проводимых 
в рамках «Десятилетия детства», объявленного 
Владимиром Путиным. В 50-страничном плане 
131 пункт. Детский активный отдых не просто вы-
делен отдельной строкой — ему посвящено более 
10% этого долгожданного документа, что внушает 
определенный оптимизм. Настораживает одно: 
иногда чиновники на местах под очень аргумен-
тированным предлогом могут перекрыть любые 
президентские инициативы. Вошли ли они вместе 
со всей страной в десятилетие детства, и если 
вошли, то как они себе его представляют? 

ЧИНОВНИКИ ЛИКВИДИРУЮТ ДЕТСКИЙ ТУРИЗМ
«ПОСЛЕ МЕНЯ ХОТЬ УБИВАЙТЕСЬ»:

Есть в российской экономике 
важный сектор, который активно 
растет: это заначки населения. 
Росстат подсчитал, что на сен-
тябрь остатки наличных денег на 
руках у физических лиц соста-
вили без малого 6 трлн рублей. 
И это еще без валютных запасов 
граждан, которые точному из-
мерению (по крайней мере, по 
методикам Росстата) не поддают-
ся. Доля кэша в составе денежных 
накоплений населения достигла 
максимального значения с весны 
2015 года — 18,2%. То есть почти 
каждый пятый рубль, легально 
зарабатываемый в нашей стране, 
никак не используется и тупо пря-
чется под матрас. 

Причем, согласно Росстату, этих спря-
танных триллионов становится все боль-
ше. С начала этого года объем наличных 
рублей в заначках россиян увеличился 
почти на полтриллиона (или на 10%). А если 
вести отсчет с января 2017-го, то прирост 
заначки составил целых 28%.

Интерпретировать эти цифры, как, 
впрочем, и любые экономические вы-
кладки, можно по-разному. Например, 
увидеть в них повод для оптимизма: де-
скать, накопления россиян начали серьез-
но расти после нескольких кризисных лет, 
сопровождавшихся серьезным падением 
доходов. 

Но вряд ли рост заначки в данном 
случае — свидетельство финансового 
здоровья страны и ее граждан. Скорее 
это свидетельство крайней растерянности 
людей, не знающих и не понимающих, что 
делать со своими деньгами в данный кон-
кретный момент времени и как сохранять 
их завтра. 

Казалось бы, за четверть века жизни 
в условиях рынка мы должны приспосо-
биться к разным ситуациям, связанным 
со сбережением наших денег, — благо 
через столько кризисов прошли... Однако 
нынешняя ситуация действительно не-
стандартная. Например, мы привыкли, 
что если есть сомнения в крепости рубля, 
надо покупать доллары. А как быть сейчас, 
когда правительство чуть ли не офици-
ально объявило курс на дедолларизацию 
экономики? И пусть чиновники неустанно 
повторяют, что валютным вкладам и на-
коплениям населения ничего не грозит, 
но мы-то знаем, чем могут обернуться все 
эти политические кампании: новыми за-
претами и ограничениями. Значит, доллару 
больше доверия нет — по крайней мере, на 
территории России. Нет в должной мере 
доверия и банкам: сколько их за последний 
год-полтора исчезло с лица земли решени-
ем ЦБ? А скольких (и главное, каких имен-
но) еще ждет такая участь? Естественно, 
об этом задумывается каждый вкладчик, 
прежде чем положить свои кровные на 
банковский счет. 

Активизировать свое потребитель-
ское поведение и делать покупки в ны-
нешних непонятных геополитических и 
экономических условиях люди тоже не 
спешат: средний чек по стране, как по-
казывают замеры социологов, падает из 
месяца в месяц вот уже полгода. 

Все экономические ориентиры, к ко-
торым мы привыкли за последние годы, 
прогнозируя свое личное финансовое по-
ведение, оказались сбиты. Казалось бы, 
мы давно уже приучены к формуле: доро-
гая нефть означает, что в экономике все 
хорошо и рублю ничего не угрожает. А вот 
поди же ты — нефть уже к $85 за баррель 
подбирается, а рубль все равно колбасит 
с конца лета. И налицо новая глобальная 
угроза — международные санкции, силу 
удара которых — в том числе и на рубль — 
никто до конца оценить не может. 

Даже профессиональные экономи-
сты, финансисты и биржевые аналитики 
в этих новых реалиях путаются в прогно-
зах и рекомендациях. Что уж говорить 
об обычных людях, которые, пребывая в 
полной растерянности, не решаются ни 
менять свои рубли на доллары, ни вкла-
дываться в банки, ни тратиться на более-
менее значимые покупки... И остается в 
распоряжении среднестатистического 
россиянина одно-единственное — от греха 
подальше прятать те немногие кровные, 
что ему удается скопить, под матрас. 

А ведь что такое 6 трлн рублей, по 
сути, выведенных из экономического обо-
рота? Когда был опубликован знаменитый 
майский указ Президента РФ 2018 года, 
эксперты оценили его исполнение в 8 трлн. 
Потом цифра корректировалась, но тем не 
менее порядок ее понятен. Всероссий-
ская заначка (да еще и с учетом скрытой 
долларовой составляющей), если бы эти 
деньги не лежали под матрасом, а рабо-
тали на благо экономики, могла бы решить 
все масштабные задачи, стоящие перед 
страной: и ускоренный экономический 
рост, и рывок потребительского рынка, и 
повышение уровня доходов населения, и 
сокращение бедности в разы. 

Однако ничего этого не случится: 
огромные триллионы продолжают пы-
литься под матрасами россиян без всякой 
пользы. И можно сколько угодно слушать 
рассуждения высокопоставленных чинов-
ников и многомудрых экономистов о пол-
ной нерациональности такого поведения, 
но на практике это ничего не изменит. Факт 
налицо: на сегодняшний день россияне 
больше всего доверяют только одному 
сберегательному инструменту: своему 
матрасу. И это звучит как приговор для 
всей финансовой системы страны. 

РЕПЛИКА
Дмитрий ДОКУЧАЕВ, 

редактор  
отдела экономики

ПРИГОВОРЕННЫЕ  
К МАТРАСУ

Его зажимают в тиски абсурдных  
и трудновыполнимых требований

ЗЛОБА ДНЯ
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К счастью, история эта получила 
огласку в СМИ из-за своей явной 
абсурдности, мизерности вме-
няемой суммы и личной ситуации 

Ольги Журавлевой — она в одиночку растит 
двух дочерей, одна из которых является инва-
лидом. Вмешалась прокуратура Саратовской 
области, которая высказалась за отмену при-
говора «в связи с малозначительностью со-
вершенного деяния». Так что, скорее всего, для 
Ольги Журавлевой все закончится относительно 
благополучно — если не считать истрепанных 
в ходе полугодовых разбирательств нервов. 

 О бездушии судьи даже говорить не хочет-
ся — с этим все ясно. О тупоумии сотрудников 
местной полиции тоже — когда светит легкое и 
быстрое раскрытие «серьезного» преступления, 
здравый смысл и человеческие чувства у них, 
похоже, отмирают. 

 Сейчас мне интересно другое. Мне хоте-
лось бы посмотреть в глаза тем законодателям, 

которые решили, что при получении пособия 
по безработице в сумме 4900 рублей человек 
не имеет права ни на какие дополнительные 
заработки. Пусть даже речь будет идти не о 
матери-одиночке с двумя детьми — как может 
любой человек прожить на 4900 рублей??? И 
если при этом он не имеет права на подработку 
— то зачем вообще нужно такое пособие? 

Господа законодатели, может быть, вы на-
столько далеки от народа, что представитель 
этого самого народа кажется вам кем-то вроде 
таракана? Может, вы думаете, что он так сильно 
отличается от вас, с депутатской зарплатой 
еле концы с концами сводящих, что способен 
прокормиться на 4900? 

Поверьте на слово — не способен. Даже 
самый скромный и непритязательный. 

Получается, что у безработного есть три 
пути: либо отказаться от пособия, либо получать 
его, при этом честно не иметь никаких зара-
ботков и умереть с голоду, либо «обманывать» 

государство, пособие получать и подрабаты-
вать в надежде, что бдительным госорганам 
не удастся об этом узнать.

Четвертого не дано. 
Уважаемые законодатели, ответь-

те, пожалуйста, — какой из этих путей вы 
посоветуете? 

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

«МОШЕННИЦА» НА ПОСОБИИ

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

В Хакасии не утихают страсти по второ-
му туру губернаторских выборов. Вслед 
за кандидатом от «Единой России» Вик-
тором Зиминым из предвыборной гонки 
по собственному желанию выбыл член 
«Справедливой России» Андрей Филя-
гин. Эсер решил, что люди голосуют 
не за кого-то, а против главы региона, 
поэтому все кандидаты должны после-
довать его примеру, а выборы вообще 
нужно провести с чистого листа.

Между тем явным фаворитом избирательной 
гонки является 30-летний Валентин Коновалов, 
возглавляющий республиканское отделение 
КПРФ. Молодой политик почти одержал победу 
в первом туре выборов, заручившись поддержкой 
44,8% избирателей, а затем довел до отставки 
действующего губернатора, разгромив его на 
теледебатах. Теперь его конкурентом будет член 
«Партии роста» Александр Мяхар, который заявил 
в интервью «МК», что тоже готов снять свою кан-
дидатуру, лишь бы к власти не пришел коммунист. 
«Если будет ситуация, при которой наша респу-
блика получит дополнительные финансовые воз-
можности, получит отсрочку по кредитам, получит 
достаточно много льгот, но при этом надо будет 
выборы перенести, будет необходимо, чтобы я 
снялся, я не исключаю и такой вариант... К сожа-
лению, любой вариант, при котором коммунисты 
могут прийти к власти, с точки зрения экономики 
будет неблагоприятным для республики», — под-
черкнул политик.

Кремль тоже не сидит сложа руки. Президент 
России Владимир Путин 3 октября назначил на 
место Зимина исполняющего обязанности главы 
Хакасии Михаила Развожаева. Этот чиновник 
больше 10 лет проработал в администрации Крас-
ноярского края, а затем 4 года был замминистра 
по делам Северного Кавказа. Президент подчер-
кнул, что в новой должности Развожаев пробудет 
лишь месяц, чтобы обеспечить региону начало 

отопительного сезона и проведение честных вы-
боров, а также помочь республике договориться с 
Правительством России по поддержке из бюджета 
страны. Путин пообещал, что после этого и.о. 
главы республики будет возвращен в Москву, где 
получит новую должность.

Впрочем, если с выборов в Хакасии снимется 
сначала Мяхар, а затем по каким-то причинам 
аналогичное решение примет Коновалов, вы-
боры губернатора республики будут отменены. 
Новое голосование может пройти в единый день 
голосования в 2019 году, и тогда нельзя исключать 
участия в них Развожаева. Правда, Коновалов 
утверждает, что ни при каких условиях не отка-
жется от губернаторских амбиций, а это значит, 
что после возможного отказа Мяхара он будет 
конкурировать с собственной тенью. Избирате-
лям предложат голосовать либо за кандидата от 
КПРФ, либо против. В этом случае Коновалову 
будет достаточно набрать больше 50% голосов, 
иначе выборы будут признаны несостоявшимися 
и новое голосование опять же состоится только 
в 2019 году.

Политолог Александр Кынев рассказал 
«МК» о том, как могут развиваться события:

— Ситуация с выборами в Хакасии выглядит 
откровенно неприлично. Местные власти изде-
вательским образом затягивают избирательную 
кампанию, проявляя тем самым неуважение к 
жителям региона. Мяхар и Филягин были парными 
партнерами Зимина. При этом местная «Спра-
ведливая Россия» вообще существует благодаря 
администрации Хакасии.

Хотелось бы верить, что Развожаев действи-
тельно отправился в Хакасию на месяц и покинет 
ее сразу после того, как там будет избран новый 
глава региона. Надеюсь, там не будет попытки 
сорвать голосование, чтобы провести его заново 
в 2019 году. Об этом уже было заявлено публично, 
но у нас любят передумывать. Давайте посмотрим, 
что будет дальше.

Если сейчас Коновалов останется один, ему 
будет нужно набрать больше 50% голосов избира-
телей. При отсутствии жестких фальсификаций он 
справится с этой задачей. На фоне демонстратив-
ного неуважения к людям со стороны действующих 
властей местные жители будут голосовать за него 
из принципа.

Артур АВАКОВ.

РЕГИОНЫ

Армения снова митингует. Во вторник 
вечером в Ереване у здания Нацио-
нального собрания начались митинги 
против поправок в законодательстве, 
позволяющих заблокировать роспуск 
парламента. Премьер-министр Никол 
Пашинян присоединился к митингую-
щим и прямо на улице подписал указы 
об отставке министров от партий АРФ 
«Дашнакцутюн» и «Процветающая Ар-
мения», которые поддержали поправки, 
дающие возможность отложить прове-
дение внеочередных парламентских вы-
боров. В ходе протестов митингующие 
прорвались на территорию парламента 
и заблокировали его.

Митингам предшествовало решение парла-
мента, которое, по мнению сторонников Пашиняна, 
фактически блокирует проведение досрочных 
выборов. Во вторник фракция Республиканской 
партии представила депутатам проект изменений 
в законе «Регламент Национального собрания». 
По действующему законодательству, если после 
отставки премьера парламент не избирает нового 
в установленный срок, то он подлежит роспуску. 
Суть поправки в том, что если вдруг парламент 
не может избрать нового премьера не по своей 
воле, а потому что ему кто-то мешает это сделать, 
роспуска депутатов не будет. Казалось бы, логично, 
но Пашиняна такой вариант не устраивает. 

Не секрет, что нынешний премьер настаивает 
на скорейшем проведении досрочных парламент-
ских выборов. С целью инициировать этот процесс 

он даже готов уйти в отставку. И вроде бы у него 
уже достигнута договоренность с депутатами, 
что после его отставки они не станут выдвигать 
кандидатуру нового премьера, а покорно само-
распустятся. Но полной веры депутатам у Паши-
няна нет. Вполне может так случиться, что глава 
правительства уйдет в отставку, а коварные де-
путаты раз — и проголосуют за нового премьера. 
И тогда никаких выборов, а Пашинян останется с 
длинным носом.

Но на этот случай у нынешнего премьер-
министра есть волшебная палочка-выручалочка 
под названием «гнев народа». Если депутаты по-
пробуют выкинуть такой фортель, то народные 
массы опять выйдут на улицу, придут к стенам 
парламента и не пропустят туда депутатов. Поме-
шают им собраться и сорвут контрреволюционное 
заседание. Вот на этот случай парламент и принял 
с подачи РПА поправки. То есть отныне в случае 
форс-мажора, если депутатам препятствуют 
явиться на заседание, оно просто откладывается 
до лучших времен, а парламент не распускается. 
Впрочем, принятый законопроект еще должен 
подписать президент.

Но парламент проголосовал, и Пашинян об-
рушил репрессии на головы изменников: мини-
стров и губернаторов от поддержавших поправки 
партий. Фактически здесь он, уже не стесняясь, 
использует админресурс для давления на парла-
мент и продвижения нужных ему решений. Другой 
его ресурс — уличный.

Как известно, нынешний премьер-министр 
Никол Пашинян, руководитель самой маленькой 

фракции парламента, получил свою должность 
из рук мятежной уличной толпы. В самом парла-
менте большинство составляют его политические 
противники. В этих условиях ему вряд ли удастся 
достаточно эффективно проводить свой поли-
тический курс. Как исправить ситуацию? Ответ 
очевиден: нужно провести новые выборы.

Но ведь не факт, что на внеочередных пар-
ламентских выборах победят сторонники Паши-
няна. Ведь на предыдущих они показали очень 
скромный результат. Причем чем больше пройдет 
времени от победы «революции любви» до новых 
выборов, тем меньше шансов у Пашиняна. Ведь 
революционная эйфория имеет свойство быстро 
сходить на нет, уступая место суровым будням. 
Карнавал заканчивается, огни гаснут, режиссе-
ры распускают массовку по домам. И тут на ее 
участников наваливается весь груз старых про-
блем. При помощи популизма эти проблемы не 
решаются. Поэтому закон всех революций — все 
надо делать быстро, пока не опомнились. Пока у 
народа эйфория, пока он готов носить на руках 
любого, кто обещает быстрое избавление от воров 
и коррупционеров.

У Пашиняна мало времени. Чем скорее 
пройдут досрочные выборы — тем больше у него 
шансов получить нужный процент голосов в за-
конодательном органе и легитимизировать свою 
власть. Потому что чем дальше, тем больше на 
первый план будут выходить вопросы экономики. 
Армении предстоит тяжелая зима, после которой 
поддержка Пашиняна наверняка упадет. Поэтому 
он и настаивает на выборах в декабре.

В то же время его противникам, прежде всего 
бывшей правящей Республиканской партии, такая 
спешка невыгодна. Им выгоднее оттянуть про-
ведение досрочных выборов в расчете на то, что 
до этого Пашинян уже успеет дискредитировать 
себя. И, судя по заявлениям оппонентов премьера, 
компромисс пока не достигнут.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА. 

ПАШИНЯН ОПЯТЬ ВЫШЕЛ НА УЛИЦУ
Революционный премьер решил надавить  
на депутатов с помощью «админресурса»

SOSЕДИ

ПРЕМИЯ

Коммунист Коновалов может 
остаться единственным 
кандидатом. На дебаты с ним 
опять никто не пришел.

Ускорить эволюционный процесс с 
миллионов лет до нескольких месяцев 
или даже недель удалось американке 
Фрэнсис Арнольд. За это она заслуженно 
стала лауреатом Нобелевской премии по 
химии в эту среду вместе с Джорджем 
Смитом из США и сэром Грегори Уинте-
ром из Великобритании, чья работа по 
изучению молекул привела к созданию 
новых лекарств.

Объяснить принцип направленной эволюции 
ферментов, разработанный Арнольд, мы попросили 
члена Европейской академии наук и профессора 
РАН Артема Оганова. 

— Фрэнсис Арнольд смогла предложить ме-
ханизм дизайна и синтеза новых ферментов и 
многократно повысить их эффективность. Она 
применила для этого ускоренный отбор в про-
бирке, по сути тот же эволюционный отбор, но 
сокращенный на миллионы лет. Теперь человек 
является создателем критериев отбора молекул 
ДНК, которые приводят к синтезу наиболее вы-
годных ферментов для человека. 

Задача фермента — катализировать реакции. 
Экспериментально проверить это в лаборатории 
легко. 

— Приведите пример влияния на 
нашу жизнь и здоровье определенных 
ферментов.

— Есть фермент альдегиддегидрогеназа, 
который помогает выводить алкоголь из организма. 
Он отсутствует у некоторых людей, к примеру, у 
большинства китайцев и японцев. При употре-
блении ими горячительных напитков в организме 
накапливаются токсичные вещества, которые при-
водят к сильным отравлениям. Ферменты делают 
возможными все биохимические реакции. 

По словам вице-президента РАН Влади-
мира Чехонина, метод хорош тем, что за счет 
целенаправленных мутаций, которые случайным 
образом вводятся в последовательность гена, по-
лучаются белки со специфическими свойствами 
для решения множества задач.

— С помощью метода, предложенного Ар-
нольд, ученые смогут создать биологические ката-
лизаторы самого широкого спектра действия — от 
биотоплива до фармакологических препаратов, 
— говорит Чехонин.

Что касается Джорджа Смита — это известная 
в научном мире фигура. В 1985 году он создал 

метод получения антител на основе заражения 
бактерий вирусами-бактериофагами. Грегори Уин-
тер использовал позже этот метод для создания 
некоторых фармпрепаратов для лечения аутоим-
мунных заболеваний и даже некоторых опухолей. 
Так, в 2002 году им были получены первые антитела 
для лечения артрита и псориаза. Сейчас на основе 
метода ведутся разработки антител для борьбы с 
метастазами при онкологических заболеваниях.

«Нобелевский» лабораторный метод уже 
активно применяют в Институте биологической 
химии им. Шемякина и Овчинникова, в ИБГ РАН и 
других институтах.

■ ■ ■
Имя Фрэнсис Арнольд хорошо известно в 

научном мире. Дочь известного ядерного физика 
Уильяма Говарда Арнольда, она, будучи старше-
классницей, участвовала в протестах против войны 

во Вьетнаме, подрабатывала официанткой в джаз-
клубе и таксисткой. Сейчас Фрэнсис Арнольд живет 
в Калифорнии, у нее есть три сына. В 2005 году ей 
поставили диагноз рак груди, однако ей удалось 
победить болезнь. Она была удостоена в 2013 
году Национальной медали в области технологий 
и инноваций, а в 2014-м введена в Национальный 
зал славы изобретателей. Женщин среди лауреа-
тов по химии совсем немного: помимо Мари Кюри 
это ее дочь Ирен Жолио-Кюри, а также Дороти 
Кроуфут Ходжкин (1964 г.) и Ада Йонат (2009 г.). И 
вот теперь благодаря 62-летней Фрэнсис Арнольд 
их стало больше.

Двум нобелевским лауреатам по химии из 
Германии пришлось отказаться от награды под 
давлением Гитлера. Это были Рихард Кун и Адольф 
Бутенандт в 1938 г. Позже им вручили Нобелевскую 
медаль и диплом, но денежную сумму они так и 
не получили. В большинстве случаев «Нобеля» по 
химии вручали одному-единственному лауреату 
(63 раза) и по 23 раза — двум и трем лауреатам. 
Средний возраст лауреатов премии по химии со-
ставляет 58 лет. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА,  
Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Ольга Журавлева.

ОТ ТАКСИСТКИ ДО УЧЕНОГО-ХИМИКА
прошла путь новый лауреат 
Нобелевской премии  
Фрэнсис Арнольд

ХАКАСИЯ ВЫБИРАЕТ ИЗДЕВАТЕЛЬСТВО
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Последний соперник 
кандидата-коммуниста готов 
сняться с выборов  
за федеральные деньги

ПОЛТАВЧЕНКО 
ПОГУБИЛИ 
ИСААКИЙ  
И КАДЫРОВ
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ОБРАЗОВАНИЕ

ФЕМИДА

Все наши усилия превратить страну 
в процветающее, счастливое обще-
ство мало чего стоят, если мы не суме-
ем передать молодежи все то ценное и 
лучшее, чем владеем сейчас. А мечты о 
стремительном экономическом росте и 
социальном благополучии так и останут-
ся мечтами, если сегодняшние школьни-
ки не научатся самостоятельно мыслить, 
творить, дерзать. Это хорошо понимают 
в Московской области, где успешно реа-
лизуется государственная программа 
по развитию системы образования. Она 
охватывает все возрастные группы — от 
малышей до студентов. 

С малых лет в детских садах, школах, вузах 
нас учат не только полезным навыкам, но и при-
вивают нравственные ценности. Роль педагога в 
становлении личности ребенка сложно переоце-
нить. Именно поэтому вот уже более 50 лет в нашей 
стране в начале октября отмечается День учителя. 
Вчера губернатор Московской области Андрей 
Воробьев поздравил с профессиональным празд-
ником педагогов Подмосковья и вручил награды 
лучшим специалистам сферы образования. 

«Всегда День учителя — это особенная дата 
в каждом городе, в каждом регионе нашей стра-
ны, потому что система образования занимает 
особое место в управлении, в жизни и власти и, 
конечно, в жизни семьи», — сказал Андрей Во-
робьев. Он отметил, что Подмосковье должно и 
дальше наращивать темпы строительства школ, 
а также обеспечивать условия улучшения жизни 
учителей.

Строительный бум
Московская область — лидер среди регионов 

России по строительству социальных объектов. За 
пять последних лет было построено 386 детских 
садов и 100 школ. Также активно проводится ка-
питальный ремонт в детских учреждениях, только 
в этом году капитально ремонтируются 21 детсад 
и 11 школ, а в прошлом — соответственно 20 и 10. 
Благодаря этому удалось почти в 2 раза сократить 
количество детей, обучающихся в шко-
лах во вторую смену, с 11% в 2013 
году до 6% в 2018-м. Во мно-
гих муниципалитетах об-
ласти нет никаких про-
блем с устройством 
детей в дошкольные 
учреждения. Од-
нако социальное 
строительство в 
регионе не сбав-
ляет темпов.

По сло-
вам первого 
заместителя 
председателя 
правительства 
Московской об-
ласти — мини-
стра образова-
ния региона Ольги 
Забраловой, до 2024 
года в Подмосковье 
планируется построить 
свыше 190 школ и 75 детских 

садов. Областное 
правительство ста-
вит перед собой 
непростую задачу 
— ликвидировать 
к 2021 году вторую 
смену в начальной 
школе и до 2024 
года — в основной 

школе (среди 5–8-х 
классов). Кроме того, 

обеспечить к 2021 году 
местами в детских са-

дах малышей с полутора 
лет с учетом прироста на-

селения за счет жилищного 
строительства и миграции.

Лучшее — лучшим
Создать для школьников комфортные условия 

обучения — это, конечно, очень хорошо, но без 
талантливых учителей сделать качественный про-
рыв в системе образования невозможно. Поэтому 

еще одна первостепенная задача — неустанно 
повышать профессионализм преподавателей и их 
мотивацию. Ученик и учитель должны работать как 
единая команда, быть нацеленными на успех. Об 
этом недавно на встрече с директорами средних 
школ говорил губернатор Московской области 
Андрей Воробьев.

Как он заметил, Московская область тради-
ционно входит в пятерку лучших регионов России 
по качеству образования. Но пока не занимает 
ни одно из первых трех мест. «У нас есть лозунг: 
«Лидерство — это реальность». И я знаю, что аб-
солютное большинство педагогов, директоров 
разделяют подход, который заключается в том, что 
Подмосковье должно быть на ведущих позициях, 
в том числе в системе образования», — отметил 
Андрей Воробьев.

Чтобы повысить мотивацию учителей и вос-
питателей, областное министерство образования 
разработало детальную шкалу материального 
поощрения. Например, для поддержки молодых 
педагогов предусмотрены выплаты: 50 тыс. рублей 
в первый год работы и 100 тыс. руб. — во второй. 
Проблема дефицита педагогических кадров в 
Подмосковье успешно решается также с помощью 
социальной ипотеки. Начиная с 2016 года новые 
квартиры получили 119 педработников, из них 7 
воспитателей и 112 учителей.

Например, накануне Дня учителя четверо 
педагогов в подмосковном Реутове тоже получили 
сертификаты на новые квартиры. Обладателями 

ключей от трехкомнатных квартир стали учитель 
начальных классов школы №6 Людмила Иванцо-
ва и преподаватель физики в городском лицее 
Ирина Кленова. Еще двое педагогов получили 
однокомнатное жилье.

Даешь школам «цифру»!
Цифровые технологии все увереннее входят 

в повседневную жизнь подмосковных школ. Ре-
гиональный школьный портал стал первым мас-
штабным проектом государственно-частного пар-
тнерства в системе образования Подмосковья. По 
словам Ольги Забраловой, на Школьном портале 
зарегистрировано более 1,5 млн пользователей. 
Такую востребованность можно объяснить тем, что 
этот ресурс позволяет учителям меньше времени 
тратить на формирование отчетности, переводя 
всю аналитику в электронный вид, а для школь-
ников — это возможность в любое время суток 
самостоятельно протестировать свои знания.

На Школьном портале можно пройти само-
диагностику знаний по предмету, выбранной теме 
или разделу, создать свое цифровое портфо-
лио с достижениями, а также общаться онлайн 
— учителям с коллегами, а школьникам с одно-
классниками, получать консультации, создавать 
чаты и форумы, совместно обсуждать полученные 
задания и их возможные решения.

Однако в области IT-технологий предстоит 
еще многое сделать. Среди первоочередных задач 
Ольга Забралова выделяет создание цифровой 
платформы для электронной аттестации и не-
прерывного повышения квалификации учителей; 
внедрение единого стандарта IT-оснащения школ; 
создание единой площадки для электронного 
контента: это и электронные учебники, и иные 
образовательные ресурсы, и многое другое.

Еще одно новшество в системе образования 
Подмосковья, которое может существенно повы-
сить мотивацию среди школьников, — в этом году 
областное правительство утвердило выплаты за 
победы на международных олимпиадах — 500 
тысяч рублей за первое место, 300 тысяч рублей 
— за второе место и 200 тысяч рублей — за третье 
место. Так что теперь получать блестящие оценки 
становится не только престижно, но и выгодно.
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Губернатором Подмосковья Андреем 
Воробьевым также установлены вы-
платы учителям, подготовившим уче-
ников, которые получили по ЕГЭ 100 
баллов. Вознаграждение составляет 

100 тыс. руб. В 2018 году в Подмосковье было 530 
«стобалльников», 8100 выпускников, набравших 
на ЕГЭ 220 баллов и более, с 2014 по 2018 год — 76 
«мультистобалльников».

Елена НИКИТИНА.

5 октября, в День учителя, мы узнаем 
имя лучшего российского педагога это-
го года. Однако уже после полуфина-
ла, состоявшегося во вторник, можно 
с уверенностью сказать, что учителем 
года вновь станет мужчина. Несмо-
тря на то что около 90% школьных пе-
дагогов в нашей стране — женщины, 
в пятерку финалистов не удалось про-
биться ни одной даме. Многие связы-
вают данный казус с тем, что министр 
просвещения Ольга Васильева уже 
два года постоянно говорит о том, что 
в школу нужно привлекать как можно 
больше мужчин. Кроме того, интерес-
но, что в этом сезоне за главный приз 
будут бороться сразу три преподавате-
ля истории, обществознания и права. 
При этом победителем прошлого года 
также стал учитель истории. 

В Санкт-Петербурге, родном городе луч-
шего учителя прошлого года Ильи Демакова, 
определилась пятерка финалистов конкурса, ко-
торой предстоит побороться за почетное звание 
лучшего педагога страны. 4 октября конкурсанты 
встретятся с министром просвещения Ольгой 
Васильевой на решающем испытании «Разговор 
с министром». Победитель конкурса, которому 
достанется главный приз — «Хрустальный пели-
кан», будет объявлен в День учителя, 5 октября, 
на торжественном концерте в Кремле.

В этом году в конкурсе традиционно при-
няли участие учителя из всех регионов России. 
Состав конкурсантов вновь помолодел, сред-
ний возраст участников составил 35 лет, что 
на год меньше, чем в прошлом году. А средний 
стаж педагогов остался неизменным — 12 лет. 
Гендерный состав педагогов также претерпел 
значительные изменения, представительниц 

слабого пола стало меньше (53 участницы про-
тив 62 в прошлом году), а сильного — больше 
(32 участника вместо 23 в 2017-м).

После двух отборочных туров в пятерку 
лучших педагогов России удалось пробиться 
аж трем учителям истории, обществознания и 
права — Алихану Динаеву из Грозного (обще-
ствознание и право), Илье Казанцеву из Пскова 
(история, обществознание и право) и Григорию 
Назарову из подмосковных Химок (история и 
обществознание); а также преподавателю ин-
форматики и ИКТ Игнату Игнатову из Москвы 
и «химику» Юрию Клюеву из Брянска. Похоже, 
помня о профессии министра просвещения 
(историк), организаторы конкурса решили сде-
лать своеобразный реверанс в ее сторону. Хотя 
не исключено, что так просто сошлись звезды. 
Возраст новоиспеченных финалистов не превы-
шает 33 лет, а стаж работы колеблется от четырех 
до десяти. Все победители уже получили по 
маленькому хрустальному пеликану, и теперь 
дело осталось только за большим.

Учитывая численный перевес, больше всего 
шансов стать учителем года у одного из препо-
давателей истории и обществознания. Однако 
на данный момент наверняка известно только 
одно: учителем года-2018 в любом случае ста-
нет мужчина. Напомним, что в последний раз 
женщину выбирали лучшим педагогом страны 
в 2014 году, тогда обладателем «Хрустального 
пеликана» стала Алла Головенькина, биолог из 
Татарстана. 

Светлана ЦИКУЛИНА.

Стали известны финалисты главного 
педагогического конкурса страны

УЧИТЕЛЕМ ГОДА-2018 СТАНЕТ МУЖЧИНА

ПОДМОСКОВЬЕ

НА «ОТЛИЧНО»
УЧИТЬСЯ И УЧИТЬ

Губернатор 
Московской области 
Андрей Воробьев 
поздравил 
педагогов  
с Днем учителя
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В областном празднике, посвященном Дню учителя, приняли участие около тысячи 
педагогов Подмосковья из всех муниципальных образований, а также представители 
вузов, колледжей, детских домов, школ-интернатов и иных образовательных учреж-
дений. Губернатор Андрей Воробьев объявил имена победителей областного конкурса 
«Педагог года Подмосковья-2018» в номинации «Учитель года Подмосковья» и «Вос-

питатель года Подмосковья».
Также лучшим представителям педагогической профессии — победителям конкурсного от-

бора на присуждение премии губернатора Московской области «Лучший учитель-предметник и 
лучший учитель начальных классов» были вручены дипломы. 
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В Московской области большое внимание уделяется развитию системы специального 
профессионального образования. Как следствие этой работы — сборная региона 
регулярно входит в число лидеров национального чемпионата «Молодые профессио-
налы» (WorldSkills Russia). В августе этого года она стала бронзовым призером WorldSkills 
Russia-2018.

Московскую область представляли 72 участника, которые продемонстрировали свое мастер-
ство в 50 видах компетенций. Подмосковная команда показала высокие результаты, завоевав 19 
золотых, 11 серебряных и 17 бронзовых медалей, 7 медальонов «За профессионализм». Всего 
на чемпионате был разыгран комплект из 134 медалей.

WorldSkills Russia — это самые масштабные в России соревнования профессионального 
мастерства по стандартам WorldSkills среди студентов средних профессиональных образователь-
ных учреждений в возрасте от 16 до 22 лет, а также школьников от 10 до 17 лет, способствующие 
профессиональной ориентации молодежи и внедрению в систему отечественного образования 
лучших международных практик.

Пятерка финалистов конкурса.

Герои времени заметно мельчают. 
50 лет назад в неблагонадежные 
исполнители записывали Beatles, 
30 лет назад — Kiss. Потом в суи-
цидальности обвиняли тексты, 
например, Мэрилина Мэнсона. А 
в России 2018 года неокрепшую 
молодежь с пути истинного сби-
вают певица Монеточка и рэпер 
Нойз МС. По крайней мере в этом 
уверен столичный адвокат Сер-
гей Афанасьев. Его так возмутило 
творчество популярных нынче ис-
полнителей, что он не поленился 
написать заявление в прокурату-
ру и сообщить о своей граждан-
ской позиции прессе.

Самая большая проблема песни Мо-
неточки и Нойза «Чайлдфри» в том, что 
ее текст очень сложно понять. Видимо, 
поэтому, не справившись с поставленной 
задачей, прокуратура отправила заяв-
ление Афанасьева в Главное управле-
ние Следственного комитета РФ. Теперь 
над песней будут корпеть специалисты 
основного следственного ведомства 
страны — Монеточке и Нойзу МС есть чем 
гордиться. Сами исполнители, конечно, 
новостью обескуражены и заявили, что 
текст их песни — сатирический и никакой 
пропаганды там и в помине нет.

По словам Афанасьева, Монеточку 
он услышал в плеере у своей 14-летней 
дочери. А строчка, которая повергла его 
в ужас, звучит так: «Послушай мой совет в 
формате mp3, не жди, пока состаришься, 
скорее умри, жаль, что твои родители не 
чайлдфри».

«Я отношусь к любой цензуре 

негативно. Только вот здесь речь идет 
не об ущемлении свободы слова или 
творческой самореализации, а о без-
нравственности и разрушении здоровья 
общества», — признался Афанасьев.

Такие выражения он, видимо, выучил 
на многочисленных ток-шоу на федераль-
ных каналах, куда ходит едва ли не чаще, 
чем в суд. Но почему-то с главной задачей 
представителя правовой профессии — 
изучением контекста — не справился.

Услышав только одну строчку песни, 
адвокат побежал писать заявление в про-
куратуру. Но если бы он утрудил себя и 
послушал песню с начала, то понял бы, 
что фраза, на которую он решил жаловать-
ся, авторы текста приписывают Сатане: 
«Сатана напевает эту песню в душе, пока 
жена ему готовит кушать. Она знает, чем 
порадовать на ужин мужа. Достает из 
морозилки твою злую душу».

Пропаганду суицида тут можно услы-
шать, если только очень этого захотеть. 
Именно таким желанием, судя по всему, 
и был одержим адвокат Афанасьев. В от-
личие от него самого я не поленилась и 
изучила «контекст», в котором находится 
служитель закона.

Афанасьев постоянно снимается в 
ток-шоу, где выступает в качестве экс-
перта по любым вопросам, а потом с 
гордостью фотографируется с Андреем 
Малаховым и приглашенными звезда-
ми вроде Леры Кудрявцевой и Прохора 
Шаляпина. Знаменитостей для фото он 
ловит не только на съемках, но и на много-
численных форумах, где тоже выступает 
как «эксперт». При этом о делах Афана-
сьева мало что известно. Например, он 
представлял интересы Татьяны «Барби» 

в суде против некой «лжебарби», которая 
зачем-то использовала фотографии и 
песни настоящей «барби» — Татьяны… 
Видимо, в здоровье нации он и вправду 
разбирается хорошо. 

При этом Афанасьеву нужно под-
держивать публичный имидж успешного 
адвоката, у которого нет отбоя от клиен-
тов. Поэтому посетителей своих страниц 
в социальных сетях он регулярно опове-
щает о том, что летит бизнес-классом, 
останавливается в «Хилтоне» и, наконец, 
исполнил одну из главных своих «мечт» — 
купил «Мерседес» представительского 
класса.

Это только на первый взгляд адвокат 
Афанасьев еще более загадочное по-
рождение времени, чем сама Монеточ-
ка. На самом деле его профиль очень 
востребован. Таких, как он, нанимают не 
для реальной защиты, а для медийности, 
ведь для многих настоящая вендетта не в 
том, чтобы действительно выиграть дело 
в суде, а чтобы опозорить оппонента. А 
благодаря засветившемуся на ток-шоу 
адвокату можно и к Малахову попасть. 
Конечно, Афанасьеву еще далеко до бо-
лее успешных коллег, работающих в та-
ком жанре, но он, очевидно, стремится 
попасть в их ряды. Иначе как объяснить 
интерес именно к Монеточке, упомина-
ние о которой сейчас вызывает такой 
ажиотаж? 

И хотя понятно, что шум Афанасьев 
поднял только для того, чтобы снова 
угодить к Малахову, адвокат, который 
занимается доносительством в проку-
ратуру, — явление симптоматичное и 
удручающее.

Анастасия РОДИОНОВА.

Следственный комитет 
попросили проверить Сатану 

на безнравственность

АДВОКАТ ДЬЯВОЛА

Я хочу поблагодарить 
всех, кто трудится на этом 
ответственном участке, 
внедряет самые современные 
методики в образовании наших 
детей. Мы будем оказывать 
максимальную поддержку. 
Хочу пожелать здоровья, 
успехов, поблагодарить 
вас за самоотдачу 
и добросовестный труд»

Андрей ВОРОБЬЕВ
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Павел Красновид 
стал лучшим 
учителем года 
в Подмосковье.

Андрей Воробьев поздравил 
Евгению Зюзину с победой 
в номинации «Воспитатель 

года Подмосковья-2018». 
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52-летнего Анатолия Москвина, кото-
рый прославился страшным образом 
— разрывал могилы умерших девочек 
в возрасте от трех до одиннадцати лет 
и делал из детей куклы, — врачи соби-
раются из закрытой психиатрической 
больницы перевести на амбулаторное 
лечение. Медики посчитали, что крае-
вед, лингвист и ученый-некрополист 
находится в состоянии стойкой ре-
миссии. И после проведения судебно-
психиатрической экспертизы собира-
ются выпустить его на свободу. 
Это сообщение вызвало большой пе-
реполох. О том, продолжит ли ученый 
надругательства над телами умер-
ших или медики с помощью лекарств 
смогут блокировать психическое рас-
стройство, мы поговорили с профес-
сором, доктором медицинских наук, 
психиатром-криминалистом Михаилом 
Виноградовым. 

Напомним, что в квартире и гараже ниже-
городского ученого-полиглота и краеведа Мо-
сквина, который знал 13 языков, было найдено 
26 мумифицированных тел девочек. Эту жуткую 
«коллекцию» ученый собирал на протяжении 10 
лет. Выкапывая тела детей, ученый выдерживал 
их в специальном составе и делал из них кукол. 
Свои действия краевед объяснял тем, что всегда 
хотел иметь дочек. С мумиями ученый разгова-
ривал, пел им колыбельные песни, устраивал 
праздники, покупал для них платья. 

Экспертиза установила, что некрополист 
тяжело болен. Москвину поставили диагноз — 
врожденная параноидальная шизофрения. В 2011 
году суд отправил его на принудительное лечение 
в психиатрическую клинику специализированно-
го типа. И вот теперь, спустя 7 лет, медики хотят 
его отправить на амбулаторное лечение. 

— Случай с этим ученым очень непростой. 
Он выкапывал похороненных девочек. Это тяже-
лейшая психическая травма для родных умер-
ших детей, — говорит психиатр Михаил Вино-
градов. — Если его выпустят, он, безусловно, 
возьмется за старое. Наши больные никогда не 
отказываются от своих сверхидей. Как уследить 
за ним? Не приставишь же к нему санитарку или 
медбрата. 

— А если он будет постоянно пить 
лекарства?

— Таких приступов не будет. Но дело в том, 
что такие больные не хотят пить психотропные 
препараты. Поэтому психиатры и фармакологи 
разработали лекарства пролонгированного дей-
ствия, которые вводятся с помощью укола. Его 
действия хватает на месяц, а то и два. И никто 
из окружения на работе не догадывается, что 
имеет дело с психически больным человеком. 
Но надо следить, чтобы он каждый раз приходил 
получать очередную порцию лекарства. Тут воз-
никает вопрос, насколько участковый психиатр 
будет внимательным, насколько часто он будет 
навещать своего пациента на дому? 

В данном случае этого больного вместо 
амбулаторного лечения лучше было перевести в 
специальное психиатрическое учреждение, где 
существует довольно свободный по сравнению с 
больницей режим. Там больные могут гулять на 
большой территории, заниматься любимым де-
лом. А ограничение там только одно: не покидать 
территорию без специального разрешения. 

— Можете привести подобный пример 
из своей практики?

— Международный центр в Дубне возглавлял 
известный ученый, академик. У него случались 
приступы, когда его соратники вынуждены были 
вызывать санитаров и везти его в больницу имени 
Кащенко, сейчас это больница имени Алексеева. 
Я говорю об этом свободно, потому что жена по-
сле смерти ученого опубликовала книгу, в кото-
рой назвала его имя и должность. Этот академик 
бесчисленное количество раз принудительно 
госпитализировался, потом выходил и вел ин-
тереснейшие научные разработки. 

В советское время в больнице имени Ка-
щенко было отделение, которое врачи шутя 
называли «академическим». Туда помещались 
профессора с психозами, академики, кандидаты 
наук, начинающие ученые, когда у них возникали 
приступы болезни. Вне обострений они были 
вполне адекватными людьми, имели семьи, за-
нимались научной работой, проводили крупные 
исследования. Сейчас такое отделение есть в 
Центре психического здоровья. 

Диагноз таких людей, шизофрения, расшиф-
ровывается как «расщепление ума, мышления, 
мысли». С одной стороны, это необычайно талант-
ливые люди, с другой — у них есть особенности в 
поведении, которые заставляют врачей за ними 
постоянно наблюдать, держать их под контролем 
и даже принудительно госпитализировать. 

В период, когда приступ заканчивается, 
они возвращаются к своей основной профес-
сиональной деятельности. Но за ними нужен 
глаз да глаз. 

Светлана САМОДЕЛОВА

Эксперт предупреждает, 
что ученый-некрополист 
никогда не откажется 
от сверхидеи делать 
из умерших детей мумии
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«В те дни опробовался 
вариант «цветной 
революции»
— В ночь на 4 октября 1993 года командиров 

силовых подразделений разного уровня по приказу 
Бориса Ельцина собрали в четырнадцатом корпусе 
Кремля, где размещался аппарат президентской 
администрации, — рассказывает Владимир Келех-
саев. — Ранним утром нас провели в зал заседаний. 
Мы уже знали, что планируются мероприятия по 
прекращению сопротивления защитников Бело-
го дома. В зал зашел Борис Николаевич Ельцин, 
обратился к нам с вопросом: «Готовы ли вы вы-
полнить приказ?» Понятно было, что реализация 
этого плана предусматривает крайние меры со 
стороны вооруженных подразделений.

В зале стояла гробовая тишина. Офицеры 
сидели с каменными лицами. Наше подразде-
ление было предназначено для борьбы с тер-
роризмом и организованной преступностью. 
Естественно, что возникло недопонимание. 

Всем памятны были события в Вильнюсе в 
январе 1991-го, когда подразделение послали в 
Литву, чтобы разблокировать здание телевизион-
ного центра, а потом предали. На штурм группа 
«А» шла с холостыми патронами. При попытке 
проникнуть на объект погиб лейтенант, 20-летний 
Виктор Шатских. Ему подло выстрелили с крыши 
в спину. Ни одно силовое ведомство в течение 
пяти дней не признавало его своим офицером. Ни 
КГБ, ни ВДВ, ни МВД… Президент СССР Михаил 
Горбачев заявил, что ничего не знал об этой опе-
рации, никакого приказа не отдавал. 
И отказался лично вручать роди-
телям погибшего лейтенанта 
орден Красного Знамени, 
сославшись на то, что 
это должен сделать 
председатель КГБ 
СССР Владимир 
Крючков.

— Неприят-
но, когда с тобой 
играют втемную, 
— говорит Вла-
димир Ильич. — 
Помню слова на-
чальника Главного 
управления охраны 
Михаила Барсукова: 
либо вы выполните 
приказ, либо я буду вы-
нужден подписать приказ 
о расформировании и разо-
ружении подразделения. Наши 
руководители ответили, что это не-
целесообразно. Выдвигаясь к Белому дому, мы 
руководствовались одним: надо как-то предот-
вратить взаимное кровопролитие.

Прибыв на место, расположились около 
зоопарка. Приняли меры безопасности, на всех 
высотках посадили наших бойцов. Вся мест-
ность просматривалась, но полной картины мы 
все равно не знали, многое было непонятно. 
Стрельба шла отовсюду. 

Сейчас, по прошествии времени, я могу 
сказать, что в те октябрьские дни опробовал-
ся вариант «цветной революции». Потому как 
провокаторы стреляли в одних, убегали, а по-
том стреляли в других. Для них было главное 
— пролить как можно больше крови. Развязать 
гражданскую войну… 

В тот день, 4 октября, на двух БМП мы дваж-
ды обогнули Белый дом. Нам нужно разведать об-
становку. На втором круге я увидел милиционера, 
младшего сержанта, который стоял на площади 
перед зданием правительства и по мегафону 
поочередно общался то с защитниками Белого 
дома, то с теми, кто находился на площади и готов 
был ринуться штурмовать здание. Позже я узнал, 
что того сержанта, ставшего общественным пар-
ламентером, что стоял с планшетом через плечо, 
звали Геннадий Сорокин. А тогда подумал, что вот 
через него мы и зайдем в Белый дом. 

Когда остановились, я спросил: «Кто со 
мной?» Вызвались десять человек, потом при-
соединились и остальные. 

— Сознательно ставили себя под удар, 
не думали, что вас могут расстрелять? 

— Но не расстреляли ведь. Такое же подраз-
деление в Киеве в 2014 году не смогло принять 
самостоятельного решения в рамках исполнения 
Конституции. В результате Украина была залита 
кровью. Представляете, что тогда могло произой-
ти в масштабе нашей страны?..

Группа «Альфа», как называют нас в наро-
де, выполнила свою задачу. Мы не допустили 
братского кровопролития. На нас нет крови. А 
это главное. 

«Сынок, 
аккуратнее,  
не застрелись»

— Расскажите, как 
входили в здание.

— Я поднял кусок колю-
чей проволоки, вытащил инди-

видуальный перевязочный пакет, 
разорвал его, обмотал проволоку сте-

рильным марлевым бинтом. С этим импро-
визированным белым флагом и пошли вместе 
с моим подчиненным, Сергеем Кузьминым, к 
центральному подъезду. Чтобы бескровно по-
кончить с противостоянием, решили вступить в 
переговоры с руководителями обороны россий-
ского парламента.

— По вам стреляли?
— Когда шли, прямо перед нами щелкали 

пули: было пять выстрелов. Стреляли из здания 
мэрии (СЭВ), которое выполнено в виде книжки. 
Кто-то преграждал нам путь… 

— Как думаете, кто?
— Подобные тем, кто стрелял в Киеве на Май-

дане и по своим, и по чужим. Третья сила… Когда 
входили в Белый дом, я еще не знал, что погиб наш 
боец — младший лейтенант Геннадий Сергеев. 
Они объезжали здание на второй БМП. Увидев 
раненного в бедро солдата, который лежал на 
земле, Юрий Николаевич Торшин и Гена Сергеев 
попытались занести его внутрь БМП и попали под 
огонь снайперов. Гену смертельно ранили: пуля 
попала ему в незащищенную бронежилетом часть 
тела. Но стреляли не из Белого дома. Огонь велся 
со стороны гостиницы «Украина». Подразделение 
явно хотели спровоцировать на штурм. 

— В котором часу зашли в Дом 
Советов?

— Было около трех часов дня. Около цен-
трального подъезда мы встали лицом к Белому 
дому. Положили на ступеньки оружие. Един-
ственное, я оставил себе три гранаты РГД-5: в 
правом кармане две и в левом — одну. Свел у 
них на всякий пожарный случай «усики»: в плен 
ведь никто сдаваться не собирался… 

Сержант милиции по нашей просьбе со-
общил в мегафон, что на переговоры идет под-
полковник группы «Альфа». И попросил, чтобы к 
нам вышел кто-то из представителей обороны 
Белого дома.

— К а к а я о б с т а н о в к а б ы л а в 
вестибюле?

— Как только зашли в здание, увидели внизу 
казака, который лежал за тумбой, прямо перед 

нами. В глаза бросилась папаха с красной лен-
точкой. Рядом с ним лежал паренек. Прямо на нас 
был наставлен автомат. Подняв голову вверх, я 
увидел на балкончике Альберта Макашова (был 
назначен Александром Руцким заместителем 
министра обороны. — Авт.) и Виктора Павловича 
Баранникова (был назначен Руцким министром 
безопасности России. — Авт.). Макашов спро-
сил: «Кто такие?» Я представился, сказал, какое 
подразделение представляю.

Казак, как только услышал про группу «А», 
сразу положил автомат. Я понял, что надо ковать 
железо, пока горячо. Когда стали подниматься 
по лестнице, нам встретился молодой человек в 
берете. В руках у него был пистолет Макарова с 
взведенным курком. Проходя мимо, я поставил 
пистолет на предохранитель и сказал: «Сынок, 
аккуратнее, не застрелись». Он тихо заметил: 
«Спасибо».

Мне все стало понятно про защитников Бе-
лого дома. Там были офицеры, казаки, штатские. 
Обычные люди, которые не вызывали какой-то 
агрессии или тревоги. Видел и убитых — их было 
человек пять. 

— Как пытались договориться? 
— Пока шли, меня спрашивали, как даль-

ше будут развиваться события. Я сказал, что, 
возможно, будут выборы. У меня была задача, 
чтобы нас не выставили, чтобы начался диалог. 
Рассказал про нашего руководителя, Геннадия 
Николаевича Зайцева, сказал, что мы — военнос-
лужащие, а не политики, и предложил подумать, 
как сохранить жизни людей. Меня поддержал 
Виктор Павлович Баранников. К нам присоеди-
нился благообразный мужчина, депутат Иона 
Андронов. Он предложил прервать полемику и 
пройти в зал Совета национальностей, чтобы 
обратиться к депутатам. Иона настаивал, что 
надо наконец самому парламенту предоставить 
право решать свою судьбу. 

План был такой: поговорить с депутатами. 
Если они решат, что надо покинуть здание, мы 
поднимемся к руководству и доведем до них 
это решение. А дальше пусть сами думают, как 
поступать. Так и сделали. 

— Каким увидели зал, где укрывались 
депутаты? 

— Впечатление было немного угнетающим. 
Человек четыреста сидели в темном зале со 
свечками в руках. Я подошел к трибуне, меня 
представили как подполковника группы «А». Я 
заметил, что перед столь высоким собранием вы-
ступаю впервые. Что нас для переговоров никто 
не посылал, что мы сами решились на этот шаг. 
Рассказал, что перед нашим подразделением 
поставлена задача овладеть Белым домом. Но 

суть «Альфы» — это борьба с террористами и 
оргпреступностью, и подразделение призвано 
прежде всего защищать. Сказал, что мы не хотим 
убивать безоружных людей. А их все равно атаку-
ют. Предложил сдаваться, выйти из Белого дома, 
а мы обеспечим коридор безопасности.

Кто-то крикнул из зала: «А какие гарантии, 
что мы выйдем отсюда живыми?» Я сказал: «Сло-
во офицера». И мне поверили. Помню, ко мне 
подошла белокурая женщина, обняла, сказала: 
«Спасибо». Уже позже понял, что это была депутат 
Сажи Умалатова. 

В сопровождении Виктора Павловича Ба-
ранникова мы поднялись на 5-й этаж, в кабинет, 
где находился Руцкой, потом подошел Хасбула-
тов. Они все спрашивали, как моя фамилия. Я 
сказал: «Давайте ограничимся именем». Меня 
поддержал генерал Баранников, сославшись 
на специфику работы спецслужб. В результате 
они довольствовались моим званием.

После переговоров было принято решение о 
сдаче Белого дома. Написали, что «подполковник 
Владимир провел последнюю сессию Верхов-
ного Совета». Виктор Павлович Баранников на 
листе бумаги А4 начертил план местности около 
4-го подъезда, где я должен был их забрать на 
БМП, что я и сделал.

— Выход защитников Белого дома про-
ходил без эксцессов? 

— Условие было одно: все выходят и скла-
дывают оружие в вестибюле. Некоторые офи-
церы поднимали руки — я говорил: «Руки-то 
отпустите…»

Когда я спустился вниз, началась стрельба. 
Это была провокация. Расчет был на то, чтобы 
нас там внутри всех порешили. Пришлось подо-
ждать, после чего я поехал за автобусами. Потом 
мы встали цепью, выстроили живой коридор из 
своих бойцов. С набережной хлынула толпа. Я 
дал команду дослать патроны в патронники, 
привести оружие в боевую готовность. И по 
мегафону объявил: кто подойдет ближе чем на 
пять метров к сотруднику подразделения или 
создаст опасность для жизни выходящих из 
здания людей — будем стрелять без предупре-
ждения. Все атакующие разбежались.

Мы по максимуму вывели из здания всех 
защитников Верховного Совета. Только потом 
узнали, что в подъездах близлежащих домов 
сидели милиционеры, которые жестоко избивали 
всех выходящих из Белого дома людей, в том 
числе и депутатов…

— Вас как-то отметили?
— О награждении мы и не думали, пото-

му что хоть и выполнили приказ президента, 
но в лоб, на штурм не пошли, выдвинули свой, 

альтернативный вариант ликвидации конфликта 
— бескровный. Потом решался вопрос: расфор-
мировать группу «А» или нет. «Вымпел» передали 
МВД. Наши руководители сделали все, чтобы 
наше подразделение не было подвергнуто ана-
феме и осталось в структуре. Нас четверых из 
подразделения наградили орденом «За личное 
мужество», в том числе и меня.

— Со дня расстрела Белого дома прошло 
25 лет. Восприятие тех трагических событий 
со временем не изменилось?

— Тогда мне было 35 лет, сейчас — 60. Мы 
действовали не только как офицеры, но и как 
граждане своей страны. По прошествии лет по-
нимаю, что руководствовались тогда Божьим 
помыслом. Нас что-то вело. У подразделения был 
единый, мощный внутренний духовный стержень. 
Конечно, мы рисковали. Нас могли арестовать, 
уволить, разогнать, убить… Но крови мы не про-
лили. В сложнейшей ситуации, когда, казалось, 
выбора не было, смогли вывести людей из здания 
под свои гарантии.

А достойно ли мы были оценены? Тяжело об 
этом говорить. Как оценила страна, так и оценила. 
Мы же не выбираем… Я 20 лет отслужил в группе 
«А». 10 лет был начальником отдела. Самые счаст-
ливые годы были те, что провел на службе. 

«Увидели в горящем 
здании школьников: 
учитель с периферии 
привез на защиту 
Верховного Совета  
целый класс»
Легенда спецназа, полковник спецподраз-

деления ФСБ России «Альфа» Виталий Демидкин 
был в 1993 году заместителем начальника от-
деления и хорошо помнит, как подразделение 
4 октября буквально прошло по лезвию бритвы, 
предотвратив гражданскую войну. 

— Когда нас вызвали по боевой тревоге 
в Кремль, почему-то предупредили, чтобы мы 
никакие личные документы с собой не брали, — 
рассказывает Виталий Демидкин. — Это сразу 
вызвало недоумение. Потом стало понятно, что 
планируется штурм Белого дома. Мы стали роп-
тать. Ввязываться в политическую борьбу нам 
не хотелось. Окружение Бориса Ельцина счита-
ло, что стоит «Альфе» появиться в касках около 
Белого дома, и защитники Верховного Совета 
капитулируют. Этого не произошло.

Помню, командир нашего отделения, Ана-
толий Иванович, пригласил нас в автобус, на 
котором мы приехали, и сказал: «Товарищи 
офицеры, поставлена задача. Если вы решите 
большинством голосов, что мы идем к Белому 
дому, я пойду первым. Если же решите, что мы 
не пойдем на штурм или зачистку, то мы не будем 
выдвигаться». Только с годами я понял, какую 
ответственность он тогда брал на себя. Было 
принято решение войти в Белый дом.

Мы подходили к зданию со стороны парка, 
где был стадион. Когда спустились под мост, об-
наружили там двух ребят, которым удалось выско-
чить из здания. Нам они сказали, что оказались 
там случайно. Посмотрели, что у них находится 
в пакете и мешке, ничего подозрительного, ни 
оружия, ни взрывчатки не обнаружили — и от-
пустили их с миром.

Огонь велся со всех сторон. Рядом били 
фонтанчики от пуль, тарахтели БТРы. Были силы, 
которые хотели спровоцировать большую бойню. 
Кто-то ведь стрелял и по нам, и по солдатикам, 
которые стояли в охране…

Штурма как такового не было. Но мы шли в 
боевых порядках — двойками, тройками, соблю-
дая дистанцию. Заходили между двумя строе-
ниями. В глубине было что-то наподобие зимнего 
сада, оттуда кто-то махал нам рукой: типа идите 
сюда! Но интуиция подсказывала, что там опас-
ность. Призыв проигнорировали.

Недалеко от входа в здание лежал убитый 
парень. В Белый дом заходили с торца, выдавив 
в двери стекло запасного выхода. Стали под-
ниматься по лестнице. Навстречу нам, в районе 
третьего-четвертого этажа, спускались… под-
ростки, школьники лет 14–15. Какой-то учитель 
с периферии привез в Москву, защищать Белый 
дом, целый класс. Я был просто поражен. Если 
бы началась крупномасштабная штурмовая опе-
рация — они могли все погибнуть. 

По лестнице вниз спускались женщины, тех-
нические сотрудники Дома Советов. Встретили 
старика, который ковылял с костылем. И таким по-
жилых людей в здании было достаточно много. 

Стали подниматься на более высокие этажи, 
где забаррикадировались ветераны из Союза 
офицеров России. Подойдя к закрытому по-
мещению, провели с ними переговоры. Стали 
убеждать: «Ребята, ну что вы сопротивляетесь, 
у нас приказ, мы все равно зайдем. Не откроете 
дверь — будут потери с обеих сторон». Они спро-
сили, будем ли мы стрелять. Мы уверили: «Ни в 
коем случае». Кто-то из наших ребят зашел к ним 
в помещение без оружия.

Стрельбы никакой не было, провокаций в 
отношении нас не предпринималось. Мы, ко-
нечно, здорово рисковали: в любое время кто-то 
из защитников мог выстрелить. У людей просто 
могли сдать нервы. Защитники Белого дома были 
очень напряженными, глаза у всех шальные, — 
по всей видимости, они ожидали, что мы будем 
расстреливать всех направо и налево… 

В здании вооруженных людей было совсем 
немного. Они выходили, складывали в вести-
бюле оружие. Там уже была небольшая гора 
автоматов и пистолетов. Мы относились к ним 
доброжелательно, говорили: пожалуйста, про-
ходите сюда, кого-то досматривали, похлопав 
по карманам. 

Слава Богу, выполнили задачу, никого не 
уничтожив, но потеряли Гену Сергеева, младшего 
лейтенанта. Я частенько прохожу, смотрю на его 
фотографию, иногда с ним разговариваю. Парень 
ведь в октябре 1993-го был в отпуске, приехал по 
команде пейджера, когда в подразделении была 
объявлена тревога… Больших трудов стоило, 
чтобы ему было присвоено звание Героя России 
— посмертно.

4 октября ветераны и действующие со-
трудники «Альфы» традиционно соберутся 
около могилы Геннадия Сергеева на Николо-
Архангельском кладбище. Кто убил младшего 
лейтенанта — узнать так и не удалось. Не была 
даже проведена баллистическая экспертиза. 
Рана была слепая, не имела выходного отверстия. 
Но, по воспоминаниям «альфовцев», судмедэк-
сперты в морге, потупив взгляд, сказали, что пулю 
не нашли. Она, по всей видимости, потерялась не 
случайно. Ведь по ней можно было определить 
оружие, из которого стрелял снайпер, и «пробить» 
этот «ствол» по картотеке. 

Всей правды о событиях горячей осени 1993-
го, мы, похоже, так и не узнаем. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

“Московский коМсоМолец”    
4 октября 2018 года 
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— 4 октября мы были на дежурстве, слушали 
радиостанцию и знали, что горит Белый дом, — 
рассказывает Владимир Анатольевич. — Сначала 
нас вызвали тушить здание, которое горело ря-
дом с мэрией Москвы на Новом Арбате. Кругом 
шла хаотичная стрельба. Пока ехали по Арбату, 
перед нашей пожарной машиной снайперы били 
трассирующими пулями. Похоже, с нами играли, 

кого-то из стрелков это забавляло… А по-
том стреляли уже по проложенным пожарным 
рукавам. Им было интересно: когда попадали в 
гибкий брезентовый трубопровод, оттуда сразу 
бил фонтан воды. 

Когда начали тушить горящий чердак, рядом 
с нами оказалась позиция снайпера. Он стре-
лял, и внизу, увидев вспышку, бойцы открыли 

ответный огонь. Из стоящего БТРа начали лупить 
по чердаку из крупнокалиберного пулемета. 
Пули летали прямо у нас над головами. Потом 
этого снайпера при нас снимали, он оказался 
совсем молоденьким парнишкой. 

Чуть позже нас перекинули к Белому дому, 
где горели верхние этажи. Все подступы к зда-
нию были блокированы войсками. 

— Ч е р е з ко р д о н ы п р о е з ж а л и 
беспрепятственно?

— Нашу пожарную машину пропускали без 
досмотра, но ребята-пожарные из оперативного 
состава, которые передвигались на «уазиках», 
рассказывали, что их не раз задерживали, вы-
ясняли, кто они и куда едут. Даже забирали 
документы, звонили начальству, чтобы выяснить 
их личность. 

— Когда входили в Белый дом, на вас 
была какая-то дополнительная защита? 

— Заходили в здание как на обычный по-
жар, никакого дополнительного оборудования, 
бронежилетов и касок армейского образца у 
нас не было. Только дыхательные аппараты с 
баллонами за спиной и пожарные рукава. Еще, 
помню, солдатам я тогда строго-настрого за-
прещал снимать каски. Только потом осознал, 
что пластмасса никак не смогла бы защитить 
их от пуль.

— Кого-то из защитников Белого дома 
застали?

— Когда входили в подъезд, мимо нас 
как раз провели вице-президента Александра 

Руцкого и председателя Верховного Совета 
Руслана Хасбулатова. Выглядели они очень по-
давленными, на руках у них были наручники. 
Чтобы «браслетов» не было видно, на запястья 
им накинули куртки и плащи. Подогнали автобус 
с закрытыми шторами, посадили их в салон и 
увезли. 

После этого нам сказали: можете идти. 
Стоящие у крыльца бойцы группы «Альфа» заме-
тили, что на первых двух этажах они гарантируют 
нашу безопасность, а за остальные не ручаются. 
Разведка обстановки на верхних этажах только 
проводилась. Были опасения, что там могут 
остаться боеприпасы или заминированные 
участки. В сопровождение нам дали одного 
милиционера с автоматом. Он с нами прошел 
несколько этажей вверх. Когда одна из дверей 
резко качнулась, заскрипела от сквозняка, он 
выпустил в нее автоматную очередь. А потом 
сказал: «Ну вас, ребята, мне с автоматом-то 
здесь жутко, а вы с какими-то шлангами идете. 
Давайте дальше сами».

И мы пошли вверх одни. Идти по пустым 
простреливаемым коридорам было действи-
тельно страшно. Все стены в пробоинах, рамы 
от окон стучат на ветру. Плюс все горело.

— Никого по пути не встретили?
— Там же было задымление, все, кто мог, 

вышли. Убитых мы не видели, но следы крови 
были. На полу лежали бинты, окровавленная 
одежда. Там же были разбросаны гильзы, бу-
маги, документы. Мне трудно представить, что 

на верхних этажах кто-то мог выжить. По ним 
же били танки, стоящие на Калининском, ныне 
Новоарбатском, мосту. В тех помещениях, куда 
попал снаряд, перегородок вообще не было, об-
разовался большой такой стадион. Результаты 
прямого попадания снаряда мы видели в районе 
десятого этажа. 

Потом добрались до 12-го, который почти 
весь горел, с другой стороны его тушили другие 
пожарные подразделения. Когда очаг возгора-
ния ликвидировали, я выглянул в окно, по кото-
рому стрелял танк, увидел внизу наставленное 
дуло и подумал: каким же нужно быть дураком, 
чтобы идти против танков с автоматом. 

— Воды для тушения пожара хватало? 
— Воды хватало, она подавалась из по-

жарных гидрантов. И насосы работали хорошо, 
и стволы. Была угроза возможного обрушения 
конструкций, в горящих этажах стояла высокая 
температура, но страшнее и нелепее было то, что 
по людям в пожарных касках вели прицельный 
огонь. Когда мы выезжали, по нам начали лупить 
из БТРа. Все было в дыму. Не было никакой ко-
ординации. Никто не понимал, кто там выезжает 
из здания. Но бог миловал — спаслись. 

За тушение Белого дома Владимир Шашин, 
который был в то время капитаном, получил 
медаль «За отвагу». И в дальнейшем рабо-
тал заместителем начальника ГКУ «Пожарно-
спасательный центр города Москвы» по пожаро-
тушению и аварийно-спасательным работам. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

Полковник Владимир Шашин рассказал,  
как в октябре 1993‑го тушил Белый дом

Владимир Шашин 4 октября 1993 года, в день расстрела Белого дома, был 
начальником караула 47‑й пожарной части. Под интенсивным огнем 
он с подчиненными, семью солдатами срочной службы, прорывался в 

пластмассовых шлемах к Дому Советов, а потом с пожарными рукавами поднимался 
на 12‑й этаж, который горел в результате танкового обстрела. О том, как их машину 
обстреливали трассирующими пулями, о последствиях прямых попаданий тяжелых 
снарядов, а также о том, как выводили из здания Александра Руцкого и Руслана 
Хасбулатова, полковник Владимир Шашин рассказал «МК».

« ПО ЛЮДЯМ В ПОЖАРНЫХ КАСКАХ 
ВЕЛИ ПРИЦЕЛЬНЫЙ ОГОНЬ»

25 лет назад, в ночь на 4 октября 1993 года, президент Борис Ельцин 
отдал приказ о штурме Белого дома. К зданию Дома Советов, где 
забаррикадировались депутаты и сторонники Верховного Совета, 

среди которых находились женщины и дети, были стянуты верные Ельцину 
Таманская и Кантемировская дивизии, 119‑й парашютно‑десантный полк, 

Тульская дивизия ВДВ, дивизия внутренних войск имени Дзержинского 
и ОМОН. Прицельный огонь по окнам здания парламента с семи 

утра начали вести БМП, БТР, а потом и танки. Ключевая роль в 
разгроме оппозиционного Верховного Совета РФ отводилась 

спецназу Главного управления охраны (ГУО) России. Президент 
потребовал от группы «А» и группы «В», известных в народе 

больше как «Альфа» и «Вымпел», «освободить Белый дом 
от засевшей там банды». Но элитные подразделения 

действовали по собственному плану. Исключив силовые 
методы, они вступили с защитниками Белого дома в 

переговоры. Ключевой фигурой стал «подполковник 
Владимир», который под обстрелами, по сути, 

«провел последнюю сессию Верховного 
Совета». Спустя 25 лет появилась возможность 

назвать его имя. Это ветеран «Альфы» 
полковник Владимир Ильич Келехсаев. 

Он и полковник «Альфы» Виталий 
Демидкин рассказали «МК», как в 

октябре 1993 года выдвинули свой 
альтернативный, бескровный 

вариант ликвидации конфликта, 
тем самым предотвратив 

братоубийственную 
гражданскую войну.
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Офицеры «Альфы» вступили с защитниками Верховного Совета в переговоры. На переднем плане — 
подполковник Владимир Келехсаев (c «белым флагом» ) и младший сержант Геннадий Сорокин.

Баррикады у здания Дома Советов.

Белый дом из-за обстрелов 
стал черным.

Полковник Управления «А» 
Виталий Демидкин.

Полковник Владимир Шашин.

Офицеры 
«Альфы» 

рассказали, 
как 25 лет назад 

удалось договориться 
с руководителями 

обороны Белого дома и, 
по сути, предотвратить 

гражданскую 
войну
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Грамотная организация движения 
немыслима без четких, понятных, 
правильно размещенных дорожных 
знаков, призванных что-то автов-
ладельцу запрещать, что-то раз-
решать, о чем-то предупреждать, 
куда-то направлять. Другое дело, что 
в стремлении максимально регла-
ментировать водительскую жизнь 
ответственные за это структуры не-
редко перегибают палку. 

Так, например, минувшей зимой стартовал 
очередной правительственный эксперимент, 
пополнивший ПДД новыми дорожными знака-
ми. Неведомыми ранее табличками решили на 
пробу «украсить» улицы нескольких крупных 
городов. Портал «АвтоВзгляд» выбрал пять 
самых загадочных указателей, которые со дня 
на день могут появиться на дорогах. 

В начале нынешнего года в «пилотных» 
городах — Москве, Санкт-Петербурге и Сева-
стополе — вступили в силу аж восемьдесят но-
вых дорожных знаков. И хотя эти таблички уже 
давно внесены в ПДД, вживую их пока никто не 
видел. Причиной тому — отсутствие ГОСТа на 
эти самые экспериментальные указатели. То 
есть придумать их придумали, а разработать 
стандарт, формулирующий требования к зна-
кам, не успели. Все, в общем, как обычно.

Однако это вовсе не значит, что вплоть 
до ноября 2020 года — предполагаемой даты 
завершения эксперимента — ГОСТ так и не 
увидит свет, как водители не увидят табличек, 
а гаишники — лишней копеечки у себя в кар-
мане. Документ может выйти в любой момент, 
и автомобилисты к этому знаменательному 
событию должны быть готовы. А вообще, 
даже страшно представить, какая путница 
возникнет, когда и без того «плавающие» в 
ПДД российские автолюбители обнаружат 
таинственные указатели…

Надо, правда, сказать, что большая часть 
новых знаков интуитивно понятна. И вряд ли 
она введет в ступор тех граждан, которым 
хватило ума осилить такое тонкое искусство, 
как вождение. Многие таблички похожи на 
те, что уже применяются, — догадаться, о 
чем информируют свежие указатели, проводя 
аналогии, вполне реально. Многие, но не все. 

Портал «АвтоВзгляд» выбрал пять самых му-
дреных знаков, с которыми, по нашему 

мнению, у автомобилистов могут 
возникнуть сложности.

Диагональный 
пешеходный 

переход
Представьте 

себе знак 5.19.1 
или 5.19.2, обо-

значающий 

пешеходный переход, — тот, где на синем фоне 
в белом треугольнике изображен человечек, 
гордо шагающий по «зебре». А теперь немного 
пофантазируем: оставьте синий фон, фигурку 
пешехода и дорисуйте четыре стрелочки по 
углам, как бы растягивающие персонажа. Вот 
так выглядит новая табличка 5.19.3д, предупре-
ждающая водителя о приближении к пере-
крестку с диагональным переходом.

Запрет остановки  
и стоянки
В рамках эксперимента российские вла-

сти «прокачали» и красно-синие круги, запре-
щающие остановку или стоянку (3.27, 3.28, 
3.29, 3.30). На них тоже появились стрелочки, 
указывающие, на какой именно стороне улицы 
действует знак (3.27д — 3.30д). Любопытно, что 
располагаться они могут не только на столбах 
и прочих привычных нам опорах, но и на стенах 
зданий, ограждениях. Поэтому, прежде чем 
выбрать место для парковки, внимательнее 
смотрите по сторонам.

Внеуличная парковка
И еще немного о стоянках. В Правилах 

дорожного движения появился знак, похожий 
на 6.4. «Парковка» — белая буква «Р» на синем 
фоне… под крышей, в домике. Увидите таблич-
ку 6.4.1д, помните: она разрешает пришварто-
вываться только в крытом помещении, не на 
улице. Впрочем, не факт, что она вызовет у вас 

вопросы, — такие указатели изредка 
встречаются на частных 

паркингах.

Вафельница
Трудно догадаться, что же обознача-

ет серый квадрат, перечеркнутый желтыми 
линиями. Это изображение наверняка до-
ставит немало хлопот курсантам автошкол, 
зазубривающим ПДД по книгам. Те же во-
дители, что увидят 3.34д на пересечении 
дорог — а устанавливаться он может только 
там, — сразу поймут, что перед ними знак за-
прета въезда на перекресток в случае затора. 
Намекнет на это сетчатая желтая разметка, 
более известная в народе как злосчастная 
«вафельница».

Направление движения 
на следующем 
перекрестке
Приметив над дорогой скопище знаков 

особых предписаний типа 5.15.2 (белые стре-
лочки на синем фоне, указывающие направ-
ление движения по полосам), вы зададитесь 
сразу несколькими вопросами: отчего их 
стало в два раза больше, что означают синие 
таблички, а что — белые и, главное, почему 
они противоречат друг другу? Спокойно! 
Синие призваны направлять водителя на 
ближайшем перекрестке, а белые — на сле-
дующем. Да, это не очень удобно, ведь их 
слишком много. Зато, потренировавшись, 
вы успеете заранее перестроиться в нужный 
ряд, не навлекая на себя проклятий от других 
автомобилистов, которым вы по незнанию 
создадите помехи.

Виктория БАЗЫЛЕВА, 
обозреватель портала  

«АвтоВзгляд».

Совре-
менные улицы и 

магистрали, без-
упречно организо-

ванное движение, 
водители, неукосни-

тельно чтущие ПДД: ка-
залось бы, что еще надо, 

чтобы к 2030 году, как и 
задумано Правительством РФ, 

довести смертность на наших на-
правлениях до нулевого уровня? Да, в 
общем-то, сущий пустяк: образумить 
и направить на пусть истинный самую 
многочисленную категорию участни-
ков дорожного движения — пешехо-
дов. Увы, но пока на «безлошадных» 
граждан, в отличие от их моторизо-
ванных коллег, найти управу не так-то 
просто. И их стараниями дорожный 
мартиролог пополняется все новыми 
и новыми именами... 

Непонятно откуда взявшееся, но прочно 
засевшее в головах не сидевших за рулем лю-
дей убеждение, будто «пешеход всегда прав», 
приводит к печальным последствиям как для 
собственно «пешиков», так и для сбивающих 
их водителей. Ситуаций, в которых пешеход 
может надолго испортить жизнь любому, даже 
самому аккуратному водителю, предостаточ-
но. При этом он, разумеется, сам получает се-
рьезнейшие увечья и даже может погибнуть. 
Но в слишком многих ситуациях это его, увы, 
выбор...

«Бессмертный» пешеход внезапно оказы-
вается перед капотом, а водитель с точки зрения 
закона мгновенно превращается во «владельца 
средства повышенной опасности» со всеми 
вытекающими из этого обязательствами перед 
пострадавшим. И это при том, что пешеход сам 
вел себя как самоубийца, а водитель оказался 
жертвой его бездумного поведения.

Шаг в никуда
Среди самых распространенных видов 

самоубийственных «подстав» со стороны пе-
шехода первым приходит на ум ситуация, когда 
вдоль обочины или бордюра дороги с доста-
точно интенсивным движением припаркован 
ряд машин. При этом каждое едущее в край-
ней правой полосе авто постоянно находится 
в зоне риска. Поскольку практически из-за 
каждого стоящего транспортного средства в 
любой момент под колеса проезжающих может 
шагнуть пешеход — как ребенок, так и старик, 
как мужчина, так и женщина, как трезвый, так и 

пьяный. Глупости, атрофированному инстинкту 
самосохранения и пренебрежению к ПДД, как 
говорится, «все возрасты покорны».

Водителю в такой ситуации остается лишь 
стараться держаться подальше от ряда при-
паркованных авто; не снимать ногу с тормозной 
педали и смотреть не только перед капотом, 
но и выискивать глазами малейший намек на 
подозрительное движение между стоящими 
машинами.

В гости к Богу не бывает 
опозданий
Место действия следующей ситуации, 

когда пешеход организует проблемы и себе, и 
водителю, — регулируемый пешеходный пере-
ход, когда машинам горит зеленый свет, а лю-
дям, соответственно, красный. Большинство 
из них, как правило, спокойно стоят и ждут раз-
решающего сигнала. Но в толпе обязательно 
найдутся один-два-три индивидуума, которые 
очень торопятся. Именно они ломятся поперек 
проезжей части на красный свет. Очень часто 
потому, что на противоположной стороне до-
роги вот-вот от остановки отчалит автобус или 
еще какой общественный транспорт. Завидев 

такое, че-
ловек вк лючает 
тоннельное зрение, переставая 
замечать мчащиеся машины, а его мозг по-
глощает единственная мысль — успеть! Как 
будто речь идет о попадании на последний в 
мире автобус. В результате под колеса проез-
жающей мимо на приличной скорости машины 
из толпы стоящих людей внезапно вывали-
вается стремительное тело. Среагировать и 
затормозить при этом у водителя, как правило, 
просто нет времени. 

Совет тут один: стараться не ездить в край-
ней правой полосе мимо толпы, а уж если при-
ходится — снижать скорость до минимально 
допустимой для текущей дорожной ситуации. 
Чтоб хоть не убить пешего придурка…

Ошибка восприятия
Еще один случай провоцирования пеше-

ходами аварий также связан с нарушением 
ими ПДД, а именно — переходом дороги в 
неположенном месте. Ладно, если подобное 
происходит на какой-нибудь тихой улочке в 
спальном районе, где и машин относительно 
мало, и проезжая часть имеет ширину всего 
1–2 полосы в каждую сторону. Но особенно 
жутко смотреть, как люди точно таким же об-
разом пересекают шести-, восьми- и деся-
типолосные магистрали. Причем даже если 
рядом имеется подземный переход. Такие 
граждане, как правило, уверены, что полно-
стью контролируют ситуацию, отслеживая 
все машины в потоке, который собираются 
пересечь. Но вот незадача: бывает, что за 
медленным грузовиком скрывается быстрая 
легковушка. Или восприятие порой полностью 
сосредотачивается на более дальних маши-
нах, начисто игнорируя ближайшие. Мозг оши-
бочно решает, что «горизонт чист», и человек 
шагает под колеса. С точки зрения водителя 
это выглядит так, что гражданин стоит на осе-
вой линии дороги, пропуская машины, и когда 
твое авто почти с ним равняется, он словно 
специально бросается под колеса. 

Как-то спастись от подобных «атак» води-
телю можно только одним способом: в подоб-
ных местах мониторить безумных «пешиков», 
которым лень дойти до ближайшего перехода, и 
быть готовым к экстренному торможению.

Максим СТРОКЕР,
обозреватель портала «АвтоВзгляд».

Согласно статистике ГИБДД, 
виновниками серьезных аварий 
с тяжелыми последствиями в 
большинстве своем выступают 
водители-мужчины. Женщины же, 
аккуратные и неторопливые, по-
падают в подобные ДТП редко — им 
свойственны скорее мелкие про-
исшествия. Но, несмотря на это, 
бытует мнение, что дамам вожде-
ние дается куда сложнее, и потому 
им необходим уникальный подход в 
процессе обучения. Особую ме-
тодику предлагают специальные 
автошколы для женщин, растущие в 
крупных городах нашей Родины как 
грибы по осени. Но способны ли они 
снизить «женскую» аварийность?

Что ж, в последние годы число женщин-
водителей на российских дорогах ощутимо 
увеличилось — сегодня их практически столь-
ко же, сколько мужчин. Дамы начали активнее 
проявлять интерес к автомобилям, и это при-
вело к появлению особых автошкол, специали-
зирующихся на обучении представительниц 
прекрасного пола. Что собой представляют 

девчачьи автокурсы и в чем заключается их 
истинное предназначение, выяснил портал 
«АвтоВзгляд».

Пешеход, решивший наконец обзаве-
стись правами, сталкивается с первыми 
трудностями еще до того, как становится 
курсантом. Он теряется, выбирая из бес-
численного множества компаний, осущест-
вляющих учебную деятельность. Однако если 
мужчины недолго думая отдают предпочтение 
тем организациям, что устраивают их по цене 
и месторасположению, то женщины прово-
дят в поисках «автокурсов своей мечты» не 
одну бессонную ночь, просматривая отзывы 
бывших учеников и досконально изучая био-
графии преподавателей. 

«А если у меня не получится, я же девуш-
ка? А вдруг инструктор будет на меня кричать? 
А если, еще хуже, приставать?» — крутится в 
голове у дам. Но причин для переживаний, 
кажется, больше нет: на радость прибыв-
ших с Венеры, в России начали появляться 
автошколы для женщин. Подобные заведе-
ния обещают своим доверчивым клиенткам 
уникальный подход: спокойствие, размерен-
ность, доступные разъяснения, терпеливость 
и... преподавателей-женщин, на что многие и 

ведутся. Они позиционируют себя как компа-
нии, готовые браться за самые безнадежные 
случаи. Платите только денежку — а мы обо 
всем позаботимся.

Глупо спорить с тем, что мужчины и жен-
щины по-разному воспринимают информа-
цию. Представительницы прекрасного пола 
куда более эмоциональны, не в последнюю 
очередь из-за регулярных гормональных 
встрясок. Да, они неадекватно реагируют на 
критику, теряются в критических ситуациях, 
порой откровенно «тупят». Но это вовсе не 
значит, что среди мужчин подобные особи не 
встречаются, — еще как встречаются! Следо-
вательно, индивидуальный подход, которым 
так кичатся женские автошколы, нужен абсо-
лютно к каждому ученику, вне зависимости от 
его половой принадлежности. 

Методы обучения играют крайне важную 
роль в воспитании водителя. Начинающему 
автомобилисту, который вспоминает свои 
автокурсы с воплями инструктора и стрессо-
выми ситуациями как страшный сон, гораздо 
сложнее влиться в поток и заставить — да-да, 
именно заставить — себя сесть за руль. Но 
правильно ли винить в страхах шофера ав-
тошколу «не той ориентации»? Конечно, нет. 

Ответственность за взращивание курсанта 
лежит на плечах преподавателя, который дол-
жен быть не только грамотным учителем, но 
и чутким психологом. 

Нарваться на непрофессионального ин-
структора, с которым дама будет чувствовать 
постоянный дискомфорт, можно как в женских, 
так и в мужских автошколах. То же самое ка-
сается и настоящих мастеров своего дела, 
способных подобрать индивидуальный подход 
к любому «чайнику». Получается, что автокур-
сы для леди — не более чем рекламная песня 
для неуверенных в своих силах, подавленных 
мнением некультурного общества барышень. 
Женщины всегда учились вождению вместе 
с мужчинами — и ничего ведь, успешно сда-
вали экзамены, становились образцовыми 
безаварийными автомобилистами.

Того же мнения придерживается и пре-
зидент «Межрегиональной ассоциации ав-
тошкол» Татьяна Шутылева. По ее словам, 
программы, учебные процессы и экзамены в 
ГИБДД для всех курсантов — мужчин и жен-
щин — едины, а значит, и смысла в особых 
девчачьих автокурсах никакого нет. 

Виктория БАЗЫЛЕВА,
обозреватель портала «АвтоВзгляд».

В Москве и области уже не сыскать, на-
верное, водителя, не слышавшего про платную 
Ленинградку или «Дон». Но спросите у столич-
ного автомобилиста, что он знает о Северном 
обходе Одинцова — третьей дороге из тех, что 
облегчают кошельки гостей и жителей Перво-
престольной, — и тот, скорее всего, разведет 
руками: не знаю, мол, о таком. Какие секреты 
таит в себе неведомая трасса «для богатых» 
и в чем ее истинное предназначение, выяснил 
портал «АвтоВзгляд».

Минское шоссе (M1) — обычная, бесплатная 
Минка — одна из важнейших дорожных артерий 
России. Трасса работает не только на благо жите-
лей Московской и Смоленской областей — по ней 
ежедневно идут грузоперевозки из Белоруссии, 
Польши, Германии и прочих европейских госу-
дарств. Кроме того, дорога крайне популярна 
у дачников, имеющих свои летние резиденции 
на западе Подмосковья. Не мудрено поэтому, 
что дорога уже давно стала очень проблемной. 
В часы пик, когда любители отдыха на природе 
выдвигаются на фазенды, а затем едут обратно, 
пробки на Минке растягиваются на многие кило-
метры, вынуждая водителей тратить на дорогу не 
два положенных часа, а все шесть. Особо сильная 
головная боль — заторы на подъезде к столице 
(примерно от Голицына до МКАД). 

В обход
Решить острую проблему с загруженностью 

Минского шоссе должен был альтернативный 
путь, получивший название Северный обход 
Одинцова. Летом 2009 года представители 
Минтранса и компании ОАО «Главная доро-
га» подписали концессионное соглашение на 
строительство трассы протяженностью 18,5 км. 
Торжественное открытие долгожданного тракта 
состоялось 26 ноября 2013-го — совсем скоро 
он отметит свое пятилетие.

Мы неспроста сделали акцент на том, что 
при заключении сделки использовалась именно 
концессионная модель. Северный обход Один-
цова, как и любые другие объекты, возведенные 
по этой схеме, не переходит в собственность 
частного инвестора. Другими словами, трасса 
принадлежит государству, а концессионер лишь 
обслуживает ее — в частности, взимает с во-
дителей плату за проезд, покрывая тем самым 
свои расходы. Срок действия договора — 30 
лет, а дальнейшую судьбу шоссе определит 
правительство.

На века
При проектировании обхода применялся 

опыт ведущих европейских стран — Германии 
и Швейцарии: застройщик позаимствовал у 
зарубежных коллег технические решения и ма-
териалы, адаптировав их к особенностям рос-
сийского климата. Дорожное полотно включает 
в себя семь составляющих, в том числе сверх-
прочную полиуретановую гидроизоляцию, литой 
асфальтобетон, особую систему водоотведения, 
полимербитумные вяжущие покрытия и прочие 
инновационные технологии, опробованные за 
границей.

Обещают, что трасса благодаря всем этим 
мудреным методикам прослужит много-много 
лет, не требуя серьезных ремонтов и вложений. 
Что же, может и так — но об этом мы узнаем 
лишь спустя эти самые многие-многие годы. 
Пока же дорожное полотно нареканий у граждан 
не вызывает. 

Дорого, дорого, дорого
Но если к асфальту у водителей никаких пре-

тензий пока нет, то тарифы на проезд — больная 
тема для обитателей близлежащих районов: 
граждане вынуждены платить за 18,5 км удо-
вольствия 300–350 руб. в зависимости от того, 
в какое время дня они заехали на трассу — до 
обеда или после. Понятно, что в наше время до-
рого буквально все, но не слишком ли это круто? 
Или, быть может, дорога изначально строилась 
для богатых?

Как нам объяснил представитель управляю-
щей компании, цены обусловлены финансовой 
моделью проекта — той самой, о которой мы 
говорили несколькими абзацами ранее. Берется 
общая сумма инвестиций и делится на срок их 
возврата: получается то, что мы, собственно, и 
имеем. Кроме того, если сделать проезд слиш-
ком дешевым, Северный обход Одинцова встанет 
в пробках так же, как обычная Минка. И в чем же 
тогда будет его смысл? 

Некоторые особо проницательные ав-
томобилисты сетуют на то, что руководство 

дороги тесно сотрудничает с навигацион-
ными службами. Мол, гаджеты намеренно 
заводят рулевых на Северный обход, тем 
самым разводя их на деньги. Но на самом 
деле это не так. Согласно российскому 
законодательству, платные трассы мо-
гут строиться лишь там, где есть без-
возмездные альтернативы. Не хочешь 
раскошеливаться — добро пожаловать 
в заторы на M1.

Именовать одинцовский обход 
трактом для богатых — неправильно, 
считают в управляющей компании. 
Место возведения трассы определяет 
государство исходя из сложившейся до-
рожной ситуации. Конечно, можно было 
бы предположить, что правительство, 
открыв платный дублер M1, реализовало 
заказик жителей Рублевки и им подобных, 
но ведь таковых относительно немного, а по 
трассе ежедневно проезжает около 60 000 
человек — очень маловероятно, что все они 
относятся к числу тех самых вип-персон. 

Все, что за кадром
Как мы уже сказали, обход принимает около 

60 000 водителей в сутки. И потому неудиви-
тельно, что над обеспечением безопасности 
дорожного движения на столь короткой трассе 
трудится целый штат сотрудников. Надзирают 
за ситуацией в небольшой комнатке на втором 
этаже неприметного здания, расположенного 
у ближайшего к Москве пункта оплаты. Кстати 
сказать, в этом же строении находится и офис 
продаж, где автомобилисты могут приобрести 
транспондер. 

Первое, на что обращаешь внимание в той 
самой комнатке, это огромный монитор, на ко-
тором просматривается вся дорога. На экран 
выводятся изображения с камер, размещен-
ных вдоль трассы, — фиксированных и пово-
ротных. Кроме того, на дисплее отображается 
информация с двух собственных метеостанций, 
прописавшихся на 6-м и 14-м км. Система об-
рабатывает данные в автоматическом режиме: 
транслирует их как на пульт диспетчеров, так и 
водителям — посредством «телевизоров» на 
П-образных конструкциях.

Аварийная ситуация
В том же помещении работает с документа-

цией аварийный комиссар — сотрудник, помо-
гающий водителям на трассе. Немногие знают, 
что здесь имеется человек, способный в случае 

необходимости заменить колесо, провести не-
сложный ремонт, подсказать, как заполнить 
европротокол, и даже подвезти топливо. Плата 
за его услуги с автомобилистов не взимается — 
она включена в счет проезда. 

Удобно, что водителю, оказавшемуся в беде, 
не нужно никуда звонить или, того хуже, бежать. 
Диспетчеры, контролирующие движение из ка-
бинета с монитором, сообщают аварийному 
комиссару об автомобилистах, остановившихся 
у обочины более чем на 15 минут. Задача спе-
циалиста — оперативно добраться до рулевого 
и уточнить, все ли у него в порядке. Бывает, 
что шоферы всего-навсего разговаривают по 
телефону. Но чаще оказывать им помощь все 
же приходится.

По словам аварийного комиссара, наиболее 
распространенная «поломка» на Северном обхо-
де Одинцова — это мелкие ДТП перед кассами. 
Водителям, не сумевшим договориться на пункте 
оплаты о том, кто в какой коридор заезжает, тре-
буется консультация по европротоколу: прите-
реться — притерлись, а как оформить инцидент, 
не знают. Далее в рейтинге популярных просьб 
следуют «привезите, пожалуйста, топливо» и 
«поменяйте колесо». Что интересно, обращаются 
все: и мужчины, и женщины, и на стареньких 
«Жигулях», и на новых «Мерседесах». 

Спасибо, что без сдачи
Пообщавшись с аварийным комиссаром, 

мы отправились на экскурсию в помещение, 
где работают кассиры. Знаете ли вы о том, что 
класс автомобиля — от которого зависит тариф 
на проезд — определяется автоматически, а 
вовсе не на глаз милой девушки, принимающей 
оплату? Когда машина приближается к шлагбау-
му, компьютер ее идентифицирует при помощи 
двух датчиков. Один измеряет высоту транс-
портного средства, второй считает количество 
осей. Кассиру требуется лишь нажать кнопку 
на мониторе — подтвердить, что система не 
ошиблась. 

На экран выводится сумма оплаты, кото-
рую должен внести водитель. Если шофер про-
тягивает сотруднику наличные, то последний, 
прежде чем отпустить клиента, 
обязательно пересчи-
тывает купюры 

и монеты на 
камеру — это не-
обходимо для решения 
спорных моментов в случае возникновения та-
ковых. С транспондеров деньги списываются 
автоматически, а с банковскими картами ав-
томобилисты управляются сами: как в любом, 
скажем, супермаркете. 

Совсем без пробок?
Система, заимствованная у зарубежных 

коллег, работает четко и практически без сбоев. 
На обслуживание водителя у кассиров уходит 
не более одной-двух минут. Очереди на пун-
ктах взимания платы образовываются редко. 
Как правило, лишь по вечерам пятницы, когда 
из Москвы едут не только жители Одинцова и 
ближайших городов, но и дачники. Несмотря 
на плотность трафика в «опасные» часы, пробок 
как таковых все равно нет.

На Северном обходе не случается и аварий. 
Ну, кроме тех незначительных, что происходят 
по невнимательности автомобилистов на подъ-
езде к кассам. Да и откуда им взяться — ма-
шин на трассе не так уж много, светофоров и 
пересечений нет, максимально разрешенную 
скорость в 110 км/ч практически никто не превы-
шает. Кстати говоря, о скорости. Фиксированных 
гаишных камер — тех, что вешают на столбы, 
— на платной Минке не сыскать. Но это вовсе 
не значит, что на дороге можно безнаказанно 
лихачить, — есть риск нарваться на штраф с 
переносного комплекса. Их сотрудники ГИБДД 
иногда там ставят. 

Продолжение следует
Однозначного ответа на вопрос, будут ли 

строить продолжение трассы в объезд, к при-
меру, проблемных Петелина и Кубинки, пока 
нет. Сейчас ведутся работы по проектированию 
дублера Кутузовского шоссе — Северный обход 
Одинцова возьмет свое начало не от МКАД, как 
сейчас, а от делового центра Москва-Сити. 

Виктория БАЗЫЛЕВА,
обозреватель портала 

«АвтоВзгляд».
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ПОЛОСА РАЗГОНА6
Споры о том, нужны ли стране платные дороги, строящиеся, по мнению 
многих моторизованных граждан, в ущерб бесплатным трассам, не 
утихают уже который год. Однако сегодня мы не будем дискутировать 
по этому поводу, а просто расскажем, как устроена жизнь этих маги-
стралей, принадлежащих, между прочим, не частным компаниям, 
а государству. А заодно поговорим о тарифной политике 
«платников», о том, как обеспечивается здесь безопас-
ность движения и на какую помощь в нештатной 
ситуации может рассчитывать оказавший-
ся тут водитель.
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Проблема ожирения приобретает угро-
жающие масштабы в мире и, разуме-
ется, не обошла стороной нашу страну. 
Минздрав РФ не раз озвучивал стати-
стику, что избыточный вес сегодня есть 
у каждого четвертого россиянина. К со-
жалению, иногда ситуация заходит так 
далеко, что избавиться от лишних кило-
граммов с помощью диеты и спортзала 
становится невозможным. 
Как понять, что ситуация дошла до ту-
пика? Что делать? Как не доводить 
себя до крайностей? Об этом в ин-
тервью «МК» рассказал известный 
врач, директор Московского област-
ного научно-исследовательского кли-
нического института (МОНИКИ) им. 
М.Ф.Владимирского Дмитрий Юрьевич 
Семенов.

— Люди с повышенным весом сегодня ни 
у кого не вызывают удивления. Они есть в пода-
вляющем большинстве развитых стран Европы, 
США. Для них создаются национальные проекты и 
программы. Как директор головного учреждения 
Московской области, могу сказать, что сегодня 
каждый пятый пациент, который приходит с той 
или иной жалобой к врачу, страдает повышенным 
весом. Тяжелыми формами ожирения (морбид-
ным ожирением) в одной только Московской об-
ласти, по официальным данным, страдает более 
375 тысяч человек.

— Почему люди доводят себя до такого 
состояния?

— Бытует мнение, что они сами виноваты: 
ни о чем не думают, едят все подряд, не знают 
меры, и в этом основная проблема. Конечно, некое 
безнравственное отношение к культуре принятия 
пищи есть. Но существует грань, когда человек 
не понимает проблемы лишнего веса, не может 
справиться с желанием есть. Плюс присоеди-
няются сахарный диабет второго типа, артери-
альная гипертензия, болезни сердца, проблемы 
с опорно-двигательным аппаратом. Лишний вес 
создает серьезные проблемы со здоровьем, да 
и с их лечением тоже (например, ограничения 
в лечении тазобедренного сустава). Сахарный 
диабет — это проблема и для пациента, и для го-
сударства. Поэтому сейчас мы обсуждаем вопрос 
включения высокотехнологичного хирургического 
лечения для определенных групп пациентов с 
ожирением в государственные программы.

— То есть вы хотите, чтобы бариатри-
ческие операции были для них бесплатны-
ми? В Америке, например, они включены в 
страховку...

— В Америке — да. Там понимают весь мас-
штаб проблемы. Ведь ожирение ощутимо повы-
шает риск смертности от сердечно-сосудистых 
и многих других болезней. Но у нас пока люди, 
которые не могут изменить свой вес с помощью 
диеты, оказываются в сфере внимания коммер-
ческих структур. А огромное количество граждан 
не могут себе такого позволить — ведь подобная 
операция на рынке стоит от 200 тысяч рублей и 
выше. Результатом работы многих врачей и обще-
ственных организаций стало то, что сейчас эти 
операции включены в систему государственных 

гарантий по высокотехнологичной помощи. Это 
федеральные квоты, они будут распространяться 
и на Московскую область. Правда, пока есть не-
которые ограничения: в основном ее будут ока-
зывать пациентам с сахарным диабетом второго 
типа. Есть группа пациентов, которым подобные 
хирургические вмешательства позволяют полно-
стью избавиться от приема лекарств. Пока же и 
частная, и государственная медицина предла-
гает такие операции лишь платно, и пациентам 
приходится искать источники финансирования 
самим. Различные фонды пока с этим направле-
нием не работают. Наш институт недавно начал 
проводить такие бариатрические операции, и со 
следующего года начнем делать их по государ-
ственным программам. 

— Чем отличается лечение ожирения в го-
сударственных и коммерческих клиниках?

— Я твердо убежден в том, что такая помощь 
должна оказываться пациентам лишь в условиях 
многопрофильного стационара. Потому что это 
не только хирургия, но еще и эндокринология, и 
диетология, и пластическая хирургия. Пациенты 
этой группы должны находиться в поле зрения 
многих врачей, потому что у них повышен риск 
послеоперационных осложнений. Очень важна и 
реабилитация после операции. Мы рекомендуем 
сразу начинать больше двигаться и, конечно, со-
блюдать определенные ограничения в питании. 
Врач должен следить, чтобы процесс сброса 
веса был постепенным, не более 2 килограммов 
в месяц на протяжении полутора лет — это опти-
мальный режим адаптации организма. 

— Бывает ли так, что пациенты после 
резекции желудка возвращаются к преж-
нему весу?

— К сожалению, да. Мы сразу предупре-
ждаем, что такое вмешательство делается не для 
того, чтобы вы потом опять могли жить в прежнем 
режиме, объедаться, есть по ночам, питаться 
всем без разбору. Так что от мотивации пациента 

зависит очень многое. Иногда по виду человека 
даже и не скажешь, что у него был резецирован 
желудок. Это самая непростая группа пациентов. 
Они не соблюдают рекомендации врача и через 
некоторое время возвращаются к перееданию 
и, как следствие, к прежнему весу. Нормальный 
доктор такого пациента повторно оперировать не 
будет — это бессмысленно. А ангажированный 
возьмется, увы. Эта проблема стоит довольно 
остро и широко обсуждается на научных конфе-
ренциях и симпозиумах.

— Большой ли процент среди паци-
ентов с морбидным ожирением страдает 
булимией?

— У меня было несколько таких пациентов. 
Это очень тяжелые пациенты, которые практи-
чески не могут справляться с ситуацией. У меня 
был пациент, за питанием которого следили род-
ственники, ограничивали его в еде, берегли от 
переедания, а он прятался и ел бумагу.

— Их должен лечить психиатр?
— Психиатр нужен всегда, он должен дать 

оценку личности. Поэтому я и говорю о муль-
тидисциплинарном подходе в лечении таких 
больных.

— Есть ли какие-то критерии кроме 
внешней оценки, по которым очевидно, что 
человеку с ожирением может помочь только 
операция?

— Разумеется. Считается, что индекс массы 
тела больше 35 — показание для хирургической 
коррекции. Но не всегда нужно ориентироваться 
на индекс массы тела. Пациенты, которые об-
ращаются к хирургам, уже, как правило, прошли 
длительный путь диетотерапии, иногда даже 
имеют опыт эндоскопического вмешательства 
в виде баллонной пластики желудка. Они уже 
осознали необходимость операции.

— И все же хирургия показана далеко не 
всем. Что делать остальным?

— Рекомендации стандартные — нужно 

менять образ жизни. Корректировать питание, 
находить время для спортивных нагрузок. Наш 
желудок должен расщеплять белки и жиры для 
получения энергии, а многие идут по простому 
пути, облегчая его работу быстрыми углеводами 
в виде сладостей. За это приходится распла-
чиваться. Недавно вот Жириновский обвинил 
бабушек и дедушек в росте детского ожирения. 
Все посмеялись, а он во многом прав — именно 
бабушки и дедушки приучают детей к конфетам 
и пирожкам с младых ногтей.

— Используются ли бариатрические опе-
рации для лечения детского ожирения? 

— В мире — да. Но в России пока такого 
опыта нет. Детское ожирение — серьезная про-
блема, не всегда связанная с питанием, и в ее 
причинах нужно серьезно разбираться.

— Сегодня очень популярны операции 
по удалению вен при варикозной болезни. 
Насколько они эффективны?

— Флебологией я занимаюсь давно и ска-
жу вам, что варикозная болезнь вен — наша 
расплата за прямохождение. Все начинается с 
эстетических проблем: некрасивые звездоч-
ки на ногах, тяжесть. Однако это заболевание 
имеет тенденцию к прогрессированию и впо-
следствии может вылиться в осложнения, в том 
числе в трофические язвы. У молодых женщин 
беременность нередко провоцирует появление 
венозной болезни (чаще всего проблема начина-
ется с левой ноги). Основной подход к лечению 
у врачей малоинвазивный и малотравматичный. 
Это склеротерапия, в ходе которой склеиваются 
мелкие сосуды, лазерная хирургия (воздействие 
лазером на сосуд прекращает в нем кровоток), 
ультразвуковое воздействие на сосуд. Но очень 
важно объяснить пациенту, какие проблемы мы 
решаем. И убедить придерживаться лечения, 
которое приостановит прогрессирование болез-
ни: принимать препараты для улучшения тонуса 
вен, носить компрессионный трикотаж, делать 
зарядку. Есть и более радикальные формы лече-
ния — удаление вен. Эндоваскулярная хирургия 
занимает здесь определенное место. Многие из 
этих методов включены в ОМС и предоставляются 
пациентам бесплатно, многие пока только со-
бираются включить. Важно, чтобы люди вовремя 
обращались к врачам — тогда проблему можно 
решить с наименьшими затратами.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ
КАК 

У НИХ

Дмитрий Семенов — один из то-
повых российских хирургов, сер-
тифицированный врач-онколог, 
хирург экспертного класса, вла-
деет всеми существующими со-

временными методами оперативных вмеша-
тельств, в том числе малоинвазивными и 
роботизированными. Одним из первых начал 
заниматься эндовидеохирургией, первым в 
России выполнил декомпрессию чревного 
ствола при ишемической болезни органов 
пищеварения. Является одним из шести рос-
сийских прокторов (наставников) в обучении 
навыкам роботизированной хирургии. Имеет 
опыт более 100 роботассистированных опе-
рационных вмешательств.

Екатерина ПИЧУГИНА.

“Московский коМсоМолец”    
4 октября 2018 года 
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ЗДОРОВЬЕ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Золотой шар среди ре-
галий монарха. 4. Земляк певицы Анне Вески. 
10. Спортивная игра, где мяч «ходит по рукам». 
11. Воинский устав, изданный Петром I. 13. По-
тери войска в неравном бою. 14. Изба, где едят 
галушки и пьют горилку. 15. Черта характера 
язвительной особы, высмеивающей окружаю-
щих. 16. Отрицание существования Всевышнего.  
18. Месяц, с которого начинается календарь.  
20. Гала с участием звезд эстрады. 22. Чужестра-
нец в речи наших предков. 23. Чувство супруга, 
который видит, как его красавица-жена флиртует 
с симпатичными мужчинами. 24. Каждый ге-
рой, совершивший плавание за золотым руном.  
27. «Ясновидение» с точки зрения окулиста. 30. 
Рок-группа Курта Кобейна. 32. «Логово» с желто-
ротыми птенцами. 34. Соус с грецкими орехами из 
грузинской кухни. 35. Синоним слов «околесица», 
«чепуха» и «бессмыслица». 36. Огородный «уро-
женец» на столе вегетарианца. 38. Монастырь 
старообрядцев в медвежьем углу. 39. Изысканное 
блюдо или стряпня. 40. Сторона рубашки, что 
ближе к телу. 41. Многочасовая телепередача. 
42. Проморгавший поклевку рыбак.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Слуга народа, заседаю-
щий в Государственной думе. 2. «Амфора» для 
кваса. 3. И озеро, и пруд, и река. 5. Особа, 
которой гусь не товарищ. 6. «Затылок» топора.  
7. Звонкое прищелкивание языком. 8. «Ора-
кул», устами которого глаголет истина.  
9. Прибор для измерения атмосферного дав-
ления. 10. Вытканный вручную  ковер-картина.  
12. Небольшая больница при воинской ча-
сти. 17. Метеорный дождь. 19. Одна из 
«близняшек» в комплекте с простыней и по-
додеяльником. 20. Кухонный агрегат, заме-
няющий мясорубку, соковыжималку и блендер.  
21. Итальянский трактир. 25. Клиент детско-
го сада. 26. «Карусель» в дверях большого 
офисного здания. 27. Чудодейственный сиг-
нал. 28. Вертящийся «ножик» для карандашей.  
29. Колхозный знаток десятка видов пшени-
цы. 31. Большая река вместе с ее притоками.  
33. «Белогривая лошадка» в небе. 34. Мо-
лоденький матросик, которого поучают все 
кому не лень. 37. Хищная речная рыба, кото-
рую ловят на живца-карася. 38. История про 
Данилу-мастера.
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 3 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Макраме. 4. Обочина. 10. Устрица. 11. Огнемет. 13. Июнь. 14. Цеце. 15. 
Неустойка. 16. Тесьма. 18. Кратер. 20. Поворот. 22. Оскомина. 23. Смятение. 24. Избиение. 27. 
Близнецы. 30. Клиника. 32. Эпатаж. 34. Паркет. 35. Император. 36. Обоз. 38. Явка. 39. Колибри. 
40. Иноходь. 41. Спидвей. 42. Идеолог.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Магистр. 2. Рысь. 3. Мурена. 5. Буерак. 6. Чтец. 7. Алгебра. 8. Массовка. 
9. Лоботряс. 10. Унисекс. 12. Тефтели. 17. Морозилка. 19. Ракетница. 20. Признак. 21. Трясина. 
25. Задаток. 26. Единение. 27. Бригадир. 28. Церковь. 29. Аэробус. 31. Стратег. 33. Жилище. 
34. Приход. 37. Зонд. 38. Ядро.

Интрига сохранялась до последнего момен-
та. И вот результат: наша национальная сборная 
получила 9 золотых, 8 серебряных, 2 бронзовые 
медали и 10 медальонов за профессионализм. 
Мы не только обошли по количеству медалей 
Австрию и Францию, а по золоту все 29 стран-
участниц, но и умудрились победить по баллам 
таких «монстров профессионального мастер-
ства», как Австрия и Венгрия.

— Россия, — подытожил гендиректор Союза 
«Молодые профессионалы (Ворлдскиллс Рос-
сия)» Роберт Уразов, — показала свой рекордный 
результат! Впервые мы обогнали все другие стра-
ны и по количеству, и по качеству медалей. Кроме 
того, средняя оценка подготовки нашей команды 
— 716 баллов, что выше среднего показателя, 
за который дают медальон за профессионализм. 

Эти результаты говорят об очень качественной 
массовой подготовке!

Действительно, на предыдущем евро-
чемпионате в шведском Гетеборге в 2016 году 
(они проводятся раз в два года, чередуясь с чем-
пионатами мира) сборная России, также заняв 1-е 
место в общекомандном зачете, завоевала «всего» 
5 медалей и 11 медальонов за профессионализм. 
Теперь же лидерство в профессии одни лишь наши 
золотые медалисты подтвердили по таким ком-
петенциям, как «Визуальный мерчендайзинг», 
«Графический дизайн», «Мобильная робототехни-
ка», «Администрирование отеля», «Сетевое и си-
стемное администрирование», «Веб-разработка», 
«Сварочные технологии», «Инженерный дизайн 
CAD», «Фрезерные работы на станках с ЧПУ». 
А ведь еще есть серебро по «Технологиям моды», 
«Парикмахерскому искусству», «Ремонту и обслу-
живанию легковых автомобилей», «Эстетической 
косметологии», «Мехатронике», «Флористике», 
«Столярному делу», «Обслуживанию грузовых ав-
томобилей» и бронза по «Ресторанному сервису» 
и «Производству мебели». Плюс 10 награжденных 
медальонами за профессионализм.

— Все ребята сегодня большие молодцы,— 
заявил «МК» главный тренер Алексей Тымчиков.— 
Но это только до завтра,— добавил он, имея в 
виду, что теперь победителей ждет подготовка 
к чемпионату мира — 2019 в Казани.

Всего в состязаниях по 41 компе-
тенции в Будапеште приняли уча-
стие 600 конкурсантов из 29 стран 
Европы, включая 48 россиян. 

Марина ЛЕМУТКИНА.
Москва-Будапешт-Москва.

Голоса болельщиков, аплодисмен-
ты, счастливые улыбки победителей.
И рекордные 19 медалей с 10 медальо-
нами, завоеванные россиянами в чест-
ной и острой борьбе с сильнейшими 
конкурентами. Таковы итоги чемпиона-
та Европы по профессиональному ма-
стерству для молодых людей до 25 лет 
EuroSkills-2018, только что завершив-
шегося в Будапеште (Венгрия).

ИСТОРИИ УСПЕХА

Россия победила 
на еврочемпионате 
WorldSkills и по очкам, 
и по медалям

ПЕРВЫЕ ПО ВСЕМ СТАТЬЯМ

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36

куплю

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ 

т. 8-926-021-80-20.

предлагаю
❑ адвокаты. Бесплатная

юридическая консультация! 
т. 8(495)320-32-32.

❑ бесплатная консультация
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28.

❑ часы, значки б/у 
т. 8-495-723-19-05

куплю

 КМ, ППЗ, микросхемы, 
разъемы 
т. (499)126-02-60

 разъемы, СП, КМ, 
транзисторы  
т. (495) 945-60-02,
(495) 945-70-91

продаю

❑ отдых
ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28.

❑ отдых  
т. 8-967-047-89-99

❑ отдых 
м.  "ПРОЛЕТАРСКАЯ" 
т. 8-916-133-06-93

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых! Все районы 
т. 8-926-513-36-71

У книг молодой писательницы Гузель 
Яхиной счастливая судьба: ее дебют-
ный роман «Зулейха открывает гла-
за» уже экранизируется, и о съемках 
по второй книге — «Дети мои» — также 
идут переговоры. Об истории поволж-
ского немца, оказавшегося заложни-
ком страшной советской сказки, и роли 
маленького человека в большой исто-
рии корреспондент «МК» поговорил с 
писательницей. 

— Многие критики отмечали кинема-
тографичность книги «Зулейха открывает 
глаза». Насколько кинематограф повлиял 
на текст вашего первого романа и нового 
произведения «Дети мои»?

— Конечно, роман «Зулейха открывает гла-
за» написан по законам кино, и история родилась 
сначала как сценарий полнометражного фильма. 
Я написала этот текст как учебную работу на пер-
вом курсе Московской школы кино, где училась. 
И позже развернула в романный текст. Поэто-
му жесткая кинематографическая структура и 
монтаж видны в книге. Что же касается второго 
романа — «Дети мои», то сначала я пыталась 
решить историю о сельском учителе в поволж-
ской колонии тоже средствами кино. У меня есть 
шесть разных синопсисов этой истории, но уже в 
шестом я пришла к фигуре сельского учителя, а 
до этого там были и татарский мальчик, который 
попадает в семью немцев Поволжья, и немецкая 
девочка, в семью которой попадает татарский 
подкидыш. Однако в случае со вторым романом 
подход через кинематограф не сработал — вы-
бранные кино ключи не открывают двери в новый 
текст. В итоге я отказалась от кинематографи-
ческих решений и писала роман «Дети мои» с 
самого начала как литературный текст. И самое 
сложное — сочетать драматургическую струк-
туру с историческими событиями.

— Значит, Алексею Учителю, который 
собирается экранизировать ваш новый ро-
ман, будет сложно?

— Пока можно лишь утверждать, что он 
захотел снять фильм по моей книге. Если бы я 
знала, как сделать такой фильм идеальным, — 
писала бы сценарий. Здесь я, как и с первым 
романом, готова принять какое-то посильное 
участие, но главный мой интерес сейчас — это 
третий роман. Я уже потихоньку перехожу к новой 
истории, и она будет определять мою жизнь в 
ближайшие два-три года. 

— В ваших романах трагические события 
выдергивают героев из унылой реальности 
и делают личностями. Где грань между суро-
вой эпохой и человеческим счастьем?

— Я с самого начала осознавала и прямо 
прописывала у себя в дневнике такую задачу: 
написать о тяжелом материале, но не тягостно, 
и показать, высветить то зерно счастья, которое 
может быть спрятано в огромном горе. В случае 
с Зулейхой речь именно об этом. Роман о том, 
как в трагедии может скрываться зерно будущего 
счастья и прорастать. В случае с романом «Дети 

мои» и историей сельского учителя немецкой 
словесности я говорила о том, как большая исто-
рия превращает маленького человека в героя. 
Наверное, я также пыталась найти зерна счастья, 
спрятанные в этих трагических событиях.

— А как для себя вы определили это 
счастье?

— Затруднюсь ответить. Если брать, к при-
меру, мемуарную литературу о двадцатых-
тридцатых годах, очень мало мы найдем в ней 
слова «счастье». Это я, как автор, позволила себе 
прорастить эти горстки маленького счастья. 
На самом деле те трагедии, которые проис-
ходили, ломали людей, и речь о счастье часто 
не шла. Речь шла просто о жизни и смерти, не 
более того. 

— Тогда каким образом в романе «Дети 
мои» появляются сказки и сюжет историче-
ский переплетается с фантастическим?

— Я бы скорее сказала, мифологическим, 
потому что многие события в романе вдохнов-
лены немецкими сказками и легендами. А для 
меня немецкая сказка — способ поговорить о со-
ветской сказке, которая, как многим в середине 
1920-х годов казалось, сбывается, а затем вы-
яснилось, что не сбывается или сбывается очень 
извращенным и жестоким способом. Поэтому во 
второй части книги сказки сбываются жестоко, 
ужасно и кроваво. И германская сказка стано-
вится главной метафорой текста.

Сказки происходят в жизни главного героя, 
мифология творится вокруг него. Якоб Бах — 
учитель немецкой словесности, который любит 

национальную поэзию и фольклор. История 
подводит его к тому, что он начинает продавать 
сказки, вернее, покупать на них молоко для своей 
новорожденной дочери. Сказки, таким образом, 
обмениваются на молоко для ребенка и дают 
девочке жизнь. Благодаря богатому воображе-
нию Баха он узнает в реалиях ранних советских 
лет сюжеты, эпизоды, детали немецких сказок. 
Например, ему кажется, что пшеница колосится 
так сочно, пышно и богато, потому что под колхоз-
ными полями гномы куют свое золото. Он даже 
хотел проверить это, но был проклят пионерским 
контролем. Герой представляет, что бобы на кол-
хозных полях вырастают практически до неба, как 
это было в одной из немецких сказок. Он вообра-
жает, что пионерский вожатый, уводящий с собой 
детей по степи, — это Гаммельнский крысолов, 
ведущий за собой детей на смерть. И таких от-
сылок в романе очень много. Эти две жизни, два 
параллельных мира: мрачный, суровый ранних 
советских лет и мрачный, суровый мир немецкой 
сказки сплавлены воедино, а читатель может 
решить, какая сказка страшнее.

— Как проходила работа над романом 
«Дети мои»?

— Я очень тщательно готовилась. Я так 
боялась написать что-нибудь не то, не будучи 
сама немкой, что изучала материал очень вни-
мательно. Я, конечно, много читала мемуаров 
поволжских немцев — тех, кто жил тогда в доре-
волюционном Поволжье, а потом эмигрировал. 
Читала их мемуарные книги на немецком, вы-
писывая их из иностранных библиотек — у нас 

этих книг просто нет. Изучала научные труды 
историков, специализирующихся на немцах 
Поволжья, в частности профессора Аркадия 
Адольфовича Германа, который занимается 
всю жизнь поволжскими немцами. Позже он 
читал рукопись как эксперт. Конечно, я езди-
ла на место в Саратовскую область, ходила в 
музеи, смотрела, приближалась к предметам, 
которыми пользовались поволжские немцы, 
пытаясь через вещность приблизиться немнож-
ко к ним. В итоге возникли три взгляда. Взгляд 
сверху — историка на происходившее. Взгляд 
изнутри — тех, кто сам это прошел, попытка 
ощутить, почувствовать тему. Ну и взгляд на 
вещи — со стороны.

— А какую самую интересную истори-
ческую находку вы обнаружили, готовясь 
к роману?

— Главной находкой я бы назвала фильм 
«Мартин Вагнер» или «Ковер Стеньки Разина». 
Его сняли на студии «Немкино» в 1927 году. Это 
игровой фильм, но в нем задействовано, по-
моему, всего три профессиональных актера, а 
все остальные роли исполняют сами поволжские 
немцы. Немой фильм рассказывает о том, как 
коллективизация приходит в немецкую колонию. 
И в этой картине можно все прекрасно рассмо-
треть: лица поволжских немцев, их дома, дворы, 
одежду. Я этот фильм многократно смотрела 
и черпала оттуда не только вдохновение, но 
и персонажей моей книги. Например, образ 
приезжего коммуниста, горбуна Гофмана, под-
смотрен мной именно в «Мартине Вагнере», где 
эту роль играет поволжский немец — маленький 
обаятельный горбун с живым красивым лицом и 
огромными глазами. Еще одно открытие, которое 
тоже мне помогло, — живопись Якова Вебера. 
Этот художник, поволжский немец, писал очень 
много картин до революции, и большую часть 
после, можно сказать, такой советско-немецкий 
художник. Картины выставлены в Энгельсском 
краеведческом музее.

— Название романа «Дети мои» отсылает 
к словам Екатерины II, которыми она попри-
ветствовала первых немецких поселенцев. 
Не заложена ли здесь метафора отношения 
государства к человеку как к ребенку? 

— Несомненно. Роман «Дети мои», можно 
сказать, о двух отцах. С одной стороны, главный 
герой Якоб Иванович Бах и его дети, приемные 
дети, а с другой — российское государство в 
лице сначала Екатерины и позже Иосифа Ста-
лина, которые точно так же имеют отношение 
к народам, населяющим страну. И слова «дети 
мои», которые кричит Екатерина первым немец-
ким поселенцам, — это, в общем, слова госу-
дарства, обращенные к прибывающему народу, 
который только-только приехал и хочет стать 
частью России. Можно сказать, что российские 
немцы — это такой народ-сирота, потому что 
они приехали в Россию в поисках новой родины, 
нового счастья, нового отца-государства, но в 
итоге так его и не нашли.

Александр ТРЕГУБОВ.

«Я ПОЗВОЛИЛА СЕБЕ 
ПРОРАСТИТЬ МАЛЕНЬКОЕ 
СЧАСТЬЕ»

ГУЗЕЛЬ ЯХИНА:

fa
ce

bo
o

k.
co

m
@

G
uz

el
Ya

kh
In

a

индекс                                          издания на почте в пунктах «МК» 
«Московский Комсомолец» (понедельник-суббота, 6 выходов в неделю)

55061  на первое полугодие (январь–июнь) 964,16 руб. 950,00 руб.
10171  на год (январь–декабрь) 2020,04 руб. 1950,00 руб.

«Московский Комсомолец» (понедельник-пятница, 5 выходов в неделю)
38686  на первое полугодие (январь–июнь) 845,50 руб.. 850,00 руб.
17999  на год (январь–декабрь) 1767,05 руб. 1700,00 руб.

Все вопросы о подписке  
по телефону 8 (495) 665-40-80

ДЕКАДА ПОДПИСКИ — ВЫГОДНЫЕ ЦЕНЫ НА ИЗДАНИЯ «МК»! 

ПОДПИСКА В ЦСО 
4 октября с 11.00 до 14.00
«Зеленоградский», г. Зеленоград, корп. 205 А
«Ховрино», ул. Флотская, д. 15, корп. 1
«Войковский», ул. З. и А. Космодемьянских, д. 24 
Бабушкинский, ул. Коминтерна, д. 9, корп. 1
Вешняки, ул. Реутовская, д. 6а
Перовский, ул. 2‑я Владимирская, д. 10
Ростокино, ул. Бажова, д. 5
Савёлки, г. Зеленоград, корп. 320, левое крыло 
Северное Медведково, Студеный пр‑д, д. 4, корп. 2
5 октября с 11.00 до 14.00
«Сокольники», ул. Стромынка, д. 19, корп. 2
«Богородское», ул. Бойцовая, д. 10, корп. 5  
«Метрогородок», Открытое шоссе, д. 24, корп. 1
«Дмитровский», ул. Долгопрудная, д. 1/14
Измайлово, ул. Первомайская, д. 3, корп. 1
Кунцевский, ул. Партизанская, д. 7, корп. 3
Останкинский, ул. 2‑я Новоостанкинская, д. 4
Преображенское, Халтуринская, д. 18 (ОДП)
6 октября с 11.00 до 14.00
г. Москва, г. Троицк, мкр. «В», д. 40
г. Москва, г.о. Щербинка,  
ул. Брусилова, д. 17, 1‑й этаж жилого дома

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
4 октября с 15.00 до 20.00
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1,  
у маг. «Пятерочка»
м. «Проспект Вернадского», просп. Вернадского, д. 14,  
у к/т «Звездный»
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у маг. «Эльдорадо»
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900,  
у маг. «Перекресток»
5 октября с 15.00 до 20.00
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 154,  
у к/т «Аврора»
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
р-н Бескудниково, Бескудниковский б‑р, д. 12
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4,  
у маг. «Пятерочка»

ПОДПИСКА НА ФЕСТИВАЛЕ «ЗВЕЗДНЫЙ ПРИЗЫВ»
6 октября с 12.00 до 16.00
МОСКВА, м. «Парк Победы», Поклонная гора.  
В субботу ждем всех читателей «МК» с детьми (внуками) в парке 
Победы на фестивале в поддержку осеннего призыва. Каждый 
сможет узнать все об оказании первой медицинской помощи, 
разобрать‑собрать автомат, изучить приемы армейского боя, 
увидеть показательное выступление «юных десантников» и 
кинологов, плац‑концерт военных оркестров, многое другое. 
Впервые для вас «территория виртуальной реальности».  
И, разумеется, подписка на «МК».
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Во всех почтовых отделениях Москвы и Подмосковья и в подписных 
пунктах «МК» по 14 октября проходит декада подписки на первое полугодие  

и на весь 2019 год по специальным ценам.

Внимание! Для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп на почте и в пунктах «МК» действуют 
дополнительные скидки.

ПОДПИСКА В ЦСО ПОДМОСКОВЬЯ
Во второй половине ноября в ряде городов Москов‑
ской области пройдет льготная редакционная подписка 
на «МК» в центрах социального обслуживания населения.  
За подробностями следите в очередных номерах газеты. 

Писательница 
о своем новом 
романе

Директор МОНИКИ 
Дмитрий Семенов: 
«Ожирение — проблема 
и пациента, и общества»

ПОХУДЕТЬ 
ЗА СЧЕТ 
ГОСУДАРСТВА
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Игроки ЦСКА и главный 
тренер Виктор Ганчаренко 
еще принимали в раз-
девалке поздравления 
от президента клуба 
Евгения Гинера, а 
социальные сети 
у же бурлили: 
«чемпионат 
мира забыт, 
теперь снова 
проблемы с 
возвращени-
ем домой», 
«уже второй 
час ночи, 
и я только 
попал в ме-
тро», «сто-
им в давке 
в переходе 
рядом с ме-
тро», «кое-как 
дошли до МЦК, 
стоим намертво, 
а «Спортивная», 
говорят, перепол-
нена». Это только 
некоторые жалобы 
уставших болельщиков, 
оставивших все эмоции 
на стадионе и мечтающих 
отпраздновать историческую 
победу дома.

Заметим, что чаша «Луж-
ников» опустела за 20 ми-
нут, что для российского 
футбола редкость. Бо-
лельщики, особенно с 
фанатских секторов, 
привыкли сидеть на 
трибунах чуть ли не 
часами, пока поток 
рассосется. Впро-
чем, чемпионат 
мира показал нам, 
что даже в россий-
ских реалиях воз-
можны и быстрый 
выход болельщи-
ков со стадиона, и 
беспроблемный путь 
до станций метро и 
остального транспорта. 
Что же произошло во втор-
ник в Лужниках? Пытаемся 
разобраться.

Журналисты обычно выходят со 
стадиона гораздо позже основной массы 
болельщиков: пока закончится послематчевая 
пресс-конференция, пока игроки пройдут через 
микст-зону, пока тексты отправят в редакцию. 
Поэтому в проблемный поток не попадают. Но 
во время чемпионата мира иногда случалось и 
выходить вместе с основным потоком. Случалось 
и идти в качестве зрителя после поздних лиго-
чемпионских матчей еще из старых «Лужников», 
когда и МЦК никакого не было. И тогда дорога 
в обход к «Фрунзенской» или дальнему вести-
бюлю «Спортивной» была чем-то обыденным и 
не вызывавшим ни возмущения, ни удивления. 
Таким образом, хотим выдвинуть свои версии 
случившегося во вторник в Лужниках.

● Вер‑
сия первая: 
платный 
вход

Во вре-
мя чемпио-

ната мира 
проезд бо-

лельщиков 
на матчи и с 

матчей был бес-
платным. Люди, 

заходя в метро, 
не тратили время на 

прикладывание карт к 
терминалам, сразу про-

ходили через раскрытые тур-
никеты, поэтому скорость потока 

пассажиров была гораздо выше.
● Версия вторая: завышенные 

ожидания
Многие зрители матча ЦСКА — «Реал», не по-

сещавшие матчи чемпионата мира, но внимательно 
следившие за всем, что на нем происходит, думали: 
ну все, теперь мы научились правильно организо-
вывать подобные мероприятия, и теперь толпа со 
свистом будет влетать в метро и разъезжаться 
по домам. На самом деле и во время мундиаля 
табло на выходе из «Лужников» предупреждало, 
что ближайший проход к МЦК закрыт, идти к нему 
надо в обход — 17 минут. И действительно, сразу 
после первого моста зайти на станцию «Лужники» 

было нельзя довольно долго после матча. Да и 
на «Спортивную» толпа шла довольно медленно 
(то же самое было на «Спартаке», когда всем бо-
лельщикам до метро приходилось идти дальней 
дорогой).

● Версия третья: другая атмосфера
Во время чемпионата мира зрители не то 

чтобы сильно торопились разъехаться со ста-
диона. Они спокойно допивали пиво на огромной 
территории «Лужников», делились впечатлениями, 
фотографировались. Летняя погода и атмосфе-
ра футбольного праздника к этому располагали. 
К тому же у иностранных болельщиков, которых 
все-таки было очень много, зачастую очень весе-
лый нрав и уж точно более позитивное восприятие 
реальности.

После матча ЦСКА — «Реал» зрителям в 
полночь на территории арены делать было уже 
нечего. Да и пиво на спортивных объектах России 
закончилось еще 15 июля. Холодной московской 
октябрьской ночью болельщики торопились домой 
согреться и отметить победу. Поэтому и рвались 
к метро, как к спасительному телепорту.

● ● ●
 Право на существование имеет и каждая 

версия в отдельности, и все они, вместе взятые. 
Второе даже вернее. Скорее всего, тут произошло 
стечение многих обстоятельств. Возможно также, 
что во время чемпионата мира все службы, обе-
спечивающие порядок, передвижение потока и 
перевозку болельщиков, действовали по принципу 
«все должно быть идеально». А сейчас, скажем 

так, не настолько тщательно подошли к решению 
этого вопроса. Тем более на мундиале все проис-
ходило под бдительным контролем оргкомитета 
«Россия-2018» и ФИФА.

«МК» обратился за комментариями в Мо-
сковский метрополитен, в пресс-службе кото-
рого нам сообщили: «Московский метрополитен 
использовал опыт организации перевозок во 
время чемпионата мира. Для скорейшего раз-
воза болельщиков после матча группового этапа 
Лиги чемпионов УЕФА на Сокольнической линии 

был введен специальный график движения с ми-
нимальными интервалами между поездами — 

90 секунд. Благодаря частому движению по-
ездов скопления людей на платформах 

прилегающих станций метро не было, 
а метрополитен обеспечил опера-

тивный развоз пассажиров во вре-
мя убытия зрителей с матча. Для 
помощи болельщикам непосред-
ственно на прилегающих к стадио-
ну станциях дежурили инспектора 
Центра обеспечения мобильности 

пассажиров.
Ближайшими к стадиону стан-

циями метро «Спортивная», «Воро-
бьевы горы» и «Фрунзенская», а также 

станцией МЦК Лужники воспользовались 
свыше 44 тысяч человек. На период развоза 

болельщиков станции метро не закрывались. 
Основную часть болельщиков метро и МЦК пере-
везли всего за 60 минут — с 0.15 до 1.15 ночи. В этот 
период на станции входили более 8 тысяч человек 
каждые 15 минут. Отметим, что подобный результат 
сравним со временем перевозки болельщиков во 
время чемпионата мира по футболу. Тогда метро и 
МЦК справлялись с перевозкой зрителей матчей 
за 1 час 10 минут».

Просьбу о комментарии «МК» также направил 
в ГУ МВД по Москве, но на момент подписания 
номера ответ еще не был получен.

Между тем генеральный директор ЦСКА 
Роман Бабаев сразу признал, что без накладок 
не обошлось. Правда, за все, что происходит за 
пределами стадиона, ни РПЛ, ни клуб не отвеча-
ет. На следующий день ЦСКА на официальном 
сайте извинился за то, что болельщики долго за-
ходили на трибуны перед матчем: «В условиях 
массового скопления людей произошел сбой в 
работе системы допуска зрителей на стадион, 
что затруднило проход болельщиков на трибуны. 
Кроме того, из-за технических проблем в систе-
ме управления точками питания часть из них не 
функционировала, что вызвало большие очереди 
в работавших фуд-кортах. Мы приносим свои из-
винения за доставленные неудобства и обещаем, 
что обязательно разберемся в причинах сбоя и 
к следующему матчу устраним все выявленные 
недостатки».

● ● ●
Что же касается недовольства переездом из 

родного дома фанатов, то они просто не могли 
поступить по-другому. Не по фанатским это поня-
тиям. А атмосфера в новых «Лужниках» была класс-
ная! Моментами даже круче, чем на чемпионате 
мира, потому что клубное боление по сравнению 
с поддержкой сборных более экспрессивное и 
яркое, и чумовая акустика стадиона это только 
подчеркнула. И вряд ли кто-то во время матча 
был недоволен, даже самые радикальные фаны. 
Да и почти 9 миллионов заработанных на билетах 
евро — приятный бонус для клуба.

Ульяна УРБАН.
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На вре‑
мя Лиги 

чемпионов 
ЦСКА пере‑

ехал со свое‑
го уютного 

стадиона на 3‑й 
Песчаной улице 

в грандиозные 
и атмосферные 
«Лужники», при‑

нимавшие в числе 
прочих и финал 

чемпионата мира. Не 
всем эта временная 

перемена места жи‑
тельства пришлась по 
душе. В секторе за во‑

ротами в первые минуты 
матча растянули баннер 
со строчкой из известной 

фанатской песни «Наши 
стены — стадион Песчаный». 

Но больше всего возмуща‑
лись те, кому пришлось долго и 

с большими трудностями доби‑
раться после игры до метро.
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КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 04.10.2018
1 USD — 65,4244; 1 EURO — 75,7353.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Аль‑Бируни (973–1048), ученый-энциклопедист 
и мыслитель
Джон Винсент Атанасов (1903–1995), инженер-
электрик, один из изобретателей первого элек-
тронного компьютера
Виталий Гинзбург (1916–2009), физик, акаде-
мик АН СССР, лауреат Нобелевской премии

Рихард Зорге (1895–1944), разведчик, Герой 
Советского Союза
Евгений Касперский (1965), программист, 
один из ведущих специалистов мира в сфере 
информационной безопасности
Сьюзан Сарандон (1946), киноактриса, об-
ладательница «Оскара»
Марлен Хуциев (1925), кинорежиссер, сцена-
рист, народный артист СССР

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня температура ночью в Москве 5…7°, днем в 

Москве 8…10°. Облачно, дождь, ветер ночью юго-
западный, 5–10 м/с, днем западной четверти, 
5–10 м/с, местами порывы до 15 м/с.
Восход Солнца — 6.35, заход Солнца — 18.00, 
долгота дня — 11.25.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, на протяжении суток небольшие 
геомагнитные возмущения.

ДАТСКИй УгОЛОК

День защиты животных.
День Космических войск России.

День гражданской обороны МЧС России.
1828 г. — установлены дипломатические от-
ношения между Россией и Бразилией.
1853 г. — русский адмирал Геннадий Невель-
ской поднял на Сахалине российский флаг.
1958 г. — из Лондона в Нью-Йорк начались 
первые регулярные трансатлантические рейсы 
реактивных самолетов.
1993 г. — президент России Борис Ельцин 
для осуществления своего указа о роспу-
ске Верховного Совета ввел бронетанковые 
войска в Москву и осуществил штурм здания 
парламента.
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Хорошо там, где нас нет. Поэтому те, кому 
хорошо, делают так, чтобы нас не было. 

В жизни женщины бывают траурные даты. 
Одна из них — день рождения мужа. Гото-
вить надо ей, посуду убирать ей. А подарки 
получает он.

На вопрос жены «где был?» поторопитесь 
отвечать: «На дружеской пирушке!».

И вот вы уже не «гаражный пропойца», а уда-
лой гусар!

На пляже сидела женщина сомнительного по-
ведения. Скоро вокруг нее собралась толпа 
сомневающихся.

— Подберите мне галстук.
— Вот эта модель выдерживает вес взрослого 
мужчины.
— Вряд ли эта опция понадобится.
— Как знать, как знать…
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гОРЯЧАЯ пЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «мК»

  После матча с мадридским «Реалом» 
футболисты ЦСКА не скупились на ком‑
ментарии об исторической победе. Но 
кому нужны дежурные фразы о гра‑
мотной игре в обороне и выполнении 
тренерской установки. «МК» отобрал 
самые яркие и искренние слова «ар‑
мейцев», обыгравших действующего 
обладателя трофея Лиги чемпионов.

● Самый скромный: «Я провел свой луч-
ший матч за ЦСКА, — честно признался Марио 
Фернадес. — Нам удалось победить, хотя в 
нас мало кто верил. Особенно важно, что мы 
обыграли «Реал» молодым составом. Ребятам 
запомнится этот матч на всю жизнь. Считаю, 
что «микроклимат» в команде сейчас похож на 
атмосферу в сборной России на ЧМ-2018».
● Самый золотой: «Заслуживает ли Лука Мо-
дрич получить главный индивидуальный трофей 
года? Сомневаюсь. После игры с мадридским 
клубом я бы отдал «Золотой мяч» Николе Вла-
шичу. Сегодня мы отметим победу, а завтра 
уже ее забудем. Тренер не дал нам никакого 
дополнительного выходного, будем готовиться 
к матчу с «Локомотивом» в штатном режиме», — 
рассказал защитник Никита Чернов.
● Самый забывчивый: «Уже не помню, какую 
установку дал нам Виктор Михайлович перед 
матчем, — запамятовал Федор Чалов. — Гол 
Влашича в самом начале игры сильно помог. 
Во встрече с испанским грандом мы отталки-
вались именно от себя. Все ребята молодцы, 
сегодня каждый бился как в последний раз. 
Мы заслужили эту победу».
● Самый домашний: «Не знаю, лучше ли 
нам играть в «Лужниках». Если их выбрали, 
значит, так было нужно. Но лично мне было бы 
еще приятней обыграть «Реал» на домашней 
арене», — признался в любви к стадиону на 
Песчаной улице Иван Обляков.
● Самый чудесный: «Как вышло, что мы 
не смогли победить «Викторию Плзень», но 
обыграли лучший клуб мира последних лет? 
Никакого чуда не произошло. Нам удалось 
здорово начать встречу. А в Чехии ЦСКА не 
показал своей игры в первом тайме. Все по-
нимали, что в «Реале» выступают точно такие 
же живые люди, как и мы», — раскрыл секрет 
психологической подготовки к матчу автор 
победного гола Влашич.
● Самый дружеский: «Думаю, Саша Головин 
уже жалеет, что перешел в «Монако», — по-
смеялся Чернов. — Мы знакомы еще со школы. 
Уже лет семь дружим. Конечно, хотелось бы 
разделить сегодняшнюю победу с ним, но он 
решил уехать в другой чемпионат».

Сергей ПОГРЕБНЯК.

c 1-й стр.
«Нет, такого не бывает...» — имен-
но эту фразу повторяли многие 
болельщики ЦСКА в ночь со 
вторника на среду, после по-

беды над мадридским «Реалом» — 1:0. Еще 
одной победы российского футбола над ис-
панским в 2018 году — чемпионат мира не 
забыли?

«Нет, такого не бывает...» — говорили они, 
глотая свободу морозного воздуха и сетуя, что 
вот концовочка подкачала только, правда же? 
В отличие от летнего вечера в той же «Луже», 
когда вокруг был сплошной позитив.

А тут герой ЧМ-2018 Игорь Акинфеев схло-
потал на посошок удаление. Четыре минуты, 
добавленные румынским арбитром Овидиу 
Хацеганом, заканчивались, а бывший уже гол-
кипер сборной России (на днях он завершил 
карьеру в национальной команде) зачем-то 
бросился что-то доказывать судье.

Вот скажите, кто и когда, за исключением, 
разумеется, отдельных случаев в рамках стати-
стической погрешности, в подобной ситуации 
добивался справедливости? Чаще получают 
желтую или красную карточку. Акинфеев по-
лучил и то, и другое.

Что сказал голкипер? На каком именно 
языке: английском, румынском, русском? Уве-
рен в одном: об этом еще долго будет диску-
тировать общественность. Как было с фразой 
итальянца Марко Матерацци, после которой 
последовало удаление француза Зинедина 
Зидана в финале чемпионата мира-2006…

Как бы то ни было, команду Акинфеев под-
вел. И теперь как минимум один важный матч в 
рамках Лиги чемпионов пропустит. В третьем 
туре группового турнира в Риме. И так хочется 
надеяться, что не больше!

Но давайте все же о хорошем. О том, что 
в карьере персонально Виктора Ганчаренко 
происходило уже такое: например, с БАТЭ 
(скромной по европейским меркам командой 
из скромного даже по белорусским меркам 
города Борисова) он побеждал — в 35 лет от 
роду! — мюнхенскую «Баварию». В том са-
мом розыгрыше ЛЧ, в котором немцы и взяли 
главный приз.

Какие же причины стоит нам с вами от-
метить как главнейшие, обсуждая очередной 
евроуспех Виктора Михайловича, помимо его 
собственного таланта, конечно?

Во-первых, здорово отыграл, не при-
нимая в расчет срыв в концовке, Акинфеев. 
Во-вторых, «Реал» приехал не в сильнейшем 
составе (например, без защитника Серхио Ра-
моса, без левофлангового бразильца Марсело 
и без одного из лидеров атаки валлийца Гарета 
Бэйла). А с другой стороны, разве мало вам 
звезд типа дотащившего сборную Хорватии до 
финала чемпионата мира-2018 Луки Модрича, 
испанца Асенсио, немца Тони Крооса, францу-
за Рафаэля Варана, голкипера из Коста-Рики 
Кейлора Наваса в конце концов?

Плюс где-то повезло, безусловно, и со 
штангами-перекладинами, в которые попада-
ли мадридский бразилец Каземиро и француз 
Карим Бензема, и с быстрым голом Николы 
Влашича... Но забитый мяч забитым мячом, а 
после этого ведь надо было отчаянно биться 
с самим «Реалом», выигрывая единоборства. 
А также четко выстраивая оборонительные ре-
дуты. Что прекрасно цээсковцам и удалось.

И еще отсыл к ЧМ-2018. Ближе к финаль-
ному свистку пришла в голову шутка: «Даже 
увольнение перед стартом чемпионата мира 
не спасло Юлена Лопетеги (помните, что ведь 
именно из-за ухода в «Реал» его попросили из 
сборной Испании до поры с вещами на выход?) 
от поражения в «Лужниках»…»

Здорово, что шутим сейчас мы, а не ис-
панцы. Но давайте не забывать все-таки про 
то, что лучше смеяться последними...

Алексей ЛЕБЕДЕВ.   Лужниковский триумф ЦСКА еще долго 
будет жить в памяти народной. Причем 
не только благодаря сенсационной по‑
беде армейцев, но и из‑за удаления 
капитана команды Игоря Акинфеева в 
концовке встречи. Прокомментировать 
этот момент «МК» попросил заслужен‑
ного футбольного арбитра Виктора 
Филиппова.
— Назначение румынского арбитра на матч 

с такой афишей само по себе решение спорное. 
Судейский комитет тут должен хорошо подумать 
над этим. Нейтральность, всякие международ-
ные катаклизмы: тут все нужно выставлять на 
весы. Арбитр должен выйти и судить футбол без 
подоплек и по правилам игры, чтобы не было 
замешано никаких третьих сил. УЕФА должен 
подумать и понять, что они тут ляпсуса дали. 
«Реал» «Реалом», а играли-то дома у ЦСКА, 
арбитр должен был управлять игрой, держать 
планку. Когда Игорь что-то сказал, тот понял, 
что это грубо, очень грубо и лично в его адрес. 
Да, в Российской премьер-лиге футболистам на 

поле позволяют чуть больше, чем в европейских 
чемпионатах. У многих любителей поспорить 
даже выработалась привычка. Но Игорь Акин-
феев таким особенно и не грешил.

— Игорь Владимирович закипел, как назло, 
очень некстати, — переживает Виктор Филип-
пов. — Понимаю его эмоции, но тут без ком-
ментариев. Видимо, румынский арбитр был так 
оскорблен, зная при этом еще и русский язык, 
что у него тоже в голове что-то взорвалось. Нуж-
но было футболистам ЦСКА капитана успокоить, 
отвести. Видимо, Акинфеев сказал такое, что 
арбитр посчитал это оскорблением в жесткой 
форме. Насколько я знаю Игоря, не только как 
игрока, но и как человека, могу сказать, что он 
кремень. Это был психологический срыв, сброс 
напряжения. Он такой мужик в хорошем смысле 
слова: сдержанный, спокойный, руководит обо-
роной жестким голосом. Я и сам после игры 
очень переживал, ведь грядущая встреча в Риме 
будет очень непростой. Что заставило его спо-
рить с судьей в таком тоне, непонятно. За ним 
такого не водилось. Молю бога, чтобы УЕФА и 
дисциплинарный комитет поступили мудро и не 
стали лишать нашего вратаря игровой практики 
на большой срок. 

Савва ТИМОФЕЕВ.

...ПОСЛЕ СЧАСТЬЯ Золотой Влашич
не верит  
в чудеса
«Пионеротряд» Ганчаренко 
поделился эмоциями  
по завершении встречи 
с испанским клубом

ЛИгА ЧЕмпИОНОВ. 
ВТОРОй ТУР. РЕЗУЛЬТАТЫ
Во вторник помимо ЦСКА сенсации 
преподнесли «Аякс» и «Валенсия».
«Хоффенхайм» (Германия) — «Манчестер 
Сити» (Англия) — 1:2
«Ювентус» (Италия) — «Янг Бойз» (Швей-
цария) — 3:0
«Бавария» (Германия) — «Аякс» (Нидер-
ланды) — 1:1
АЕК (Греция) — «Бенфика» (Португалия) 
— 2:3
«Лион» (Франция) — «Шахтер» (Украи-
на) — 2:2
ЦСКА (Россия) — «Реал» (Испания) — 1:0
«Рома» (Италия) — «Виктория Пльзень» 
(Чехия) — 5:0
«Манчестер Юнайтед» (Англия) — «Вален-
сия» (Испания) — 0:0.

«Игорь — кремень. Это был срыв»
Эксперт прокомментировал 
удаление Акинфеева
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Своеобразным признаком осеннего обостре‑
ния у людей со… скажем так, гибкой психикой 
стали два инцидента, произошедшие в среду 
почти одновременно в центре Москвы. Один 
приезжий (из Приморья) напугал всех угрозой 
взорвать машину на Васильевском спуске, 
другой (из Белгородской области) поджег 
дверь приемной Следственного комитета РФ. 
Мотивы у обоих схожи — недовольство всем 
и вся.

Васильевский спуск видывал не одного тер-
рориста. Самым громким случаем, бесспорно, был 
захват автобуса с южнокорейскими туристами 
23 года назад — кстати, тоже в октябре (17-го). 
Тогда преступника ликвидировали. Вчера же все 
обошлось без жертв и даже без стрельбы. Сорок 
минут беседы с психологом — и Дмитрий Шалай 
из города Арсеньева Приморского края сдался 
добровольно.

А началось все с того, что в 13.20 Шалай на 
своем «Гелендвагене» с «сатанинским» номе-
ром 666 проехал под «кирпич» к храму Василия 
Блаженного. «У меня в машине газовый баллон, 
я сейчас всех взорву!» — крикнул он подоспев-
шим гаишникам. И потребовал встречи с главой 
Росгвардии Виктором Золотовым. 

Толком сформулировать суть своих требо-
ваний Шалай не смог — кричал что-то бессвяз-
ное. Пока психолог пытался уговорить дебошира 
сдаться без взрыва, полицейские выяснили, что 

подобный перформанс уже был в биографии муж-
чины. 17 декабря 2016 года во Владивостоке он 
припарковал машину напротив Фрунзенского РУВД 
таким образом, что на улице скопилась пробка. Сам 
Шалай тем временем отправился выяснять судьбу 
изъятого у него муляжа огнестрельного оружия. 
Полицейские заверили, что муляж вернут, и только 
после этого Шалай убрал машину с дороги. 

Бывшая жена Дмитрия, Ирина, пояснила, что 
развелась с мужем четыре года назад. Экс-супруг 
всегда был буйного нрава, имел свой бизнес — по-
купал б/у строительные материалы и перепродавал 
их. Кроме того, Шалай занимается общественной 
деятельностью — в Приморском крае он является 

президентом благотворительного фонда помощи 
в реабилитации гражданам и осужденным «Абсо-
лютная истина». По словам Ирины, он постоянно 
разъезжал по колониям и помогал заключенным, 
а его рабочий день состоял из встреч с разными 
людьми — в основном бизнесменами и криминаль-
ными элементами. Около четырех месяцев назад 
он уехал в Москву по делам, но почти каждый день 
звонил сыну. Позвонил он и буквально за час до 
инцидента на Васильевском спуске — пожелал 
спокойной ночи. Увы, ночь в итоге для семьи Шалая 
получилась отнюдь не спокойной.

В конце концов психолог убедил гостя 
столицы сдаться. Уже в ОМВД «Китай-город» 
ему вызвали психиатров, которые поставили 

диагноз — шизотипическое расстройство лично-
сти. Так что теперь выяснением мотивов странного 
поступка мужчины займутся врачи. Бывшие кол-
леги по фонду рассказывают, что у их шефа было 
обостренное чувство справедливости и упрямый 
характер. Они предполагают, что вряд ли в столицу 
он уехал именно ради встречи с Золотовым, ско-
рее всего, просто попал в какую-то неприятную 
ситуацию и решил подобным образом отстоять 
свою правоту. Что касается самого фонда, то все 
его отчеты «нулевые» и существовал он только 
на бумаге, однако Шалай мечтал его развивать и 
помогать людям. На аватарке в его мессенджере 
изображена кошка породы сфинкс в татуировках 
и две гранаты.

■ ■ ■
А примерно в это же время психическая атака 

была совершена на главное здание Следственного 
комитета РФ в Техническом переулке. Пожилой 
мужчина приблизился к бюро пропусков и мет-
нул туда две бутылки с зажигательной смесью. 
Охранники офиса СКР тут же потушили пламя и 
доставили престарелого поджигателя в ОМВД 
по Басманному району. При себе у «террориста» 
были два листа формата А4, на которых он начер-
тал рукописный текст: «Возвращаю пустые опусы 
сотрудников СК РФ».

Опять же все разъяснила бурная биография 
старика. 77-летний Рафиль Сафин жил в Старом 
Осколе и все свое время посвящал судебным 

тяжбам. Судился Рафиль Закирович со всеми 
подряд: со Старооскольским лесничеством (из-за 
незаконной вырубки сосен), с Федеральной служ-
бой судебных приставов (из-за попыток взыскать 
деньги с Сафина опять же за незаконную вырубку 
сосен), с частными лицами... Иногда эта война 
принимала криминальный оттенок. Так, в августе 
2016 года пенсионер закидал камнями здание 
Старооскольского отдела ФССП, за что попал под 
статью УК и был оштрафован на 10 тысяч рублей. 
Теперь же противостояние перешло на столичный 
уровень. Пенсионер пояснил полицейским, что 
акция в Техническом переулке — попытка при-
влечь внимание к «отпискам» следователей на 
его обращения. Мужчину ожидаемо доставили в 
психиатрическую клинику. 

Виктория ЧУМАКОВА, Станислав ЮРЬЕВ.

Двое недовольных 
россиян одновременно 
провели криминальные 
акции протеста

НЕ ВЗОРВУ, 
ТАК пОДОЖгУ

Дмитрий 
Шалай.

Однажды Шалай на своем 
автомобиле уже устроил 

переполох, но во Владивостоке.

На Васильевский спуск 
были стянуты усиленные 

наряды полиции.

Последствия выходки пенсионера 
Сафина у здания СКР.

НАМЕРТВО!»
«СТОИМ 

Почему 
болельщики 

долго  
не могли уехать 
из Лужников — 

версии «МК»
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